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MEM 
(Fragmento del Poema a María Elba Martínez) 

 
MEM mandrágora, aniquila soledad/ Sicarios en móviles azules. Por archivo por vil chivo 

por expiación. Como astros de la nada. 
MEM impertinente/, fue contra legisladores/, traidores, obispos, proclamas y reclamas. 

Dicen que agoniza el ser MEM/ Ayer es bombones de Brasil/ Poesía de Colombia 
Cadenas rotas de Siqueiros/ Postales de Washington / Mandela en tu jeep de turista sin 

idioma./ La vena taponada/ Los mapas abiertos en lápiz/ Tintas del exilio/ Nostalgia 
saudades sopa seca/. 

Cómo poder MEM con más de mil causas/ Sino irse sino herirse/ De fuego de ruego de 
muerte/ Cómo no padecer de vientre/ De revés de maldad MEM de paladar seco/ De daga 
MEM de dragado en lago/ Cómo no enloquecer por lo perdido/ Del poder de querellar y 

mirar/ Los ojos vacíos del general. 
Te vas MEM por desmesura ruptura/ Barros del cuerpo y ojos violetas/ Violentas 
campanas y tiros en teléfono/ No viene el terror por los hijos/ Ni el hedor por los 

cuerpos/ De nada de nadie/ Sé de tu lengua repetida/ De tus anillos celestes MEM/ Te vas 
porque todo cansa. Se alza la causa en joven población/ Todavía quedan abuelas y 

madres/ Familiares ecuménicos derechos agitan los brazos... 
Te vas y es urgente/ No puedo negar lo que escribo/ Aquí estoy MEM en tu nombre. 
En salmo en alto tu salto MEM/ Este silencio dolorido/ Corroído sinsentido/ Sentido 
sinsabor/ Este vapor de años en el paladar/ Este pálpito donde el silencio vuelve /  

Donde muele sin MEM. 

Griselda Gómez 
 
* 

Dra. MARIA ELBA MARTINEZ, Nunca habrá suficiente tiempo para agradecer toda tu 
lucha por la verdad, y la justicia 

Córdoba   2015 
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ñy de libre distribuci·nò 

 
* 
 
 
 

 



5 

 

ñLA JAURIA DEL 76ò +ñANEXOò 

Gustavo A Vaca Narvaja 2015 

 

 

A Título de introducción  

Habrá que redirigir las miradas a la historia real del Terrorismo de Estado instaurado en 1976 
en Argentina. Más de 560 de sobrevivientes de los campos de concentración La Ribera y La 
Perla en Córdoba (agosto2015) han cambiado definitivamente muchos de los aspectos que se 
daban sobreentendidos; es que ahora, todas la víctimas transmitieron con sus propias voces, el 
peregrinar por largas grietas y fisuras del dolor, en aquellas murallas del silencio autoimpuesto 
por falta de garantías, y tal vez por qué no decirlo, por complicidad de nuestras estructuras 
judiciales hasta ahora vigentes Afloraron sus voces crudamente, y se manifestaron durante tres 
años -¿hacía falta tanto tiempo?- Las Fuerzas Armadas de ocupación, actuaron en ilegalidad 
absoluta, sumado la brutalidad de los mal llamados ñexcesosò superarando el horror de 
cualquier naturaleza humana. La ôrden de aniquilamiento, fue su escudo a lo largo de casi 
cuatro décadas, pero se fueron derrumbando lentamente por una metodología de asesinato y 
desaparición premeditada  largamente elaborada desde los años sesenta. Nada de lo ocurrido 
fue producto de un decreto, hubo un ñantesò, que se origina en las ense¶anzas de guerras 
sucias de Indochina, Vietnam, Camboya, Laos etc. que desarrolló magistralmente Monique 
Robin como testigo de contexto y de innumerables violaciones de cualquier derecho humano 
imaginable. Se autodenominaron héroes de guerra de contrainsurgencia, pero no se dieron 
cuenta que eran en realidad, un ejército de ocupación nacional, en su propia tierra. Fueron 
estas  fuerzas armadas violadoras de la  Constitución y de todos los derechos habidos y por 
haber. Utilizaron el pánico, miedo, sospecha, delación, elaboraron atentados, crímenes, robos, 
donde luego de ejecutarlos, dejaban panfletos elaborados por ellos mismos -en el campo de la 
Perla- y con aerosoles, pintaban paredes, muros, haciendo cargo a la subversión, como si 
fuesen esas organizaciones armadas de la resistencia sus responsables Utilizaron toda la 
capacidad de funcionamiento del Estado para sus fines; no hubo límites y liberaron todas las 
áreas operativas a sus propias autonomías de funcionamiento, hostigamiento permanente, 
secuestros, torturas, robos, violaciones, extorciones constituyendo un formidable poder mafioso 
protegido y solventado económicamente por el Estado cómplice. Y fueron más allá de los 
cuerpos, se apropiaron de escuelas, universidades, colegios profesionales, estructuras 
sindicales, organizaciones sociales, clubes, empresas, y asumieron el poder político integral en 
todo el territorio nacional, destruyeron el tejido social, las relaciones humanas, crearon un 
estado de sospecha y duda, impusieron la  delación, como arma silenciosa y la venganza, 
como instrumento. Se convirtieron en una formidable maquinaria de matar, dividir la sociedad, y 
arrebatar su capacidad de raciocinio, control y pensamiento. Degradaron la sociedad, la 
aislaron con cercos del terror, desgaste, persecución y autoritarismo. Establecieron una 
metodología de extinción asimétrica, en una sociedad golpeada en todos sus flancos. Tomaron 
sus víctimas por secuestros clandestinos, cobardes y violentos; crearon campos de exterminio, 
y estaciones preparadas para una selección cuidadosa de quién vivía o a quién se asesinaba. 
Enterraron miles de cuerpos en tumbas clandestinas que luego removieron antes de visitas de 
organizaciones internacionales de Derechos Humanos y con máquinas viales, removieron 
cuerpos, juntaron sus restos, los quemaron, los molieron, los trituraron y los repartieron en 
miles de hectáreas y fondos de lagos. Sospechando el final de su macabra obra, destruyeron 
cuanto documento pudieron por ôrden expresa de sus autoridades, para dejar un camino 
minado y absolutamente imposible de investigar, sin embargo, no pudieron en algunos lugares 
dar cumplimentarlo en el 100% de la ôrden, porque se encontraron archivos, listados, ordenes, 
y en documentos desclasificados a nivel internacional en los 90 comenzaron a aparecer 
documentación que no solo los compromete sinò que los desmiente y expone con todas sus 
culpas. Este trabajo es solo un aporte para quienes no vivieron los años sesenta y setenta, y el 
objetivo, es fundamentalmente que en este aparente desorden cronológico de lo expuesto, esté 
casualmente, una forma nueva de no ñagotarò al lector con los centenares de testimonios que 
han dado prueba de lo afirmado antes. No hubo testimonios mejores o peores, hubo 
testimonios que tuvieron la misma validez con su dolor y con su duelo, que aún permanece en 
todos los parientes y víctimas, que no dejarán seguramente de luchar por encontrar los restos 
de sus padres, hijos, amigos. Este legado cobarde de estos genocidas, permanecerá en el 
silencio, pero en pocos meses más se cumplirán los 40 años del proceso genocida del 76 y 
f²jenseéla Jaur²a sigue siendo juzgada y condenada. Los 30.000 desaparecidos siguen dando 
vueltas sobre  las  vidas de esos verdugos que no tendr§n pazé nunca. Si quieres viajar al 
infierno, este es uno de los caminos que estuvieron ocultos y blindados. 

GAVN 
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CAPITULO  

I  

 
 

ñTestigos del proceso militarò Emiliana L. Saavedra 
(Entrevistas al final de la Dictadura Genocida) 

* 

¡Que sea el último!  

Se dice que los Gobiernos militares vinieron por los abusos del peronismo ñEso es desconocer 
la Historia, los gobiernos militares han volteado a todas las líneas políticas importantes del país 
1930 a los Radicales.1943 a los Conservadores, 1955 a los Justicialistas 1962 al Desarrollismo 
de Frondizi, 1966 al Radicalismo de Illia. Espero fervientemente que este gobierno militar sea el 
último. Hay que recrear una estabilidad política. Las fuerzas armadas han tomado conciencia 
del alto costo que paga un pa²s con inestabilidad institucionalò 

Ítalo Luder PJ feb. 1983 
* 

¡Tontuelos!  

àLa seguridad siempre trae siempre perdida de libertad? ñNaturalmente, la seguridad se 
transforma en inseguridad y lleva a que los protagonistas  de la doctrina de la seguridad caigan 
en su propia inseguridad porque se averg¿enzan de los hechos que han cometidoò àC·mo 
cree usted que lograron convencer a las fuerzas Armadas del plan económico de Martínez de 
Hoz? ñPorque son muy tontuelos, muy tontuelos y se creyeron la teor²a de la seguridad y 
económicamente creyeron en el proyecto porque no saben nada del tema, Ellos tienen que 
constreñirse a la función exterior de la defensa nacional, pero la teoría de la seguridad los lleva 
a ejercer y mal funciones policiales de contralor de la opinión pública y es ahí en donde 
producen un inmenso daño. Lo que quereos es que se cumpla a constitución, que como 
resguardo le da al presidente de la nación categoría de Jefe Supremos de las Fuerzas 
Armadasò 

Oscar Alende PI feb. 1983  
ñTestigos del proceso militarò Emiliana L. Saavedra 

* 

¡Se deben ir!  

àQu® modificar²a usted dentro de las fuerzas armadas para que funcionen mejor? ñSe tienen 
que ir y el Gobiernos Constitucional deberá hacer una política económica, social, correcta; y las 
fuerzas armadas deben revisar los mecanismos  que las llevaron a respaldar por la decisión de 
su cúpula, la política de Martínez De Hoz para que ello no pueda nunca más volver a sucederò 

Arturo Frondizi MID Febrero 1983. 
* 

Respetar al pueblo  

Los militares de una vez por todas tienen que dejar de ser los árbitros o los tutores de la vida 
política Argentina, tienen que aceptar el rol que les otorga la Constitución y subordinarse al 

poder Civil y repensar su estrategia por que han demostrado graves falencias y repensar sus 
funciones Antonio Cafiero PJ Dic. 1982 

* 

Con la Constitución  

Mire, la guerrilla combatida con métodos Constitucionales  y republicanos como en Italia y 
España fue vencida y también en Alemania, mediante Tribunales Ordinarios La guerrilla fue un 
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mal para el país pero debió ser combatida mediante los recursos que fija la Constitución y los 
Tribunales Ordinariosépara eso est§ la Justicia, si no, àpara que diablos est§?  

Ernesto Sábato  Mayo 1982 
* 

LESA HUMANIDAD  

Diciembre de 1948-La Asamblea Gral. De la ONU aprobó la Convención para la prevención vía 
sanción del delito de Genocidio que luego sería ratificada por estados miembros. De la 
Comisi·n contra el Genocidio, naci· el ñTribunal Internacional de Justiciañ, de acuerdo a la idea 
que el ataque contra un grupo humano, es un ñcrimen contra la humanidad o de lesa 
humanidadò recogida en el Estatuto de Roma de la Corte Internacional, tipificando las 
conductas en: 

Asesinatos-Exterminio-Deportación-Tortura-Violación-Prostitución-forzada-Esclavitud-sexual-
esterilización-forzada-Persecución-Política-Religioso-Ideológico-

RacialesÉtnicasDesapariciónforzada-Secuestro, o cualquier acto inhumano que cause graves 
sufrimientos, o atente contra la salud mental o física de quien la sufre, siempre que dichas 

conductas se cometan como parte de un ataque generalizado o sistemático, contra la población 
civil, y con conocimiento de dicho ataque. 

* 
 

Proyecto Project X  

ñLos manuales operativos se tratan de SEIS manuales de entrenamiento en la guerra 
contrainsurgencia redactados por el Pentágono y la CIA en los años 60 y distribuidos por el 
ñPrograma del Ej®rcito, para asistencia de inteligencia al extranjeroò bajo el nombre Codificado 
de ñPROJECT Xò Cuya existencia fue revelada al congreso de los EEUU en 1991 con gran 
revuelo. 

Leslie Gill Antropóloga Investigadora Norteamericana 
* 

Manuales  

ñCuando trabajaba en la Escuela de las Américas sabíamos que los alumnos de Latinoamérica 
venían de países en donde violaban los Derechos Humanos. Pero eso nos era indiferente. Los 
manuales operativos que utilizábamos  contenían conceptos como: Abuso físico. Extorsión. 
Asesinato, y todo lo que equivale a la Torturaò 
Mayor Joseph Blair Instructor 

*  

El Infierno  

El Ex General Ramón Camps: El Carnicero de Buenos Aires ñCuando yo era jefe de polic²a de 
la provincia de Buenos Aires, desaparecieron unas 5.000 personas e hice enterrar muchas en 
fosas anónimas El Jefe que participa en estas luchas contra la subversión debe estar 
preparado para descender con sus hombres a lo más profundo del infierno para meter las 
manos en el barroò/                                  Cambio 16ò 1984 

* 

 

Brumas  

ááConfiesasé!!áAhé.confiesas al fin! 
-S²é- 

Confieso que ante el generoso deleite de luz, ofrecido y vivo en esos lánguidos días sofocantes 
de negras sombras de secuestro, ignoro cuanto tiempo estuve o ¿cuantos meses o años? 

advertí con sorna al comienzo entre brumas tenues y continuas, un pequeño resquicio entre la 
implacable venda y el dorso de mi nariz; una pequeña visión extraña, como pasaporte urgido 

ante la frágil fealdad de una oscuridad agónica, 
¿Ah....confiesas al fin, que deseabas luz y libertad? 

S²é 
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Y como un generoso gesto que sucumbe, en una abulia contagiosa y desquiciada, ante el 
deleite del torturador, surgió sencillo y ávido, una luz impenitente, como usanza fluida de una 
velada marcada por una palidez atroz de un aislamiento herido e insaciable, como regado de 

ilusiones, cada vez más frágiles, de una mente castigada, envuelta en bálsamos 
imperturbables y etéreos. 

¿Recuerdas? tirados, en colchonetas sucias, ensangrentadas y con olor a muerte, y nuestros 
cuerpos pateados, picaneados y vejados 

¡Ah! Sì, lo recuerdo, y entonces sostengo sin dudas, que castigado mi cuerpo; y mi mente 
nublada en sombrías jornadas de picanas, y vejaciones, quedó absuelto mi orgullo derrotado, 
fue entonces cuando cargué en mis hombros, las ánforas sustitutas del presente, encendidas 

de esos caóticos días y noches sin luces, destinados a abatir imprevisibles calendarios y 
tormentas, para que en esas brumas, se deslice buceada de la nada, una esperanza que 

cercada de luminiscencias, destroce la congoja, por no encontrar el camino perdido ¿Sabes? 
he perdido el almanaque; los calles; mi casa, mi familia y aùn así; puedo intentar regresar al 
efusivo encuentro generoso de mi propia historia, desdibujada en una moderada neblina, con 
un destino que eternamente merodea con sus crepúsculos cercanos, sobre brumas blancas, 

únicas túnicas desplegadas de suplicantes nubes Nubarrones envueltas en cielos, y brumales 
blancos. Mares, mitigados de algodón espumoso; nubes, níveas, albas, ingenuas, como único 
testigo silencioso de tormentos áAh! àQui®n supieraé qui®n pudiera torcer ese camino?é 

¡Nadie! 
* 

GAVN 
* 

Regreso del exilio  

ñMi primera impresi·n del pa²s ha servido para corroborar la información que tenía del mismo 
Un cono de sombras cubre la Argentina en la sombra que proyecta una dictadura que es 
continuadora de otras que soportó la Nación pero en una versión más degradada El país está 
como si hubiese perdido una larga guerra Es la guerra del empobrecimiento popular, del 
monetarismo, de la inmoralidad, el oscurecimiento del terror que desataron los que 
usufructuaron y usurparon el poder en contra del pueblo Argentino Partes vitales de la sociedad 
han sido desvastadas y no observo en los que mandan una real voluntad de rectificación Nos 
encaminamos hacia las lecciones como si no tuviésemos más remedio manteniendo el estado 
de sitio y la estructura autoritaria..ò 

Hipólito Solari Irigoyen 1983  
ñTestigos del Proceso Militarò Emiliana L·pez Saavedra  

* 

 
DIATRIBAS 1  

ñAhora bien, àqu® es lo que yo tuve oportunidad de escuchar? Punto uno: que en la Escuela de 
Inteligencia se enseñaba a torturar. Creo que estamos, en ese caso, ante una denuncia nueva 
que debería ser metódicamente demostrada y con pruebas suficientes, en ese caso imputar a 
quienes, supuestamente, realizaban ese tipo de docencia. Yo me limito a decir que forma parte 
de lo que ïy volvemos siempre sobre lo mismo- es el relato, es decir, lanzar diatribas sin ton ni 
son con el sólo efecto que caiga sobre la opinión pública esa idea, porque no hay ninguna 
prueba, no hay ninguna denuncia, no hay ninguna constancia absoluta de que en la Escuela de 
Inteligencia nos hayan enseñado a torturar. Pero bueno, acá se dice alegremente con todo 
desenfado y con todo descaro, y por eso solicito al Tribunal que tenga en cuenta estos hechos 
porque eso materialmente constituir²a una denunciaò 

Barreiro 27 Feb. 2013 
* 

FRANCIA 2  
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ñSegundo punto: ñque la doctrina francesa fue llevada a cabo desde el a¶o ô57 en adelante en 
el Ej®rcito de las Fuerzas Armadasò. Otra vez estamos con el relato, a nadie le consta 
absolutamente nada que ha ocurrido en el a¶o ô57 o en el ó58 o en el ó56 para determinar que la 
doctrina francesa fue puesta en marcha en el a¶o ô57, a¶os en los que, por otra parte, hubo 
una Asamblea Constituyente que reform· la Constituci·n del ô49, etc®tera, donde estaban en 
juego otras cosas, donde el Ejército ya estaba en plena etapa de americanización de su 
doctrina, de su equipamiento, de su organización, etcétera. De manera que lo que se intenta es 
introducir toda esta historia de la guerra de Argelia y de los métodos que se usaron, etcétera, 
etcétera, cuando no hay ninguna prueba que pueda demostrarlo, empezando por todo el 
cuerpo doctrinario de reglamentos y directivas del Ejército imperantes en esa época en 
adelanteò 

Barreiro 27 feb.2013 
* 

 
PERO DE TANTO NEGAR HISTORIAS y  DESMENTIDAS APARECIÒ 

El 23 junio 2015 La Testigo 528 

òMarie-Monique Ro bin ò  

Por Marta Platía  Periodista  Pág. 12 

 ñMientras esperamos a la testigo de contexto, Marie- Monique Robín, estamos viendo el 
documental Escuadrones de la Muerte, La Escuela Francesa. Un apasionante trabajo donde la 
autora dejó al descubierto cómo los instructores de la OAS francesa, con Paul Aussaresses a 
la cabeza, no sólo enseñó lo que llaman la guerra de "contrainsurgencia o terrorista" a los 
militares argentinos; sino también a los norteamericanos en la Escuela de Las Américas de Fort 
Bragg y Fort Benning. En el trabajo se puede ver las entrevistas a militares argentinos como 
Alcides López Aufranc, Díaz Bessone y Harguindeguy, justificar los métodos de tortura ("la 
verdad a través del dolor", como explicaba su teoría Roger Trinquier en su libro "La guerra 
Moderna"). Es pavoroso ver cómo López Aufranc dice, con una sonrisa entre elegante (le 
decían El Conde) y sarcástica, que "con la sangre se aprende mucho". También hay imágenes 
de la película La Batalla de Argel, de Gillio Pontecorvo, que fue para denunciar lo que los 
franceses perpetraron en Argelia; pero también fue utilizada para "enseñar a los militares 
latinoamericanos y a los norteamericanos", los métodos de tortura que los franceses usaron en 
Indochina y Argelia. Aunque en los dos sitios, los galos perdieron contra los 
milicianos/partisanos locales, y debieron regresar a su país con las manos vacías, aunque 
ensangrentadas. En la entrevista con Reynaldo Bignone, éste directamente dice que "sí, todo lo 
que hizo aquí lo aprendimos de los franceses". Quizás el más cruel a la hora de definir la 
situación, es Díaz Bessone: "No podíamos fusilar a 7 mil... bueno, ellos dicen que son más, 
pero no podíamos fusilar a 7 mil porque se nos venía el mundo encima. Si el Papa se le fue 
encima a Franco sólo por tres, se imagina acá lo que podía pasar", le dice a la periodista". 
Este hombre también dice que "el enemigo estaba en todos lados, en las universidades, en los 
colegios, en las calles, en todos lados". Por su lado, Harguindeguy también admite que las 
patotas surgieron a raíz de lo aprendido. Y admite la "cuadriculación del territorio". 
El tema de la picana: "No, no lo aprendimos de ellos, acá ya lo aplicaba la policía" (la picana 
fue un invento del hijo del poeta Leopoldo Lugones). Harguindeguy sobre los desaparecidos: 
"Los franceses a los desaparecidos los tenían fuera de la frontera. Acá los desaparecidos los 
teníamos adentro y tenían amigos, hermanos, padres... Eran un problema". 
El represor Ernesto "Nabo" Barreiro se ríe todo el tiempo. Se nota que está feliz de ver esas 
imágenes. Parece estar en su salsa, aunque su opinión es que "ni Escuela de las Américas, ni 
la Francesa, esto de acá -para él- fue escuela criolla". El resto de la caterva está atenta 
Ahora declarará la investigadora y documentalista Marie-Monique Robín. Es la testigo 529. 
Es periodista, escritora, investigadora, directora de cine y documentalista. Es francesa. Tiene 
55 años. Fue ofrecida como testigo por la querella de Claudio Orosz y María López. Comienza 
a preguntar el querellante Claudio Orosz: En primer lugar agradecerle su presencia. Hemos 
estado viendo su documental antes de que usted llegara. Sé que estuvo trabajando en 
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documentales sobre los agros tóxicos (El Mundo según Monsanto, entre otros). Pero la hemos 
citado por su documental Escuadrones de la Muerte, La Escuela Francesa. -Sí, ese 
documental salió en 2003 en Francia, y también tengo un libro, del mismo nombre, y tengo un 
ejemplar para entregar al Tribunal. (Se lo da al secretario) -En el transcurso del documental, en 
cuanto a las entrevistas a los militares argentinos, y el Plan Cóndor. Usted muestra 
documentación oficial del Ministerio de Defensa y otras de origen francés... Respecto a la 
existencia del Edificio del Ejército Argentino, desde 1959, si eso surge de la documentación 
francesa. -Todo esto surge porque yo quería trabajar sobre la Operación Cóndor. Era muy 
particular. No había otras experiencias de esa índole, que gobiernos trabajan en conjunto para 
exterminar. E investigando esto, descubrí la historia de la Doctrina Francesa y su participación 
en todo esto... Todo lo de la doctrina francesa, comenzó en Indochina, cuando se terminó la 
Segunda Guerra Mundial, esos países, encabezados por Ho Chi Minh, y los franceses 
encontraron una guerra de otra clase. No era guerra de frentes con uniformes, sino lo que 
llamaron con una guerra moderna, una guerra guerrillera. Ellos elaboraron una guerra moderna 
y "antirrevolucionaria". Luego lo usaron en Argelia. Con mucha rabia, porque habían perdido en 
Indochina. En esta concepción de guerra con enemigo interno, el enemigo puede ser 
cualquiera. Se sospechaba en Argelia que podían ser del FNL, y empezaron a hacer razias, 
entraban a las casas y los interrogaban. La tortura fue el arma principal en esa guerra 
antisubversiva. Y el modelo de esta nueva guerra fue la guerra de Argel desde 1957. Se los 
detenía por la noche y torturaban a familias enteras y llegaban así a los jefes de los 
movimientos. Hubo muchos muertos. Los desaparecían echándolos en el mar (lo que se 
llamaba los camarones de Aussaresses). Ahí, la tortura era un arma. Aquí se hizo eso. En 
París, en la escuela de guerra, explicaban los "terroristas" no se les debe aplicar las 
convenciones de Ginebra, y ellos no respetaban las leyes de la guerra porque no tenían 
uniformes ni tenían las armas en mano. Se permitió todo tipo de torturas. (Trinquier decía que 
se debía obtener la confesión a través del dolor). 
La Escuela de París es famosa a nivel mundial. Y hubo gente que vino desde todo el mundo. 
Desde Argentina llegó López Aufranc, y un general Rosas. Sigue la investigadora y 
documentalista Marie-Monique Robín. "Según me contó López Aufranc, acá al final de los ´50, 
llegaron los que habían servido en Argelia y adiestraron a los argentinos. Y un general francés 
Messmer, que firmó un contrato al principio de los ´60 y esa misión se quedó hasta el ¨82 en el 
edificio del Ejército en la Argentina. Lo que los franceses enseñaron a los argentinos, fue la 
cuadriculación territorial. Que para combatir a los "terroristas", había que cuadricular. Y eso me 
lo confirmó Bignone. Y también me contaron que la batalla de Buenos Aires es una copia fiel de 
la Batalla de Argel. Eso es un resumen de memoria". Sigue la investigadora y documentalista 
Marie-Monique Robín. -Además de la cuadriculación del territorio y de caracterizar esto como 
una "guerra de inteligencia, de información" ¿cuál era el método para hacer la guerra? -
Claramente la tortura... Como se hizo en Argel. Harguindeguy lo dijo. Ese fue el método para 
conseguir el dolor. Y eso cuando uno lo ve en los documentos del ejército francés, eso fue lo 
que enseñaron para esta guerra antisubversiva. -¿Cuando usted entrevistó a los altos 
generales franceses, a qué lugar se llevaba a los detenidos. Tanto en Argelia como en 
Argentina? -Al centro de detención clandestinos. Había cientos de detención clandestinos. Ahí 
en Argelia y aquí. Aussaresses pasaba de un centro a otro y se llevaba a los que estaban en 
peor condición. Y también era el que los lanzaba al mar. Los vuelos de l muerte (argentinos), 
también se exportó de lo hecho en Argelia. -¿Y sobre la desaparición? 
-Para explicar esto... eso era en 2003 y fue dos años después de los atentados en EEUU. Y no 
era fácil llegar a Díaz Bessone y Harguindeguy. Ellos se escondían mucho por los escraches 
que les hacían los HIJOS. Y me ayudó Horacio Verbitsky. Si bien estaban en libertad por los 
indultos, se escondían. Pero logré una cita con Díaz Bessone. Fue muy interesante y le 
expliqué que estaba muy preocupada por el terrorismo internacional, y que como él sabía por 
los franceses del tipo de lucha contra eso, me dio el teléfono de Harguindeguy. Llegué a la 
Argentina. Hice las entrevistas durante cuatro días. Después le conté a Verbitsky y cuando le 
dije los nombres, me dijo "¡No te creo!" y me fui para su casa. Siempre les pregunté sobre la 
doctrina francesa y que si habían aprendido de ellos, siempre me dijeron que sí. Y con Díaz 
Bessone, por primera vez, contó que hubo desaparecidos en este país y que no fue por un 
terremoto, ni porque se habían ido. Y después hablamos con Harguindeguy y me lo repitió. 
Decía que eran "los daños colaterales de la guerra Moderna". Y ellos siempre hablaron de la 
tortura, la cuadriculación y la desaparición forzada. Fue así". 
"Los franceses de la OAS se instalaron en el sexto piso del Ejército argentino (el Cóndor) 
desde 1959 a 1982" Sigue la investigadora y documentalista Marie-Monique Robín. 
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-¿Me puede confirmar si la misión francesa que trabajó en el Edificio (Cóndor) del Ejército 
Argentino llegó a fines de los '59? -Sí, y luego Messmer firmó un acuerdo con las autoridades 
argentinas. Ocuparon todo el sexto piso. Estuvieron hasta 1982. (Reynaldo) Bignone era muy 
amigo de ellos. -En su documental, Bignone dijo que ellos "se ganaban el sueldo. Los 
hacíamos trabajar". ¿Ellos participaban en las "misiones", en las razzia?-No le puedo decir si 
estuvieron en algunos centros clandestinos, pero sí daban conferencias. Eso también lo 
hicieron en Argelia. Había muchos militares que no querían torturar, entonces había que 
justificarlo. También fueron a La Escuela de las Américas, y también había que justificarlo con 
argumentos religiosos. Eso nació en los años ´30, y hubo muchos contactos con los 
"integristas" argentinos. Entró en el Ejército francés en la guerra de Argelia para justificar el uso 
de la tortura. Eran argumentos de la época de la inquisición española. Que los terroristas no 
eran humanos. Hay un señor que era francés y muy ligado a la OAS (Organización de la 
Armada Secreta), y que apuntalaron a los asesinos. Mucha gente de la OAS llegó a la 
Argentina. (Charles) De Gaulle, para alejarlos los mandó a la Argentina. Muchos llegaron a 
Formosa. De los asesores franceses, creo que fue un papel de convencer con argumentos que 
esta guerra era justa, que a los elementos subversivos había que exterminarlos, y que eran 
peligrosos, etcétera. 
Ahora interroga el fiscal Facundo Trotta. -¿En una parte del documental, surge la utilización de 
la tortura. Creo que usted le pregunta qué hacer después con el torturado, y le contesta, "hay 
que ejecutarlo". Si tenían alguna explicación de por qué la ejecución?  ¿Por qué algunos fueron 
ejecutados o no? -La ejecución de presos torturados eran parte de lo que llamaban la guerra 
psicológica. Era asustar a las familias para que no reclamen, que no haya prueba de nada. Y 
tal es así, que a las Madres argentinas les llamaban "Las Locas" porque no les creían. Porque 
es muy difícil creer que se tortura a alguien, se lo mata y se lo desaparece. Eso hicieron los 
nazis con los judíos. Porqué algunos fueron matados y otros no, eso es porque no pudieron 
con todos. A Harguindeguy lo encontré en una casa que le habían prestado porque los HIJOS 
lo habían escrachado. Parecía muy simpático. Él me dijo "aprendimos todo de los franceses, 
pero ellos hicieron todo en una colonia y luego regresaron a su país, y eran árabes.. Pero acá, 
mataron a la gente de acá, con sus familiares acá. Eso demostró que actuaron como un 
Ejército de Ocupación en su propio país. Y luego le pregunté si se arrepentía, y me dijo que no 
se arrepentía, pero que se habían dado cuenta del error de que había sido en su país. Una 
opinión personal: Díaz Bessone me asustó bastante, por la firmeza de sus opiniones, por su 
modo... "Los argentinos fueron los mejores alumnos de la Escuela Francesa". 
Sigue la investigadora y documentalista Marie-Monique Robín. Sigue preguntando el fiscal 
Facundo Trotta: -Aquí hubo casos de personas que fueron fusilados y luego puestos en las 
calles para exhibirlos como si hubiese sido un enfrentamiento. Esto fue parte también de la 
Escuela Francesa? -En Argelia, cuando Aussaresses iba de centro en centro a buscar los 
torturados que ya no podían más, los tiraba al mar. Allá también se hizo eso de ponerlos como 
si hubiesen tratado de huir. Lo que está haciendo Argentina en materia de Justicia, Francia no 
lo hizo nunca. En eso ustedes van adelante de todos... -¿Por qué entonces negaban la 
existencia de las desapariciones? -En los documentos oficiales, nunca se menciona la tortura, 
pero tuve la oportunidad de entrevistar a un general francés, y él explicaba a los estudiantes 
sobre la guerra moderna y me entregó el libro de las clases que él dictaba, y que estaba escrito 
a mano. Y en eso él ponía la palabra tortura. Oficialmente no aparece la tortura y menos se 
habla de desaparición. Nunca. Los franceses no habían pensado en la desaparición, pero 
surgió de la práctica, de un "paquete". Los interrogatorios duros eso sí, se consideraba tortura, 
pero la desaparición no. Ahora pregunta la querellante Patricia Chalup: Usted dijo que aquí en 
la Argentina los franceses estuvieron de "misión permanente", oficialmente desde los sesenta 
hasta 1982. ¿Esto se dio en otros países? -Mire, un señor que se llamaba John Fitzgerald 
Kennedy, fue hasta Argelia... Y en La Escuela de las Américas habían escuchado hablar de la 
doctrina francesa. Y su superior de defensa se encontró con Pierre Messmer, y hay fotos en 
que se los ve a los dos. Se mandaron asesores militares franceses a Fort Benning, Fort 
Bragg... mandaron franceses a esas escuelas norteamericanas. Como Aussaresses. El mismo 
me contó que un coronel del ejército norteamericano le preguntó por la batalla de Argel. Aquí 
los asesores de Buenos Aires iban a Uruguay, para que explicara el método en Uruguay. Y 
también pude entrevistar al general Contreras (de Chile) que tuvo asesores de la OAS. Y 
fueron para África y Grecia. Y también era importante para ellos porque de paso vendían 
armas. Y yo pude consultar archivos, que en Mendoza hubo un encuentro organizado por 
López Aufranc, inaugurado por el cardenal Caggiano. Hay documentos desclasificados que 
menciono en el libro, donde el canciller francés estaba contento de que los "norteamericanos 
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estaban celosos". -Ahora pregunta el querellante César Martínez: ¿Parte de la instrucción 
comprendía acciones directas. Me refiero directamente a Tlatelolco, en 1968 en México? (la 
encerrona donde los militares aztecas asesinaron a más de 300 estudiantes que protestaban 
pacíficamente en la Plaza de las Tres Culturas y sobre cuya investigación trabajó Elena 
Poniatowska). -Mire, los argentinos fueron los mejores alumnos de la Escuela Francesa. 
"Los argentinos fueron los mejores alumnos de la Escuela Francesaò. Marie-Monique Robín. 
"No hay ningún comunista, pero ya van a llegar". Díaz Bessone a Marie-Monique Robín. Sigue 
la investigadora y documentalista Marie-Monique Robín. "Los argentinos también fueron a 
adiestrar a la contra nicaragüense. El papel de los franceses en la Escuela de Las Américas 
fue muy importante. Mucho de la guerra "antisubversiva" que enseñaron ahí, fue de la doctrina 
francesa. El general (Martín) Balza me dijo "todo lo que hicieron acá fue un veneno". Cuando le 
pregunté a Díaz Bessone quién era el enemigo, me dijo: "Los comunistas" Y yo le dije ¿y dónde 
estaban los comunistas?. Me contestó: "No hay ninguno, pero ya van a llegar". "El veneno" del 
que hablaba (Martín) Balza a Robín."Hay una anécdota que quiero contar: me acuerdo que la 
mujer de Díaz Bessone, Leticia, me preguntó qué hacía mi esposo. Le dije que era sociólogo. Y 
ella entró en pánico. Dijo "pero acá los sociólogos son todos de izquierda". Y yo le respondí 
enseguida: "No, en Francia son todos de derecha". Y eso fue en 2003. Ese es el veneno del 
que hablaba Balza: se ha inoculado y tardará mucho en salir". Marie-Monique Robín. Amnistía 
para los asesinos de Argelia en Francia Continúa su declaración la documentalista Marie-
Monique Robín. Ahora pregunta el defensor de los imputados, Osvaldo Viola. -¿Y qué les pasó 
a los generales y militares que participaron en Argelia? -En 1962, el general (Charles) de 
Gaulle, dio una amnistía. Hasta hoy no hubo ningún juicio (Barreiro sonríe satisfecho como un 
Buda y toca con alegría a su abogado defensor, como si fuese un héroe). Lo que Viola quiere 
acentuar con esta pregunta, es el axioma permanente de Menéndez: que Argentina "tiene el 
triste privilegio de ser la única nación en juzgar a su ejército vencedor". Lo que jamás dice 
Menéndez, es que se trató de un Estado, de un Ejército regular, contra grupos que, en el 
momento del golpe ya estaban desarticulados. El abogado de los represores intenta transpolar 
la teoría de los dos demonios a lo ocurrido en Indochina entre los Viet-Min y el ejército francés 
Sigue Marie-Monique Robín: "Bush, también para justificar el uso de la tortura que fue utilizada 
en Irak, Irán y demás, también pasó la película La Batalla de Argel (de Gillo Pontecorvo) para 
justificar la tortura..." 
-¿Usted encuentra que había similitudes en lo que hacían los del Viet-Minh, pregunta el 
abogado de los imputados, Osvaldo Viola. 
-¡No! Para nada! Ellos hacían la guerra de guerrillas para resistir al ejército de ocupación 
francés. No tenían ni tanques. Se basaban en las enseñanzas de Mao Tsé Tung (del Libro 
Rojo), que para sacar al pez había que sacar el agua. Además, Aussaresses y todos los que 
participaron en esa concepción de la guerra moderna, también habían estado en la resistencia 
al ejército alemán, ellos mismos (en su momento) hicieron guerra de guerrilla..."Aussaresses y 
todos los (militares europeos) que participaron en esa concepción de la guerra moderna, 
habían estado en la resistencia al ejército alemán, hicieron guerra de guerrilla...". Marie-
Monique Robín. (Se refiere no sólo a los militares, sino al accionar de la resistencia francesa, 
los partisanos italianos y los ciudadanos de todas las naciones ocupadas que se armaron para 
combatir y echar a los invasores). Demolición de la teoría de los dos demonios en Argelia ante 
las intenciones de Viola, el abogado de los represores."El FNL no tenía otras armas. Ellos se 
defendían. Yo soy parte de la nación francesa, y si le hubiéramos dado la independencia, esto 
nunca hubiera sucedido. Y esto se convirtió en un problema político. Y además terminamos 
usando la fuerza, las armas, la tortura, acabamos como acabamos... perdiendo la imagen, 
todo. El FNL eran luchadores por la independencia y tenían razón. Y lo de Francia fue una 
guerra muy sucia, y no había cómo justificarlo". Marie-Monique Robín, en respuesta al defensor 
de los represores, Osvaldo Viola, quien trataba de insertar lo de la "teoría de los dos demonios" 
en lo sucedido en Argelia. 
"El genocidio de Ruanda en 1994, fue preparado por los hutus con oficiales franceses" 
Sigue la testigo de contexto Marie-Monique Robín. Ahora el defensor Osvaldo Viola pregunta 
sobre otras colonias francesas y la aplicación de la doctrina francesa de la Guerra Moderna. 
-En mi libro comento que el genocidio de Ruanda en 1994, fue preparado por los hutus con 
oficiales franceses (contra la minoría de los tutsis). 
El juez le pide que no siga preguntando sobre eso, ya que no va al punto de la cuestión. Viola 
quiere hablar sobre Franz Fanon (el intelectual argelino), pero ya no le dan espacio. Da la 
impresión de que Viola quiere "impresionar" a los presentes con sus propios "conocimientos". 
"Se quería entregar la economía argentina a intereses extranjeros, a multinacionales". 
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Continúa la documentalista e investigadora explica que en 1975, llevaron a cabo una "prueba 
piloto" en Tucumán contra Santucho. Que todo fue un proceso de aprendizaje. Ahora pregunta 
la querellante Maritè Sánchez: Explicaste que aquí el Ejército Argentino participó en su propio 
país como un ejército de ocupación. ¿A quiénes respondía el ejército argentino? 
-Yo pienso que aquí había un problema político de verdad. Aquí el problema económico, como 
en Chile,. Era abrir el país a los capitales exteriores y a las multinacionales, entregar la 
economía argentina a intereses extranjeros, controlando ellos, porque todo el aparato del 
Estado fue ocupado por militares. Recuero una anécdota, cuando Bignone estaba celebrando 
no sé qué en una embajada, y López Aufranc dijo que estuvo a la cabeza de una empresa 
(Acíndar), donde desapareció toda la comisión gremial y estaba muy satisfecho. Eso fue parte 
de un gran programa de enfrentamiento también con la Unión Soviética. Y desaparecen a 
trabajadores y a estudiantes. -Represento a las Abuelas Plaza Mayo Cba. ¿Qué pasaba con 
las mujeres embarazadas en Argelia, qué pasaba con los hijos de los que tiraban al mar? ¿Y 
qué con el grupo Integrista Ciudad Católica? -A los franceses no les importaban los chicos, 
porque tenían caras de árabes. Eran racistas. No los querían ni adoptar. -¿Tenés conocimiento 
qué pasó en España? -Y pasó que Franco, con el apoyo de los católicos, un cura que busqué 
mucho y ahora se murió, el padre Jorge, estaba un monasterio de los Integristas que fue 
inaugurado en el 2000... Este padre era un francés de Toulouse... Le pregunté sobre lo de 
Argentina. Y él me dijo que había que había que entender que en la Argentina había curas 
comunistas. Y yo le pregunté que qué se hacía con un cura comunista. Y él me dijo que para 
salvarle el alma hay que matarlo. Y cuando leí el informe Nunca Más, cuántas veces torturaron 
con la cruz presente. Lo que pasó acá se compara con lo que pasó en Chile. Acá fue más difícil 
con los obispos de la Conferencia Episcopal Argentina, que fueron más radicales. A los "curas 
comunistas hay que matarlos" "Este padre (Jorge) era un francés de Toulouse... Le pregunté 
sobre lo de Argentina. Y él me dijo que había que había que entender que en la Argentina 
había curas comunistas. Y yo le pregunté que qué se hacía con un cura comunista. Y él me dijo 
que para salvarle el alma hay que matarlo". Marie-Monique Robín. "Todo el Ejército (argentino) 
participó en la represión" Continúa la declaración de la documentalista francesa Marie-Monique 
Robín. Ahora pregunta Lyllan Luque: Le pregunto sobre la clandestinidad. 
-La tortura sigue siendo una cosa muy tabú en Francia. Por eso se usó la clandestinidad. Se 
buscaban lugares... Y después se sabía que tal o cual lugar fue un centro clandestino. Otra vez 
pregunta el defensor de los represores, Osvaldo Viola: -Usted dijo que en "en esta guerra 
participó todo el Ejército". 
-Harguindeguy me dijo "todo el Ejército estuvo metido en esto. Todo el Ejército estuvo dirigido a 
eso: a los grupos de tareas. No hubo un grupo especial encargado de esto. Que todo el Ejército 
estaba dividido en escuadrones de la muerte". Por su parte, Díaz Bessone dice que "todo el 
Ejército participó en la represión". "Harguindeguy me dijo "todo el Ejército estuvo metido en 
esto. Todo el Ejército estuvo dirigido a eso: los grupos de tareas. No hubo un grupo especial 
encargado de esto. Que todo el Ejército estaba dividido en escuadrones de la muerte". Por su 
parte, Díaz Bessone dijo que "todo el Ejército participó en la represión". Marie-Monique Robín. 
El testimonio ha terminado. La aplaude la sala completa. Cuarto intermedio de diez minutos. 
"Lo que está haciendo Argentina en materia de Justicia, Francia no lo hizo nunca. En eso 
ustedes van adelante de todos". Marie-Monique Robín. Periodista, documentalista francesa, en 
el Megajuicio La Perla-Campo de La Ribera."Recuerdo una anécdota, cuando Bignone estaba 
celebrando no sé qué en una embajada, (Alcides) López Aufranc dijo que estuvo a la cabeza 
de una empresa (Acíndar), donde desapareció toda la comisión gremial y estaba muy 
satisfecho. Eso fue parte de un gran programa de enfrentamiento también con la Unión 
Soviética. Y (por eso) desaparecen a trabajadores y a estudiantes". Marie-Monique Robín. 
Autora de Escuadrones de la Muerte, La Escuela Francesa Los hijos de los asesinados y el 
racismo francés Cuando la querellante por Abuelas Plaza Mayo Cba, Maritè Sánchez, le 
preguntó a Marie-Monique Robín sobre qué ocurría con las mujeres embarazadas en Argelia, y 
qué pasaba con los hijos de los que tiraban al mar? (les llamaban los camarones de 
Aussaresses). La documentalista respondió: "A los franceses no les importaban los chicos, 
porque tenían caras de árabes. Eran racistas. No los querían ni adoptar". Kennedy pidió a los 
franceses la instrucción en La Escuela de las Américas 
Declaró Marie-Monique Robín, sobre sus investigaciones: "Mire, un señor que se llamaba John 
Fitzgerald Kennedy, fue hasta Argelia... Y en La Escuela de las Américas habían escuchado 
hablar de la doctrina francesa. Y su superior de defensa se encontró con Pierre Messmer (de la 
Defensa gala), y hay fotos en que se los ve a los dos. Se mandaron asesores militares 
franceses a Fort Benning, Fort Bragg... mandaron franceses a esas escuelas norteamericanas. 
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Como Aussaresses. El mismo me contó que un coronel del ejército norteamericano le preguntó 
por la batalla de Argel. Aquí los asesores de Buenos Aires iban a Uruguay, para que explicaran 
el método en Uruguay. Y también pude entrevistar al general Contreras (del Chile pinochetista) 
que tuvo asesores de la OAS. Y fueron para África y Grecia. Y también era importante para 
ellos porque de paso vendían armas". La iglesia y la doctrina de la Inquisición española. 
Según la investigadora Marie-Monique Robín, "Como algunos militares no querían torturar, 
había que justificarlo con argumentos religiosos. (Los Integristas, una orden religiosa) nació en 
los años ´30, y hubo muchos contactos con los "integristas" argentinos. Entraron en el Ejército 
francés en la guerra de Argelia para justificar el uso de la tortura. Eran argumentos de la época 
de la inquisición española. Que los terroristas no eran humanos". MMR//x Marta Platía 

******** 

òLA GUERRA DE LOS GATOSó 

ñEnemigos en pijama y camisonesò 
Gustavo A Vaca Narvaja 

 
Los gatos salvajes agiles en la noche, habitan las sombras y los techos, se descuelgan con 

soltura y atacan, aparentan ser animales mansos en el d²aéNo razonan 
* 

El Día de hoy, 11 de Junio 2015, los imputados tuvieron la alternativa de decir cualquier cosa, -
como de costumbre- sin  juramento alguno -la ley lo permite-, y nos toc· el ñShow Barreiroò, 
qui®n con la utilizaci·n de una ñtecnolog²aò elemental, nos mostr· en una ñclase magistralò 
como organizaban su estructura, los maquiavélicos Montoneros y ERP, y algunas 
consideraciones de las demás organizaciones armadas. Es probable que esos organigramas, 
hayan sido finalmente obtenidos bajo tortura, golpes, picana, submarino y muerte posterior, a 
cientos de secuestrados y desaparecidos en el campo de extermino la Perla y La Ribera. 
Ignora Barreiro, que están incompletos, y los asume en su relato como reales, tal vez, por 
incompetencia propia, y de su Batallón de inteligencia 141. Peca también Barreiro, como es 
natural, de ser insuficiente, en su pobre análisis, pero es tal su fantasía y odio delirante hacia 
esas organizaciones que frustraron su ascenso posterior, que demuestra una vez más, mucha 
ingenuidad, sumada a una ignorancia casi elemental, en el relato que desea imponer. Confirma 
además en su deteriorado análisis, que esos cuadros formados para las confrontaciones, no se 
destacaron justamente por tener incorporada la ñInteligenciaò, sino, por carecer de ella. En fin, 
si esto es combatir en una guerra, es indudable que nunca asistieron a una, pero sí, tuvieron 
ocho años completos, en el poder absoluto en esta etapa negra de la historia Argentina, para 
juzgar con leyes federales o militares a los  infractores, pero no, prefirieron continuar con la 
planificación a nivel nacional; una estructura de exterminio brutal, extensivo a todo el país, 
creando antes del Golpe militar del 76, campos de concentración clandestinos, que el expone 
como ñCentros de Detenci·nò contando para ello, con recursos econ·micos, log²sticos 
adecuados y facilidad para encarar posteriormente la práctica sistemática de secuestros, 
tortura, fusilamientos, desaparición de cadáveres, robo, violación 

*. 
Sin embargo, hoy, Barreiro, ante un lánguido y adormecido tribunal aburrido; fiscalía tolerante; 
querellas bostezando, y ante escaso p¼blico, nos dio, una clase ñcasi secretaò acompa¶ada por 
fragmentos de videos de los años 73, 74 y 76, muy mal ensamblados, y lamentablemente 
incompletos. Quizás, haya pensado inconscientemente que estaba en La Perla, ante sus 
secuestrados torturados, o ante un grupo de colegas selectos de oficiales y suboficiales 
disfrazados de ñN¼merosò para no identificarse entre ellos. Si fue as², demostr· cuan 
ineficiente, es ®l, y su equipo de inteligencia, llamado ñdel 141ò. 

* 
 Con casi tres años de cárcelïpor este juicio- tuvo tiempo para hacer este trabajo con mayor 
seriedad, pero esto demuestra, que ñNo estaba capacitadoò indudablemente, para ese ejercer 
cargo en esa oportunidad, y menos hoy. En cambio, esta vez, la ñPecera anciana de imputados 
salvajesò de a¶osa carga f²sica y moral, estuvo, atento a su explicaci·n, temerosos siempre a 
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ser nombrados. Barreiro habl· como es natural, del plan del ñComunismo Internacionalò para 
apoderarse de Latinoamérica, de su territorio, cultura, nacionalidad, mujeres, niños, abuelos, 
casas, tierras, ropa, alimentos, bebidas galletas y fuerzas armadas. Nombró como ejemplos a 
Chile, Uruguay, Brasil y Argentina; curiosamente, todos los que en los años 70, estaban bajo la 
misma férula militar golpista criminal, como usurpadores de poderes políticos constitucionales 
de esos países. Olvidó decir Barreiro, que actualmente, en esos cuatro países, están 
gobernando líderes absolutamente legitimizados por elecciones libres y democráticas, como la 
presidenta Bachelet en Chile; provenientes de la resistencia armada a Pinochet; secuestrada 
torturada y encarcelada por años. El presidente Mujica, integrante de la organización armada 
de Tupamaros, en Uruguay. Dilma Rousseff, ex secuestrada, torturada y encarcelada en 
resistencia al gobierno militar brasileño y Néstor Cristina: catalogados ambos por el Sr multi-
procesado, la Hiena Men®ndez, y su ñcamarilla militar imputada en estos juiciosò de ser 
reiteradamente sindicados como Montoneros. Y así también, en otros países, como Bolivia 
presidida por un ser ñinferiorò para sus criterios y peor de tener sangre aborigen, llamado 
Morales, (reelegido por tercera vez), o  Venezuela, gobernada por el movimiento Bolivariano de 
Chávez y Maduro, hace 12 años y Néstor y Cristina en los últimos 12 años de historia 
democrática, todos votados legítimamente por elecciones libres etc. etc. Curiosamente, todos 
ellos, con una fuerte raíz latinoamericana nacional y popular, y ajenos al rótulo comunista y 
anticristiano, justificaci·n de estos militares que los hab²an combatido en esta ñGuerra de los 
Gatosò Todos estos pa²ses, que en la ¼ltima d®cada, no solo afianzaron la nacionalidad y la 
patria, honrando su historia y bandera, sinò que tuvieron una férrea defensa de los valores 
democráticos, logrando un salto económico, cultural y democrático nunca visto en los últimos 
50 años. Los videos pasados por Barreiro, curiosamente denuncian las falencias ñque hab²a en 
los a¶os setentaò por las pol²ticas neoliberales de entrega, autoritarismo y sumisi·n a las 
potencias y organismos financieros internacionales, contrastando con falta de libertades, 
desaparición de personas, destrucción de la industria nacional, y desaparición de los derechos 
m§s fundamentales del ciudadano sumado al incipiente ñTerrorismo de Estadoò, Plan C·ndor, 
en marcha desde los años 70 y con éxito consolidado . Los entrevistados en los videos, 
reafirmaban justamente querer un país mejor, más justo, más equitativo, más democrático, más 
plural; o sea, justamente lo que consiguieron los ex combatientes de ayer, en el poder hoy, de 
estos países nombrados y llevados por el voto popular y no, por balas genocidas. Dio Barreiro 
sin datos del INDEC, una cifra de los ñcombatientesò montoneros: 25000, àsaldr§n acaso de las 
listas entregadas por empresarios, rectores de universidades, políticos, o la misma iglesia? 
Mire Barreiro, sabemos perfectamente que al final del año 1975, ya no existían operativamente 
las  organizaciones, pero sí: continuaban funcionando a pleno, las organizaciones paramilitares 
como las AAA, y su gemelo el Comando Liberadores de América que SI, realizaban acciones 
terroristas ñen nombre de organizaciones armadasò, como ha quedado demostrado en este 
juicio. 

* 
Sigui· fantaseando Barreiro con la ñguerraò, que en realidad fue un Terrorismo de estado, ya 
demostrado en los juicos en los últimos 10 años. Podría llamarse entonces Sr Barreiro  que fue 
una ñGuerra de los gatosò por la caracter²sticas se sus desplazamientos clandestinos, 
contrariando la ñTercera Guerra Mundialò del delirante Sr Men®ndez, y  que actuaban en la 
oscuridad, en el disimulo, de zonas liberadas, en noches y madrugadas,  sus integrantes, se 
desplazaban en las sombras, deslizándose con agilidad gatuna, en silencio de madrugadas 
sobre paredones, techos, jardines, tapias, ocult§ndose de las luces y las miradas, para ñatacarò 
a su enemigo que siempre encontraba en pijama o camisón, o en una cuna. Allí heroicamente 
desarrollaban su estrategia de guerra, golpeando amenazando, tabicando, atando, y 
secuestrando a ñsu enemigoò encontrado infraganti en su hogar durmiendo.  
Los sacaban a las rastras, semidesnudos, descalzos, en pijama y camisón, temiendo más, la 
mirada de reconocimiento de sus v²ctimas, que las balasò.  
                                                            * 
Barreiro, también demonizó a Arafat, tal vez ignorando ïrecuerden que era hombre de la 
inteligencia militar-que tenía un premio Nobel por la paz. Demonizaba también a Cubaïhoy 
reconocida mundialmente-y todos los movimientos que lucharon por su independencia y 
soberanía, justamente, en contra quienes llevaban a la patria a la entrega, como fueron sus 
patrones del Proceso cívico-Militar-eclesiástico-empresarial como los Martínez de Hoz y su 
camarilla, que actualmente gozan de buena salud y bienestar económico, mientras ellos son 
juzgados por delitos aberrantes. Habl· Barreiro de una ñF§brica Militar Montoneraò de ñgran 
peligro mundialò que ya estaba ingresando al circuito capitalista de explotaci·n, por que parece 
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seg¼n ®l, que exportaba sus armas. Habl· del ñUniforme de Montoneros, pantal·n azul y 
zapatillasò Mostr· fotos de dirigentes Montoneros con uniforme militar y armas largas, pero no 
dijo que los fotografiados estaban en Nicaragua, sumados al derrocamiento del dictador junto a 
los guerrilleros Sandinistas. Olvidó también que uniformes, también tienen las escuelas 
católicas y privadas, Hospitales, academias, deportistas, jardines infantes, hasta con jerarquías 
de mando también como los Boy-scouts, que tienen grados. Habló de los hechos de la guerrilla 
contra los gobiernos ñConstitucionalesò olvidando que las Fuerzas Armadas desde el a¶o 1930, 
de dedicaron deportivamente a derrumbar Gobiernos Democráticos elegidos por el pueblo en 
las urnas. Denost· a los testigos que vienen a ñDesgarrar sus historias personalesò con un 
libreto entregado por los integrantes de Derechos Humanos, cuando ellos sostiene, 
efusivamente fueron parte de esta ñguerraò. Eludi· referirse a los ni¶os secuestrados, o a los 
adolescentes fusilados o a las  madres desaparecidas, bebés robados, bienes sustraídos, y los 
miles de cuerpos desaparecidos.  
                                                             * 
En fin, un día memorable, para demostrar que en el tiempo generoso otorgado por el Tribunal, 
para replicar, nada tuvo que ver con las imputaciones gravísimas que ya a esta altura, no 
tienen réplica alguna a los cargos del genocidio realizado por la contundencia de los más de 
500 testimonios; pero Barreiro demostró algo más: Su insolvencia de análisis. Sus limitaciones 
intelectuales. Su infantilismo obsesivo. Un hombre que se supone, pertenec²a a la ñInteligencia 
Militarò Lo que explicaría haciendo un acto reflexivo elemental, que estas promociones de 
cuadros militares y civiles, preparados para la ñInteligenciaò en la Guerra y en la Paz; fueron un 
rotundo fracaso. Prueba de ello es la presencia de esos ñcuadrosò, en la Guerra de Malvinas, 
como ejemplares idóneos para elaborar estrategias y análisis, que nos llevó posteriormente a 
una derrota militar contundente, en las islas Malvinas. Tal vez; estas exposiciones de los 
genocidas en el juicio sirvan para que historiadores y sociólogos evalúen el grado de 
improvisación; inoperancia e incapacidad de sus cuadros formados para la conformar el grupo 
de ®lite de la ñinteligencia militar Argentinaò, que caracteriz· en los a¶os de plomo, justamente 
de demostrar que se careció no solo de inteligencia, sinò de capacidad estratégica militar e 
idoneidad, en la formación con una sola conclusión: No solo fueron incapaces para gobernar 
sinò también para asumir sus responsabilidades y desviaciones. Un ejército del 76, que no solo 
desacreditó el sable de San Martín y sus gestas, sino también, que llevó a sus cuadros a las 
más oscuras cloacas, de la moral humana 

GAVN 
* 

¿El anuncio?  

 
 

TRELEW 22 agosto 1972  

Masacre 
¿Inicio de una metodología? 

ñObligaron a cambiar la rutina nocturna. El silencio se instauró inmediatamente luego de la 
orden: 

ñNadie habla, carajoò. 
- No falta mucho para que les de una lección, dijo Sosa mientras se retiraba por la puerta 
delantera. Los interrogatorios al comienzo fueron sin violencia, quienes los hacían demostraban 
dudas y hasta impericia, sin embargo, no demoraron en llegar las ñfuerzas especialesò 
dedicadas a extraer información en base a la tortura. 
- Vio capitán, sin tortura no habrá declaración alguna, dijo el suboficial afirmado en el marco de 
la puerta. Su mano derecha siempre tenía dos monedas en permanente rotación. Bravo 
gozaba con las acciones de presión psicológica. Las amenazas, los fusilamientos frustrados y 
las provocaciones eran su conducta constante. En varias oportunidades dejaba su pistola cerca 
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de los muchachos para que estos la tomen y tener la justificación que buscaba en forma 
permanente. Claro, no tenían balas en su cargador. El 22 de agosto comenzó en plena 
madrugada. - Nos despertaron a las tres y media de la mañana a gritos y golpes. El juez 
Quiroga había estado la mañana anterior verificando nuestro estado, dijo María Antonia. Las 
ráfagas no tardaron en aparecer. El tableteo de las ametralladoras fue infernal. Cada uno trató 
de comprender lo que pasaba, ya que no había una visión clara del lugar de inicio. Todos 
atinaron a tirarse cuerpo a tierra. El sweater blanco de Mariano Pujadas se llenó de puntos 
rojos; Polti cayó herido quejándose; Clarisa La Place, Delfino y Khon fueron fusilados. Susana 
Lesgart agoniza Las paredes salpicaron de sangre el revoque. Hubo quejidos y lamentos 
mezclados con los gritos histéricos de los guardias que usaban su metralla. Alberto Camps, en 
medio del tiroteo, humo de pólvora, gritos y paredes perforadas, alcanzó a visualizar en el 
marco de la puerta a Bravo, con dos pistolas a la altura de su cintura. Con una sonrisa y un 
rictus de desprecio comenzó a disparar. Alberto no tenía como eludir las balas. La bala que 
perforó su abdomen le provocó a los pocos segundos arcadas y vómitos de sangre. Se tiró 
instintivamente hacia la derecha y cayó lleno de sangre. Lo dieron por muerto. Bravo ya estaba 
cebado y buscó otra celda, la de Haidar. Desde el marco de la puerta repitió la operación. La 
última bala perforó el tórax que comenzó a sangrar y a dificultar la respiración de Haidar. En la 
celda del frente se escuchó un grito desgarrador: ¡Hijo de puta!, fue el último estertor de otro 
masacrado al que no pudo identificar. Un estruendo de bala fue la única respuesta.. Había 
comenzado el operativo ñremateò. Mar²a Antonia Berger tenía la mandíbula destruida, brotaba 
sangre que la ahogaba y sus manos retenían el abdomen perforado. Cayó casi pegada a la 
pared y con sus dedos ensangrentados trató de escribir los nombres de los asesinos: Bravo y 
Sosa. Sin embargo, alguien los borraba. Ya dada por muerta, sola en su celda, escribió: 
LOMJE. Esto ten²a un solo significado, ñlibres o muertos, jam§s esclavosò. Entre gritos y 
remates, Sosa gritaba a sus compañeros de armas. - Recuerden cabrones Pujadas trató de 
tomar la ametralladora de la puerta y se amotinaron para una fuga masiva, al que cambie la 
versión lo hago boleta. Los balazos de las metrallas, el griterío infernal y el humo no tardaron 
en alertar a otros integrantes de la Base Almirante Zar, que acudieron en pijamas con armas en 
sus manos pensando cualquier cosa menos en una masacre- ¿Qué carajo pasa? - gritó el 
primer oficial que apareció. Sosa quedó inmovilizada. Necesitaba unos minutos más para 
terminar su obra macabra. Ya no podía rematar a nadie. Sin embargo, pensó que no quedaba 
nadie vivo. El aspecto de las celdas y los pasillos era estremecedor; algunos quejidos 
demostraban que había sobrevivientes. Los revoques levantados, las paredes con sangre, los 
cuerpos inmóviles daban un aspecto de horror. Un enfermero iba dando vuelta cada uno de los 
diecinueve presuntos cadáveres. - Muerto -decía- ; agoniza, pero no se salva; vivo, traigan una 
ambulancia; muerto ïproseguía en un conteo interminable- ; este está reventado; ¡vivo! - 
gritaba - ; a esta súbanla a una camilla... 
-Está viva con la mandíbula destrozada - dijo refiriéndose a María Antonia. Cuatro cuerpos 
fueron llevados a un recinto solitario; no les realizaron maniobras de limpieza, canalización de 
tráquea o arterias y venas. Quedaron abandonados. 
- Al carajo, dijo uno que los había llevado.  Que se caguen, dijo otro mientras dejaban el 
recinto. Quedaron solos. Camps, medio de costado, alcanzó a ver al Turco Haidar lleno de 
sangre y hecho un ovillo. ñDebe estar muertoò, pens·. - Turco, ¿estás vivo?, preguntó 
temeroso. La respuesta tardó, pero llegó acompañada de un pequeño movimiento de su cuerpo 
maltrecho.- Si, estoy vivo, pero no se por cuanto tiempo. 
- ¿Cuántos quedamos?, preguntó Alberto. - Tres - respondió el Turco. 
- ¿Quién es el otro?- ¡María!. 

GAVN 
* 

òY esta fue la versión  oficial ó.  

El Almirante Hermes Quijada se acomodó los anteojos antes de leer por radio y televisión el 
comunicado oficial del gobierno de facto. ñArmados con ametralladoras y pistolas, los 
diecinueve prisioneros intentaron la toma del pabellón donde se alojaban con el propósito de 
emprender una nueva fuga. El combate fue intenso y dramático y resultaron muertos dieciséis 
subversivos, quedando en grave estado e internados en hospitales militares los ciudadanos 
María Antonia Berger, René Ricardo Haidar y Alberto Camps. Los tres se encuentran en 
grav²simo estado, temi®ndose por sus vidasò. 

* 
Alejandro Lanusse, presidente subversivo de facto al momento de los asesinatos, se aferró a la 

versión de Sosa y Bravo tratando de reafirmar el acto salvaje de un nuevo intento de fuga, 



18 

 

ñLA JAURIA DEL 76ò +ñANEXOò 

Gustavo A Vaca Narvaja 2015 

 

parangonándolo con la fuga del Penal de Rawson y la muerte del guardia cárcel Valenzuela. 
* 

GAVN 
* 
 

UP1  

 

LA PERLA -D2 -LA RIBERA  

Córdoba  

* 
En el año 2010 se inició el juicio de la Unidad Penitenciaria  llamada también UP1 por  haber 
sido destinada un sector a una Unidad Militarizada para detenidos-secuestrados presos 
Pol²ticos. En ese establecimiento se cometieron aberraciones, tormentos, asesinatos de ñ31 
presos-secuestrados-detenidosò y detenidas incluso ni¶os. Los relatos y testimonios de la 
brutalidad desplegada por fuerzas militares y la boca de entrada a la UP1 que era la Policial y 
temible recordada D2 del Cabildo y años después trasladada a la calle Mariano Moreno. En 
ese establecimiento se sufrieron las vejaciones más increíbles a hombres y mujeres 
secuestradas-detenidas y asesinatos cobardes presentados luego por el Comando del III 
Cuerpo de  Men®ndez, como la cl§sica figura de la ñLey de Fugaò donde secuestrados-
detenidos, sacados de la UP1 y , o D2 eran Fusilados y sus cuerpos arrojados en la vía pública 
con el informe del III Cuerpo de ñdetenidos muertos por  intento de fugaò como Gustavo De 
Breuil, Hugo Vaca Narvaja y Toranzo, Ceballos Miguel Ángel Ceballos Florencio Díaz Jorge 
Oscar García Juana M González de Baronetto,  Oscar Huber, Pablo Balustra Y otros métodos 
tambi®n llamados posteriormente ñventiladores ñ sumados a dos alevosos asesinatos ñintra 
UP1ò como el de Moukarzel y Bauduco ,sumados a los asesinados externos, que motivaron el 
juicio de casi nueve meses, con condenas a cadena Perpetua. El tiempo se ha esfumado, reina 
ahora, la eternidad 

GAVN 
* 

 
CONCLUSIONES  

Juicio UP1 Cba  

Del Informe Córdoba Juicio UP1 Diciembre2010 
ñPor el grupo acompa¶amiento psicol·gico en juicios por cr²menes de lesa Humanidadò 

ñé.he usado el lenguaje mesurado y sobrio del testigo, no el lamentoso lenguaje de la víctima 
ni el iracundo lenguaje del vengador: pensé que mi palabra resultaría tanto más creíble cuanto 
más objetiva y menos apasionada fuese; sólo así el testigo en un juicio cumple su función, que 

es la de preparar el terreno para el juez. Los jueces sois vosotros.ò Primo Levi. 
 

 En situación de juicio, y en relación a lo escuchado y transitado se observan los siguientes 
movimientos, entre otros: En relación al movimiento de las memorias como habilitación Para 
dar lugar a la palabra en lo acallado; de poner en audiencia pública lo anudado en lo íntimo-
privado, para pocos, o solo para el afectado. En este juicio se produjo en el acto de testimoniar 
un hecho importantísimo: dar palabra significada, en un hablar y ser escuchado en situación de 
violentación cotidiana, de violentación de la intimidad, de violentación sexual. La escucha se ha 
modificado, lo no dicho pugna por encontrar palabras (Las 12 -3 de septiembre de 2010). De 
esta manera lo público y lo íntimo tuvieron lugar en relatos donde aparecían la experiencia de 
la desnudez, la falta de higiene, las violaciones y abusos, la maternidad en reclusión, las 
intuiciones y corazonadas femeninas, los vínculos y lazos entre mujeres. El llanto silencioso y 
la atenta, solidaria y tierna escucha en los relatos de las madres con sus niños en cautiverio y 
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la separación de ellos. El recuerdo de todo ello generó un silencio de respeto en la sala. Los 
juicios intervinieron de alguna manera, en un movimiento en actitudes y disposiciones, ligadas 
en mucho a la posibilidad de hablar e iniciar otro camino en la re significación del otro y la 
confianza, y en la re significaci·n de la informaci·n; en voz de un testigo: ñMuchos nos 
retiramos a un autoexilio por años, pero los juicios permiten que hoy pueda estar hablando con 
vos, si hubieras venido cinco años atrás, ni te hablo. Con la primera sentencia contra 
Menéndez, hay un antes y un después para mí. Era saber que se acababa la impunidad y que 
podíamos empezar a hablar sin miedoò 

Del Informe Córdoba Juicio UP1 Diciembre2010 
Lic. Silvia Plaza  Lic. María Bartolomé 

Lic. Homero Bilbao Lic. Alicia Greco Lic. Marcia Mejía Lic. María Molas y Molas Lic. 
Héctor Valenzuela Lic. Virginia Vázquez 

El acompañamiento psicológico en juicios por crímenes de lesa Humanidad. 
Juicio Videla ïMenéndez 

* 

 
Se seleccionan òalgunosó Inf de la DGI 

Relacionados a UP1  

 
DGI 50  1 marzo  1975 

Inf. Sub Comisario Gómez 

AUTORIDADES (algunas) 

Interventor en Cba Brigadier Mayor Raúl Oscar Lacabane 

Ministro de Gobierno Dr. Cleofe Luís Gatica 

Ministro de Economía ing. Juan Ángel Chamero 

Ministro de Bienestar Social Dr. Guillermo Camilo ABIB 

Secretario de Estado: Capitán. Roberto Andrés Lacabane 

Secretario de Seguridad y Promoción Social Dr. Félix León 

Secretario Estado y Seguridad Inspector Américo Domingo Arguello  Jefe de Policía 

Fiscal Estado: Dr. Ignacio Saturnino Cáceres 

Sub Jefe de Policía Inspector Gral. Luís Alberto Choux 

* 
DGI  cd  Nº  155 

R  cjb    1 Octubre de 1975 Informe de reunión sobre subversión en Cba. Intervienen presidida 
por DEISERNIA de la Policía federal 

CORONEL HORACIO FERNANDEZ Jefe GA 2 Inteligencia 

COMISARIO  ALEJANDRO ROQUE VIPATORO Sec de Seguridad de la Provincia 

CORONEL OSCAR INOCENCIO BOLASINI 

Jefe el 141 

SEGUNDO JEFE DE  S.I.G.N 

RAUL PEDRO TELLELDIN 

En Octubre de 1975 el subjefe de policía 

Era: Ernesto Cesario 

Y el Jefe de policía Miguel Ángel Brochero 

* 
ACTA en el  Tercer Cuerpo de Ejercito 

10 diciembre 1975 

Luciano Benjamín Menéndez 

Deisernia Sub Comisario PF 
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Coronel  José Rogelio Villarreal  jefe Operaciones 311 

Coronel  Oscar Inocencio Bolasini  Inteligencia 141 

Inspector Miguel Ángel Brochero Jefe Policía Cba 

Ra¼l Telleld³né..Jefe del DII 

Forman el GID 7 suboficiales ñentrenadosò y se otorgan ñMaterialesò y se ordena incluir  en el 
PEN 126 detenidos con posibilidades de resoluciones favorables de la justicia para que no 

recobren libertad. 

* 
DGI 223 R ajp  15 dic 1975 

del subcomisario Alberto Carlos Deisernia  de policía Federal  a la Dirección General de Interior 
Ref. 

a) 13.dic.75 Puesta en marcha  del Grupo Interrogador de Detenidos GID; en el LRD (Lugar De 
Reunión de Detención Prisión Militar de Encausados 

b) Ajunta NOTA SECRETA sin número por la cual se designa los SIETE suboficiales  Instruidos 
dependientes de la Jefatura  de Área 311. 

* 
DGI  878  hg ajp    4 Noviembre de 1976    Rossi  -abatidos- 

Comunica que el día 13 de Octubre de 1976, personal militar traslada 6 agentes subversivos  
de la UPI 1 a la Calera (¿perla?)Para ser interrogados y la patrulla fue atacada por diez 

subversivos fuertemente armados para liberar presos que a su vez ñintentanò fugarse.  En ese 
episodio son abatidos (solo los presos) 

Miguel Ángel Ceballos-Florencio Díaz-Jorge Oscar García-Juana Marta González de Baronetto 

Oscar Hugo Huber-Pablo Alberto Balustra  

* 
DGI  cd N 545 SI a.e.g a.j.p  13 agosto 76 

Comisario Raúl Carlos Rossi Jefe de la policía federal de Córdoba Fuente telefónica de Área III  
informa de delincuentes subversivos abatidos por intento de fuga en su traslado 

Miguel Hugo Vaca Narvaja (h) 
Gustavo Adolfo De Breuil 
Armando Higinio Toranzo 

* 

UP1 asesinato Bauduco 1976  

ñEl 5 de julio del 76, hicieron una requisa en el pabell·n 6, desnudos, les dan una paliza 
terrible, los veía por una ventana de la celda nuestra, estaba a cargo Monez Ruiz, me entero 
después que era Monez Ruiz, se apuesta en la ventana de abajo, fue una masacre a palos. 
Bauduco estaba a 20 mts, en la pared del pabellón 6, queda boca arriba, vino el cabo Pérez 
(después  me entero) hasta Monez Ruiz y escucho:òMi teniente, el prisionero no se puede 
levantar. ïEjecútelo- Lo voy a ejecutarò. Yo ya no escucho. No podía creer lo que estaba 
viendo, mi compañero decía ¡¡Negro. lo mató!!. Al rato entró Torres, le decíamos el boliviano, 
se agarraba la cabeza, y viene un camillero. Veo que la parte de atrás de la cabeza no existía, 
chorreaba sangre. Después limpiaron y cepillaron un poco. Al cabo Pérez lo conocía por unos 
compañeros que eran de ahí de donde era él y lo conocían, yo ahí lo veía de atrás, después le 
vi la cara, no sé si era cabo o que, o se cambiaban las jinetas, también le decían Perico. En el 
patio hab²a soldados como apostadosò 

CARLOS H. R. 2010 
* 

 
Sodomía - 

ñFui detenida el 19 de diciembre del 75, y sal² el 8 de junio del 79.Ese 19 de diciembre me 
desperté con 7 u 8 personas que me apuntaban y me golpearon enfrente de la dueña de la 
pensión de estudiantes.. Eran personas de civil. Yo estaba en camisón. Había 2 autos oscuros, 
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me metieron ahí y me hicieron agachar y me vendaron. Me llevaron a la D2, llegué vendada. 
ñAh² me sodomizaron, contra una paredò, me golpearon y me llevaron a un patio hasta la 
mañana, que llegaron los torturadores, tenían que pasar tarjeta, claro. Me llevan a la sala de 
tortura y me hacen sumario y me pasan la picana, siempre vendada. Vi a una torturadora que 
tenía tacos altos de agujas y saltaba sobre mí. En un momento uno preguntó que hora era y 
otro le contestó la una, y dijeron, bueno, vamos a comer y me dejaron. Después regresaron y 
me hicieron simulacro de fusilamiento, me sacaron la venda. Ahí encontré a Bauduco que lo 
hab²an torturado horriblementeò 

M.D.R M 
* 

1º SALIDA Hugo Vaca Narvaja(h)  

74 AÑOS abogado de Nora Peretti de Gallardo yo era ayudante de cátedra de ellos 
militábamos juntos el 24 marzo 76 llevan a Gustavo y su padre también gremialista a la Ribera 
los sueltan en 3 a 4 días Viaja a San Francisco Mayo 5 o 6  lo ve por última vez  Problemas con 
la editorial de La Voz de San Justo que estaba a favor de la represión 12 de mayo 1976  LO 
SECUESTRAN A ÈL Y SU ESPOSA Habeas corpus con Zamboni Un soldado le dice al Padre 
de Gustavo que lo vio en la Perla Nora era hija de Peretti ex intendente de Lanusse 1º llamado 
con regreso ñGonella-¿Dónde prestó servicio en el 76? En el comando de la IV Brigada de 
Infantería, como sargento ayudante. Mi función era controlar los vuelos de adaptación e 
instrucción y coordinar las actividades de loa paracaidistas. Lo conozco a Fierro porque 
revistaba en el Comando de Brigada como jefe de Inteligencia, como personal de Logística y 
operaciones.  --¿Fue a la UPI?- No, pero vi el legajo 02135, de Vaca Narvaja. (Le muestra 
legajo) Aquí se refiere al Mayor Montes, había un Mayor Montes. Hay un certificado de Torres, 
de las 20hs, que es el que habla con el Mayor Montes. La orden venia de González Navarro y 
de Zamboni Ledesma, para retirar a Vaca Narvaja que estaba a disposición del PEN, a Bazán 
a disposición del Juzgado Federal 2 y a Funes del Juzgado Federal 1.Esto se hacia por orden 
del III Cuerpo., con fecha 11 de junio de 1976. González Navarro, era el jefe de personal de la 
Divisi·n 1.òAMďN MONTES Suboficial UP1 /72010ò VICTOR HUGO SAINS 
Octubre 2013 

* 

Ley de fuga   

ñEl 30 de junio, hab²amos estado en la cárcel y nos niegan información. Escuchan los 
informativos de las 22 y 22,30 hs, y escuchan los comunicados del III Cuerpo, que dice que 
Funes y Rossetti de Arqueola, en un traslado al III Cuerpo del área 311, intentaron fugarse y 
fueron abatidos. Mi padre es que busca el cuerpo en la morgue. El nos cuenta que estaba 
esperando y le dicen venga, y que lo hacen pasar a una sala donde había cuerpos apilados 
con signos de tortura, pero el les dice que ahí no estaba su hijo, que no era ninguno de esos, y 
ahí lo hacen pasar a otra sala, y estaba mi hermano con disparos en el cuerpo y signos de 
tortura. Cierran el caj·n con la expresa orden ñque no lo abranò. Pero en mi casa, vimos el 
cuerpo y la forma en que estaba, con marcas de cigarrillos en los parpados y fosas nasales, 
quebrada la dentadura, manchas negras en las yemas de los dedos, no se le podía tomar 
hullas digitales. No pudimos ver los disparos porque estaba vestido, pero mi padre nos dijo, 
que ten²a entre 7 y 10 disparosò 

MIRIAM F. Juicio UP1 2010 
* 

Pati nes  

ñDespu®s, somos convocados para preparar los veh²culos y llevamos el cuerpo de esta 
persona. Traen el cuerpo y lo cargan en una camioneta Ford, yo iba en el jeep, con el teniente 
Alsina al lado mío, me ordena ir al Hospital Militar, y nos hace ingresar. Alsina se baja y va al 
interior, luego sale y da la orden de colocar el cuerpo en una obra en construcción. Después, 
mi compañero Montes, viene consternado, yo me había quedado en le jeep, y me cuenta que 
cuando iban llevando el cuerpo, dentro de la obra, se patinó y lo que vio lo dejó consternado, 
había 1 pila de cuerpos, terrible, el que trajimos nosotros es una pinturita, me dijo, al  lado de 
los otros cuerpos que estaban, y con lo que nos patinábamos era sangre. De ahí volvimos a la 
Unidad penitenciaria. Después de este episodio, cuando volvemos al cuartel, Alsina es 
separado de la compañía. Lo pasaron al Comando de Servicios, y se comentó que le habían 
hecho un sumario. Lo reemplaz·, Parcik.ò 

DAVID A. 2010 
Chofer de Menéndez 
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ñCada uno de ellos era la ausencia del otroò Saramago 

 

 
Estaqueado  

ñMe acuerdo especialmente de la muerte de Moukarzel. Llegu®  (enfermero) a las 9 hs, era el 
día más frio del año. Se sentían los gritos, estaba estaqueado, desnudo y le echaban agua fría. 
A las 11 hs., me busca el teniente Alsina, me dice que lleve el tensiómetro, me dijo que lo 
estaban matando. Los signos vitales todavía estaban normales, al mediodía le fue bajando la 
tensión y le digo al teniente, èl me dice mejor. Alsina lo golpeaba mientras estaba estaqueado. 
Había otro militar que no recuerdo quien era, y me dijo que el que estaba ahí era el hijo de puta 
más grande. A las 11 de la noche lo traen con un edema agudo de pulmón, trato de ayudarlo 
pero el teniente me golpea y me dice déjalo que se muera. Le sigue pegando y le decía, ¡¡la 
pagaste, hijo de puta!! Un día a la siesta me lleva a la sala, estaba Verón, con suero, le arranca 
el suero y le pone la pistola, yo casi me desmayo, y le dice que lo va a matar, esto fue antes de 
Moukarzel. Otro muchacho había quedado hemipléjico, no me acuerdo el nombre, yo lo 
ubicaba a él, Alsina, y a Cabito Pérez, que era de terror. Cuando lo llevaron había otros 
internados, me parece que estaba un tal Far²as o Aguirre o algo as², y un tal Vaca Narvajaò 

JULIO E. F. // UP1 2010 

 
Perdimos la dignidad  

ñDetenida en abril del 76, por alguien que se identific·, con credencial como perteneciente a la 
policía, alto, robusto como de 30 años. Estaba en mi casa con mi niño de 3 años. Algunos se 
quedaron allanando micas y otros me llevaron junto con el niño, a casa de otros familiares, les 
allanaron a todos. El ni¶o qued· con mi familia, y a m² me llevaron a la D2ò Entonces me 
vendaron y me ataron las manos y estuve varios días en la D2.Habia 15 o más personas,. Me 
llevaron a una habitación que hablaban policías, me hacían desnudar y acostar en el suelo, me 
ponían una bolsa de nylon en la cabeza. Preguntaban que hacía yo, mi marido, etc. Me 
pegaban. Yo era médica y trabajaba en mi profesión .No tenia militancia. Al día siguiente 
también me hicieron submarino. A la mañana siguiente, al no poder ver estaba un poco 
desorientado. Había mucho movimiento, y se escucharon disparos y  después un baldeo.  
Después me entero por otros presos que mataron a Irazusta y que el novio no lo sabía. 
Imposible poder huir. Ese lugar era muy parecido al infierno. A las mujeres nos tocaban y 
pegaban a mí más por mi condición de judía. A los pisotones y amenazas verbales por 
ejemplo. Aquí la judía que entra por la puerta y sale por la chimenea. El 1 de Mayo estaban 
muy alborotados, y nos hicieron hacer maniobras y salto de rana y a la que no podía la 
golpeaban. Ahí conocí a Fidelman, tenia 23 años, estaba sentada al lado mío. Me explicó como 
la habían violado y vejado y metido en un tacho de excrementos. Me dijo que estuvo en la UPI. 
, Estaba muy sola. Le presté ropa interior. Lo que siempre me acuerdo que dijo, que estaba 
muy cansada, que sabia que la iban a matar y dijo: Quiero que esto termineò.( se lo dijo 15 d²as 
antes) Perdíamos la dignidad, nos hacían sentir que no éramos nada, nuestra vida no valía 
nadaò. 

I. M. W 
Juicio UP1//2010 

* 
ñTen²a una altivez estoicaò Baudelaire 

 

El Arco  

ñLa Cuarta Brigada de Paracaidistas ven²a de noche en un momento que se hac²an cargo de la 
cárcel. Sacaban de una celda por vez, El cabo Pérez impostaba la voz , le decíamos Jaime 
Cloner, era morocho y corpulento. Nunca nos permitió verle la cara. No me mires, no me mires 
nos decía. Si el estaba de guardia seguro nos golpeaban. El día que mataron a Bauduco, 
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sentimos ruidos de tropel abajo., Me asomé a la ventana y vi a los compañeros del pabellón 6, 
desnudos contra la pared mientras unos les requisaban la ropa. Llaman a Hugo Vaca Narvaja y 
le pegan un golpe en la nuca. Lo obligan a colgarse del arco de futbol y le pegaban. Si no será 
peor. Le pegaron y lo llevaron al arco y lo hicieron colgar y fue tambaleando hasta el arcoò 

P// Juicio UP1 2010 
* 
 

Comer como  personas  

ñDe mi celda mataron a cinco. B¨rtoli, que lo sacaron y que lleg· de vuelta bastante roto y dijo 
ñme parece  que nos van a llevar de nuevoò, y lo llevaron en menos de una semana. Yo tenia 
una chaqueta que se la di, se volvi· y me dijo, ñme ha tocado a m²ò.  Vaca Narvaja, con ®l 
compartíamos la cama, dormíamos un día cada uno en la cama y el otro en el colchón, también 
nos quitaron las mantas, y nos hacían bailar, recuerdo su dignidad, recuerdo que a la hora del 
rancho, desocupábamos la cama con Vaca Narvaja, y él decía que íbamos a comer como 
personas y no como animales y la utilizábamos de mesa. Alsina preguntaba quien era Vaca 
Narvaja y lo golpeaba especialmente y le pegaba. Una vez se lo llevaron y lo trajeron de vuelta 
y después la otra vez lo vendaron, lo llevaron y ya no volvi·...ò El caso de Vaca Narvaja, que 
había un ensañamiento especial. Una vez el teniente Alsina se acercó a la celda lo llamó y le 
preguntó por su padre. Después otra vez se acercó y le dijo que su padre ya no estaba más. 
Alsina tenía un ensañamiento especial con Vaca Narvaja, era genealógico especial. A Hugo lo 
esposaron y vendaron en la puerta y se lo llevaron los militares.ð 

RAFAEL ANTONIO F. M. / 
/UP1 juicio 2010 

* 
ñNi el §ngel les acompa¶aba su indefinible pasoò Mallarmè 

 

 

CONDENAS  DE LA UP1  en diciembre 2010  

Fuente:  òDiario del Juicioó 

 
Jorge Rafael Videla.  

Encabezó Golpe de Estado el 24 marzo 1976  junto con Massera  Emilio, y Orlando Agosti: 
Cadena Perpetua por TORTURA y HOMICIDIOS de todas las víctimas UP1. 

Luciano Benjamín Menéndez:  
Entre 1975-1979 Comandante III Cuerpo máximo responsable de delitos Lesa Humanidad en 
zona Centro, Cuyo y Noreste, presidía la Comunidad Informativa  donde confluían todas las 

fuerzas de seguridad siendo responsable directo de todas sus acciones  Ya con cuatro 
cadenas perpetuas a l que se agrega esta quinta PERPETUA 

Vicente Meli:  
Jefe de Estado Mayor de la IV Brigada desde Junio de 1976 .Homicidios y tortura cumple 
detención domiciliaria cadena perpetua a lo que se agrega Cadena Perpetua por la UP1 

Mauricio Carlos Poncet:  
Jefe División Personal (G1) en la IV Brigada de infantería aerotransportada. Responsable en 

UP1Cadena Perpetua 
Jorge González Navarro 

 Jede del (G5) Asuntos civiles de la IV Brigada de Infantería Aerotransportada Diseño y 
coordinación de la represión en Cba. Cadena Perpetua 

Raúl Eduardo Fierro:  
Alias ñel Franc®sò Jefe el Grupo Inteligencia( G2) de la IV Brigada Aerotransportada y miembro 

del Estado Mayor Cadena Perpetua 
Gustavo Adolfo Alsina   

Jede la sección de Policía Militar juzgado por tormentos y asesinato (Moukarzel René ) Cadena 
Perpetua 

Enrique Pedro Mone Ruiz  
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Miembro del Regimiento Aerotransportada II, donde integraba la Compañía de Comando 
Cadena Perpetua por (caso Bauduco) Tortura y asesinato 

Miguel Ángel Pérez  
Miembro del Regimiento Aerotransportada II  asesinato de Bauduco a quemarropa (confesó) 

Cadena Perpetua 
Marcelo Luna  alias  

Piruchin, o Pibe Pedrotta de la D2 x tortura y Homicidio. Cadena Perpetua 
Calixto Luis Flores:     

Alias ñChatoò integrante de D2 parte operativa de la D2 y La Rivera Homicidio y tormentos 
Cadena Perpetua 

Yamil  Jabour  
Comisario retirado  de la patota D2 y Comando Libertadores de América Torturas y  

Homicidios. Cadena Perpetua 
Alberto Luis Lucero  

Alias ñCara de riendaò o ñChatarraò Grupo calle Patota D2, Pilar, Hidr§ulica Tormentos y 
homicidios Cadena Perpetua 

Carlos Alfredo Yanicelli  
Alias ñTuc§nò  uno de los m§s recordados de la patota D2 llegó a altos cargos en la Policía de 

Cba en Gob. De Mestre ya en democracia  Tortura y asesinatos Cadena Perpetua 
Juan Eduardo Raúl Molina   

alias ñNegroò  Torturas Cadena Perpetua 
Carlos Hibar Pérez   

Militar retirado imputado por torturar presos políticos  Reg. Inf Aerotransportada Condena 14 
años 

Juan Emilio Huber  
Ex Jefe Policía Militar del 141 y pabellón de UP1 desde abril de 1976 Acusado de Tormentos  

Condenado a 14 años 
Hermes Oscar Rodríguez   

Alias ñSalameò1975-1977 2º Jede Inteligencia del Destacamento 141  Condenado por 12 años 
Víctor Pino Cano:  

Jefe del Regimiento Aerotransportada II  que participaba en las brigadas que trasladaban 
detenidos Tormentos y Homicidio Condena 12 años 

Fernando Martín Rocha  
alias ñEl Tuertoò o ñDardoò Oficial principal del comando Radioeléctrico Tormentos Condena  8 

años 
Miguel Ángel Gómez  

Alias ñGatoò grupo de tareas del D2uno de los torturadores m§s feroces cumpliendo condena 
de 16 años, hoy Condena de 7 años 

Mirta Graciela Antón:  
Alias ñCucaò patota de la D2 primera mujer condenada por delitos Lesa Humanidad Condena 7 

años 
José Eugenio San Julián  

Jefe de la Región Noroeste de Gendarmería Nacional  Condenado 6 años 
Ricardo Cayetano Rocha  

 Integrante Patota D2  Policía Absuelto (esta en juicio La Perla) 
Osvaldo César Quiroga   

Reg. Inf Aerotransportada II  acusado de traslado de Vaca Narvaja-Toranso-De-Breuil,  firma 
cuando los saca de la UP1.  Absuelto 

 (casación) 
Francisco Pablo D aloia:  

Reg. Aerotransportada II  interviene en traslados con Quiroga Absuelto 
(Casación) 

José Antonio Paredes:  
Reg. Inf Aerotransportada II Absuelto 

Luis Alberto Rodríguez  
 Comisario integrante Patota D2 Tormento Absuelto 

******** 

Fin  

****** 
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Metodología de este trabajo  

Las presentaciones que se incluyen: del autor  dice: GAVN 
Los testimonios, solo se colocan  iniciales de  nombres y apellidos y fecha 

Citas de libros o revistas van con iniciales autor y Título (obras al final) 
Fue muy difícil sintetizar esta etapa, por los cientos de testimonios desgarrantes y dolorosos y 
por las injusticias vividas por la víctimas, familiares, amigos y parientes Se trata entonces de 

poner escasos ejemplos de la brutalidad y agregar algunos datos que pueden hacer más fácil y 
leve la lectura sabiendo el contexto de los años sesenta y setenta. Las poesías, son para un 

respiro de la lectura. 
GAVN 

----------- 

¿SUBVERSIVOS?  

 

Subversivos de 1943  

ñLa sucesi·n de hechos del golpe del 4 Junio 1943; comenz· a las 10hs de la ma¶ana de 3 de 
junio en el Ministerio de Guerra, para destituir al Presidente Castillo, que estaba trabajando 
fuertemente para instalar a Patrón Costa en la candidatura a Presidente. Ya habían tomado 
contacto los golpistas con partidos políticos para lograr consenso. Un grupo improvisado del 
GOU, toma decisión y en un departamento cercano a la Casa Rosada elaboran el documento 
revolucionario. Entre los ñrevolucionariosò estaban solo dos oficiales al mando de la tropa: el 
coronel Emilio Ramírez, y el teniente Coronel Bernardo Menéndez; cuando avanzaban hacia la 
Casa Rosada, curiosamente atrás del vehículo de Rawson, iba un oscuro Teniente Primero: 
Juan Carlos Ongan³a. En una arenga de Rawson a sus camaradas dec²a: ñPero cuando la 
Nación, debido a los malos gobernantes, es llevada a una situación en donde no hay 
soluciones constitucionalesé. los militares, tienen un deber que cumplir: poner en ORDEN, la 
Naci·nò Catorce oficiales redactaron el manifiesto golpista entre ellos Per·n diciendo: despu®s 
de denunciar al Gobierno de Castillo  por haber defraudado a los Argentinos adoptando como 
sistema la venalidad, el fraude, el peculado y la corrupción, (les suena) las Fuerzas armadas 
ñRespond²an, al Clamor del Puebloò para sostener nuestras instituciones y sus leyes,  en 
defensa del honor, el bienestar y la libertad, de los derechos de los Argentinos. Y así voltearon 
el gobierno de Castillo//  

R.A.P. El E. y P 

 
Subversivos de Familia golpista 195 1 

Los sueños golpistas familiares de otro Menéndez 
El 28 de setiembre de 1951 el Gral. Benjamín Menéndez (ancestro) se subleva a Perón desde 

Campo de Mayo con un fracaso total. Perón le perdona la vida 
* 

Pearl Harbor 1953  

En 1953 el capitán de Fragata Jorge Alfredo Bassi leyendo el artículo de Mitsuo Fuchida sobre 
el ataque a Pearl Harbor propone a sus amigos aplicarlo en Plaza de Mayo y liquidar a Perón 

Proyecto con idas y venidas que fracasa x unos meses 
* 

Subversivos alados  1955  

El 16 Junio de l955 el alzamiento contra el gobierno Constitucional, la Aviación Naval 
Bombardea Plaza de Mayo y Casa de Gobierno calculando que asesinaban a Perón en esa 
hora establecida por Serv. Inteligencia que habían realizado meses antes.  Lo cierto que estos 
ñSUBVERSIVOSò asesinaron 364 civiles y  el fracaso lleva al suicidio al Jefe Rebelde Benjam²n 
Gargiulo y sus aviadores aterrizan en Uruguay pidiendo Asilo Político. En plaza de Mayo, dos 
ómnibus con niños se inundaban de humo y muerte y los cadáveres mutilados de hombres y 
mujeres  por las bombas  se desparramaban entre los jardines y estatuas sin una sola voz de 
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protesta. Todo era ruinas, humo, y muerte. Pero de esto Argentinosé áque nadie hable! áQue 
nadie recuerde ni llore! ¡Que estas muertes ocasionadas por hombres alados, sean por 
siempre olvidadas! 

GAVN 
* 

Diario La Época 29 de Agosto 1955  

ñDescubriose en Barrio Norte una organizaci·n de ápitucos subversivos!. Disponían de dinero, 
armas, vehículos, operando como células comunistas y planeaban atentados. Los detenidos 

fueron: 
Emilio de Vedia y Mitre (h). Mario Wernicke 

Emilio Allende Posse. Carlos Ocantos. Héctor López Cabanillas y Julio E Morón 
 

 

ñComandos Civiles Armados ó 

En 1955 se conformaron los ñComandos Civiles armadosò bajo las ·rdenes de ñComando 
Subversivo militarò ten²an como misi·n previo al golpe, neutralizar en la tarde del 15 setiembre, 
todos los medios de comunicación seleccionados cuidadosamente en Bs As, para evitar se 
difunda ñprematuramente ñel golpe, y luego subordinarse a las fuerzas militares subversivas 
rebeldes, en el alzamiento contra Perón. El 16 setiembre a la madrugada, una Alerta Policial 
por haber detectado ñGrupos Civiles Armadosò, en Vicente L·pez, Palermo, Ciudadela, Ramos 
Mejía y en Hospital Naval, para alterar el ôrden y copar a jefes de unidades y autoridades 
legalmente constituidas ñEn la Escuela de Aviaci·n de C·rdoba. Los militares subversivos 
comenzaron a poner en condiciones sus aviones, pintando los laterales con las siglas MR 
(Movimiento Revolucionario) a los que agregaron luego por unanimidad: ñCristo Venceò El 18 
setiembre 1955 en Alta Córdoba, el General Iñiguez, en las tropas Leales a la Constitución 
advertía que los ñGuerrillerosò recrudecieron los ataques en forma conjunta con bombardeos a 
la estaci·n de trenes, ocasionando graves da¶os y muerteséetc. Lo dem§s es movimiento de 
tropas, bombardeos, muertes, da¶os en todas las provincias y finalmente ñderrocaron un 
Gobierno Constitucional ñCuriosamente, esta vez, los GUERRILLEROS eran de su propio 
ejército. Pero de esto Argentinosé áque nadie hable! áQue nadie recuerde ni llore! áQue estas 
muertes ocasionadas por hombres armados y uniformados, sean por siempre olvidadas! 
 

GAVN 

 
òGolpe subversivo Septiembre de 1955ó 

ñBajo el poder usurpado del Gral. Pedro Eugenio Aramburu sucesor de Lonardi el ataque al 
Peronismo comenz· enseguida El Partido Peronista fue ñDisueltoò la CGT (Confederaci·n 
General de Trabajadores) ñIntervenidaò por un militar. El Diario La Prensa (de mayor 
circulaci·n) ñExpropiadaò; Se decret· el ñCongelamiento salarialò La Ley de Asociaciones 
Profesionales promulgada por Perón en 1945 con beneficios para la clase trabajadora fue 
ñAnuladaò Cientos de L²deres sindicales fueron ñapresadosò 60.000 delegados sindicales desde 
el nombramiento de Per·n, fueron expulsados y puestos ñFuera de la Leyò Cesantearon a 
todos los legisladores y o peronistas en cargos del ejecutivo Legislativo y Judicial. S 
prohibieron el uso y propagación de insignias, fotos, folletos que tuviesen a Perón a Eva o 
menci·n a sus Nombres y solo se permit²a hablar de ®l como el ñTirano Pr·fugoò y el cad§ver 
de la Eva fue secuestrado y enviado en secreto a un cementerio de Italiaò 

D.R Arg 1916-1987 
* 



27 

 

ñLA JAURIA DEL 76ò +ñANEXOò 

Gustavo A Vaca Narvaja 2015 

 

Fusilados del 56  

ñGral. Valle y 27 cabecillas. Cuatro horas despu®s el comunicado que han fusilado 18 civiles 
(en los basurales de León Suarez) que pretendían ïsegún comunicado Ejército- por tomar por 
asalto la comisaría de Lanús(los sobrevivientes (cinco) lo desmintieron como se detalla el caso 
en libro Operación Masacre, anunciaban el fusilamiento de Valle y sus acompañantes,  

òRW OM 
* 

Voto en blanco  

ñLos peronistas tambi®n apelaron a la resistencia pasiva cuando en Julio de 1956 poco 
después de la anulación de la Constitución de Perón 1945, el gobierno de facto realizó una 
convocatoria en Julio de 1956 para constituyentes prohibiendo participación de Peronistas. El 
número de papeletas en blanco supero a todas las otras juntas, reafirmando su amplia 
mayor²a. Aramburu fracasaba en el frente pol²tico y tambi®n en la econom²aò 

D.R Arg 1916-1987 
* 

¿Subversivos? 1956  

ñEl 12 de junio se entrega el Gral. Valle a cambio que cese la matanza, lo fusilan esa misma 
noche. Suman 27 ejecuciones oficiales y suboficiales en menos de 72 hs en seis lugares 
distintos sumados a los cinco civiles, fusilados en los basurales de León Suarez. Un vasto 
asesinato arbitrario e ilegal cuyos responsables son los firmantes Aramburu-Osorio Arana- 
Rojas-Hartung-Krause Aramburu encarceló centenares de trabajadores, reprimió cada huelga, 
arrasó con las organizaciones sindicales, la tortura se masificó en todo el país, violó la 
Constituci·n y los derechos individuales...ò 

R:W O:M 
* 

Isaac Rojas (integrante de la Revolución Fusilad ora e 1955 ) 

-Pasando a otra cosa, a Isaac Rojas se lo identifica como antiperonista recalcitrante. ¿Qué 
opina Ud. de Usted?- (habla en tercera persona) 

ñRojas es antiperonista y seguir§ si®ndolo porque el Peronismo que se enra²za con el 
marxismo y con el populismo; es un sistema destructivo de la República Democrática y Liberal 
tal cual la concibieron los organizadores de la Nacionalidad, plasmado en nuestra Constituci·nò  

Isaac Rojas Febrero 1981 Entrevista x Eliana López Saavedra 
 
* 

 
ò11 de abril de 1957ó 

¿Guerra antisubversiva?  

ñToda persona sospechosa aprehendida en operaciones militares  deber§ ser cuando expire un 
plazo de 24 hs asignado a un centro de detención, a menos que no sea detenida o reenviada a 
la Justicia Militar. Aquellos que los prefectos subdeleguen a la autoridad militar apropiada el 
poder designar los detenidos a centros de detención. La personas asignada a un centro, son 
mantenidas en campos de ñclasificaci·nò, organizados y controlados por la autoridad militar En 
principio se provee un campo de clasificación por sector o subsector  Debo recordarles que la 
detenci·n en un ñcampo de tr§nsitoò debe conservar un car§cter de provisorio y que su 
duraci·n no podr²a exceder un mes, salvo casos excepcionales  y con motivosé.ò Jaques 
Massu La Vraie Bataille  de Alger (Escuadrones de la muerte Monique Robín) 

* 
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GOLPES DE ESTADO  

¿Arcángeles virtuosos? 
Producidos por ñSubversi·nò Fuerzas Armadas 

(Presidentes votados 7 en  53 años) 
(15 usurpadores subversivos) 

* 
Irigoyen Hip·litoéé..1928-1930   

Golpe subversivo militar 30 
Uriburu Jos® F®lixéé..1930-1932  

Militar usurpador 
* 

Justo Agust²n é..1932-1938 
Concluye mandato 

Ortiz Robertoééé1938-1942 
Renuncia 

* 
Castillo Ram·n é..1942-1943  

Golpe subversivo militar 43 
Ram²rez Pedroé.1943-1944 

Militar Usurpador 44 
Farrel Edelmiroéé.1944-1846 

Militar Usurpador 
* 

Perón Juan Domingo   1946-195l 
Concluye mandato 

Per·n, Juan Domingoé.1951-1955 
Golpe subversivo militar55 

* 
Lonardi Eduardo é..1955-1955 

Militar Usurpador 
Aramburu Pedro Eugenioé.1955-1958 

Militar Usurpador 55 
Frondizi Arturoé.1958-1962  
Golpe Subversivo militar 62 

Guido Jos® Mar²aéé1962-1963 
Civil Usurpador 62 

* 
Ilia Arturoé.1963-1966 

Golpe subversivo militar 66 
Ongan³a Juan Carlos é..1966-1970 

Militar Usurpador 70 
Levingston Robertoé..1970-1971 

Militar Usurpador 
Lanusse Alejandroéé1971-1973 

Militar Usurpador 71 
C¨mpora H®ctor Jos®éé1973-1973 

Renuncia por Perón 
Lastiri Ra¼léé..1973-1973 

Civil Usurpador 
Per·n Juan Domingoéé1973-1974 

Fallece 
Mart²nez de Per·n Isabeléé..1974-1976 

Golpe subversivo militar 76 
Videla Jorge Rafaeléé1976ð1981 

Militar Usurpador 81 
Viola Robertoéé..1981-1981 

Militar Usurpador 81 
Galtieri Leopoldoééé1981-1982 

Militar Usurpador 82 
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Bignone Reynaldoéé.1982-1983 
Militar Usurpador 83 

Alfons²n Ra¼l  Ricardoéé1983-1989 
Inicia etapa democrática 

 
* 

 

Subversivos de 1962  

ñA fines de 1961 las elecciones convocadas por Frondizi a Gobernadores  ganadas por la 
UCRI, resultó un juego fatal, porque se consideró que ya no había que proscribir al Peronismo 
sinò derrotarlo y permitieron su intervención con el detonante de los triunfo en las grandes 
provincias de Peronismo y de Framini (dirigente Gremial Peronista) en Bs As a lo cual el 
Ej®rcito Argentino le ñexigi· al Presidenteò la derogaci·n de esas elecciones. ñEl 28 de marzo 
en horas de la tarde los comandantes en jefe de Ejército, Marina y Aeronáutica se 
constituyeron en el despacho presidencial para pedirle la renuncia Por primera vez Frondizi se 
opuso y ese día marzo de 1962, el Ejército lo apresa en la madrugada  y lo envía a la isla 
Mart²n Garc²a ñPresoò.ò  

D: R Arg 1916-1987 
** 

 Aporte presencial  

Días antes, Vìtolo Ministro del Interior había renunciado y fue llamado a cubrir ese puesto el Dr. 
Miguel Hugo Vaca Narvaja, mi padre;  yo, viajé con él y a la asunción y juramento y quedé en 
la secretaría del Ministro -Ad honorem- con mi tía Elcira Vaca Narvaja de Bares, como 
secretaria privada del Ministro. Ese día, todos estuvimos presentes en la Casa Rosada, cuando 
un grupo de militares entra el 28 de marzo, a las 18 hs en la Casa Rosada con soldados 
armados y le piden la renuncia a ambos, por supuesto que ellos se niegan, motivo por el cual, 
nosotros regresamos a Cba, mi padre -tampoco renuncia- y ñFrondizi presoò a la Isla Mart²n 
Garc²a ñen la madrugada del 29de marzo, sin haber renunciado. M§s tarde, entre horas 
confusas de los golpistas, que por sus internas entre las fuerzas, no se ponían de acuerdo 
sobre quién asumiría la presidencia. Finalmente logran concertar para que el Dr. Guido, 
presidente de la Cámara de Senadores reemplace a Frondizi  De este modo, las fuerzas 
Armadas logran mantener el poder con un Presidente débil e impuesto por las armas 
nuevamente. Recuerdo el ingreso abrupto de seis o nueve generalatos, con caras adustas, 
uniformes -cuatro de ellos de combate- y  tres de uniforme normal y dos de fajina. La 
prepotencia y el mando, -dos cualidades del soldado Argentino- con la famosa y difundida ñcara 
de Guerraò ïasí nos obligaban a poner en el Liceo Militar- boicoteaban nuevamente la 
democracia. Ahora bien; con soldados en la casa de gobierno, tanquetas en plaza de mayo y 
un despliegue militar, nuevamente la democracia es herida por los ñsubversivos uniformados; 
ahora, en 1962ò 

GAVN 
* 
 

Imperfecta  

ñLas elecciones de 1963, nuevamente demostraron una democracia imperfecta el Ej®rcito 
Argentino ñProhibi·ò una alianza Peronista encabezada por Vicente Solano Lima motivo por el 
cual proscripto el Peronismo, en Julio de 1963, gana la presidencia Arturo Ilia con el 22 % de 
los votosò 

D.R.Arg 1916-87 

*  

òGolpe subversivo de 1966ó 

ñA comienzos de 1966 nuevamente los rumores de inquietudes en el Ej®rcito, con el conflicto 
interno resuelto a favor de ñLos Azulesò con Ongan³a a la Cabeza, el gobierno de Ilia, con una 
oleada de huelgas y paros, se debilita y el 28 de Junio de 1966 nuevamente el ñEj®rcito 
Subversivo Argentinoò, armado y con tropas y tanques convergiendo a la casa Rosada y Plaza 
de Mayo, ñle piden la Renunciaò con un ingreso similar al golpe de Frondizi, con ca¶ones en la 
plaza, uniformes de combate, y esta vez, con sus cascos de guerra puestos ante el Presidente 
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Ilia a quién le exigen la renuncia. Illa se niega y les da un discurso muy duro como despedida, 
porque lo sacan a la calle sin más trámites. Nuevamente los subversivos desplazando un 
Gobierno Constitucional con el agravante que en el discurso de Onganìa anuncia por radio y 
TV que llegaba para quedarse en el poder sin tiempos y sin límites, repitiendo los mismos 
esquemas, se disuelven los tres poderes del estado, la Constitución, los recechos y garantías 
individuales, se prohíben los sindicatos, leyes laborales, Partidos políticos y todo lo que 
funciona en una democraciaò 

GAVN  
* 

Una lección de pueblo  

ñOngan³a gobernaba con frialdad y firmeza que recordaba a un virrey borb·nico, eludiendo 
cuestiones sobre el futuro pol²tico a largo plazo con referencias permanentes a la ñComunidad 
Solidaria ñque ser²a la etapa culminante del proyecto ñrevolucionarioò, pero, y de modo 
imprevisto, e inesperado, toda la construcción de Onganìa quedó en ruinas y tuvo que luchar 
desesperadamente por conservar la autoridad quebrantada. Había nacido la CGT de los 
Argentinos liderado por Ongaro y vino el Cordobazo en mayo de 1969. La Ciudad de Córdoba 
se levantó en un motín masivo. Replicado en Rosario y Río Negro. Onganìa estaba derrotado, 
el Peronismo segu²a proscripto y comenzaba la lucha por el regreso del l²derò 

D.R.Arg 1916-1987 
* 

 

Subversivos en sucesión  

Terminado el ñreinado de Ongan³aò el ej®rcito subversivo, inquieto por las reacciones populares 
y la pérdida de autoridad, los lleva a derrocar a Onganìa puesto en la calle, con igual trato que 
él, a Ilia, y colocaron un desconocido; Gral. Roberto Levingston, ex agregado militar en EEUU. 
En dic. de 1970 los Partidos pol²ticos fundan ñLa hora del Puebloò como reacci·n de cansancio 
a estas dictaduras, exigiendo democracia. En Feb. 1971, una segunda explosión en Córdoba 
desató el viborazo, violento y con perspectivas de seguir expandiendo, fue entonces que el 22 
de marzo de 1971, el Ejército Subversivo Argentino, realizó un nuevo recambio en el poder: 
echan a Levingston y entra Lanusse, quién pasa a la historia no solo por sus delitos de lesa 
humanidad ïcon cadena perpetua-sin¸ tambi®n por afirmar que a Per·n ñno le daba el cuero 
para venir al pa²sò y creyendo que no vendr²a, a modo de desaf²o, levantó la proscripción de 
Per·n y el Peronismo Pero para sorpresa,ò le dio el cuero, vino, gan·ò y le demostr· que a¼n 
con más de 18 años de proscripciones, persecución, asesinatos, secuestros, torturas, 
infiltración, prensa etc. el Peronismo, se encontraba presente y vigente. Fue tal vez el 
cachetazo más brutal contra las generaciones golpistas militares argentinas de los últimos 30 
años (en ese momento) En setiembre de 1973 Perón logra el 60% de los votos Sin embargo, 
ya flotaba en el ambiente los primeras organizaciones locales del proyecto de exterminio y 
desaparición en el ya comprobado Plan Cóndor y su aplicación metódica del proceso militar 
genocida de 1976 Soplaban vientos de tenebrosa oscuridad a pesar que se abrían expectativas 
con la presidencia de Càmpora y Perón 

GAVN 
* 

Subversión con cadetes  

ñEl 5 de Septiembre de 1930 Irigoyen, afectado por un cuadro viral delega en el Vicepresidente 
Martínez, la conducción del Poder Ejecutivo, el objetivo de los conspiradores queda con toda 
claridad abierto El  6 de septiembre Uriburu se instala en el Colegio Militar y sale hacia la casa 
rosada con un centenar de cadetes Esta breve columna avanza ante la pasividad de Buenos 
Aires y el resto del ejército, llega a la casa Rosada y le arranca la renuncia a Martínez e impone 
un gobierno provisionalé presidido por ñUriburuò preludio de una d®cada signada por el frade 
electoral y la denigración de la democraciaò 

F.L// G.M 
 

Incapaces  

ñSe suele hablar de ñPartido Militarò, pero los militares no constituyen un partido puesto que no 
tienen un programa único ni un paquete de ideas por todos compartidos Están uniformados 
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pero solo en lo externo, la indumentaria, el protocolo, la jerga profesional; en definitiva carecen 
de uniformidad en las ideas, pues no están formados para elaborar o compartir ideas sinò para 
cumplir una función técnica F.L  GM 

 

 
 

Grupos guerrilleros en Argentina  

 
Los Uturuncos u hombres Tigres 1959 

Ejercito Guerrillero del Pueblo 1963 
17 Octubre de 1968 

Tacuara de tendencia derechista 1964  
Auto-llamado Movimiento Nacional Revolucionario 

La mayoría de clase media surgida posterior al golpe subversivo de 1955 
Ninguno de esos cuadros sobrevivió más que algunos meses, sin ningún plan de 

aniquilamiento, represión, ni terrorismo de Estado 
1970  

Montoneros, FAP, FAR, ERP-PRT 
Y se desata el plan de exterminio 

 
GAVN 

 
** 

Influencias  

ñLos Montoneros heredaron una visi·n izquierdista dentro del peronismo que hab²a comenzado 
en los años sesenta. En 1962 una de las fracciones de la CGT había dado a conocer el 
ñPrograma de Huerta Grandeò que propon²a expropiaci·n de tierras sin compensaci·n, 
mayores aranceles protectores de la industria nacional, y nuevas medidas de nacionalización. 
La segunda influencia importante fue el difunto intelectual peronista John William Cooke que a 
partir de los años sesenta comienza a difundir al peronismo como el equivalente a Castro, 
popularizando la doctrina de la lucha armadaò 

D: R: Arg 1916-1987 
 

* 

Car ta de Silingo a Videla  

ñEn1977, siendo Teniente de Nav²o y estando destinado a la Escuela Mec§nica de la Amada 
(ESMA) con dependencia operativa en el Primer Cuerpo y siendo Ud. el Comandante en Jefe y 
en cumplimiento de las órdenes impartidas por el Poder Ejecutivo, cuya titularidad usted ejercía 
participé e dos traslados aéreos. El primero con 13 subversivos a bordo de un avión Skyvan de 
la prefectura  y el otro con 17 terroristas en un Electra de la Aviación Naval. Se les dijo que 
serían evacuados a un penal del Sur y por ello deberían ser vacunados. Recibieron una 
primera dosis de anestesia la que sería reforzada por otra ya en vuelo Finalmente en vuelo, 
fueron arrojados desnudos al Atlántico Sur desde los aviones en vuelo Personalmente, nunca 
pude superar el Shock el cumplimiento de la ¹rdenééò 

Horacio Verbitsky ñEl Vueloò 
* 

 

Visión rápida  

Repasemos ligeramente acontecimientos que van a impactar indudablemente, vimos ya 
algunos extractos; ahora vamos a ordenarlos en sus secuencias pero como un pantallazo que 
ayudará a comprender la permanente burla de las fuerzas armadas al pueblo y sus gobiernos 
constitucionales.  Escribir este capítulo me ha dejado una sensación de angustia y ansiedad 
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totalmente justificada. Listas de muertos, torturados, asesinados, masacrados es más que 
suficiente motivo para ello. Debe tenerse en cuenta que estas acciones están registradas hasta 
fines del ô76 y primer semestre del ô77. Faltan, a su vez, los antecedentes del ô75 y anteriores. 
De cualquier manera, esos meses son los de mayor violencia y en los que la represión asume 
su mayor expresión y descaro. Los métodos utilizados por la junta militar superan a los más 
crueles de la época hitleriana. La violencia desatada hace más de tres años, por tomar un 
punto de referencia, llevó a cubrir de sangre y vergüenza una página de la historia. Argentina, 
encadenada a un proceso latinoamericano, ha seguido paso a paso una estrategia de poder, 
de dominio, en la cual las fuerzas populares y patrióticas dejaron una huella imborrable ante la 
desesperación de un imperialismo que utilizó el poder militar para desatar una ola sangrienta 
como hacía mucho tiempo no se veía. La violencia y la represión oficial, solapadas en su 
comienzo, disfrazadas bajo el accionar de grupos anónimos, pero presente en la destrucción 
de los líderes naturales del país, encontraron una respuesta que fue su hijo natural, el pueblo. 
Este pueblo había experimentado desde 1930 las permanentes violaciones de militares a 
nuestra Carta Magna. Expectantes en su comienzo, las fuerzas populares buscaron las más 
diversas formas de rechazo y oposición. A partir de 1955, el Peronismo, como expresión de la 
clase trabajadora, comienza una resistencia ante cualquier propuesta de la oligarquía. Va 
acumulando triunfos pequeños, pero sin retroceder en sus conquistas logradas. El sabotaje, un 
arma que los trabajadores saben utilizar y dosificar, era imposible de parar. La acción de 
grupos armados en zonas urbanas y rurales va cobrando fuerza. Se realizan las primeras 
experiencias armadas con grupos irregulares en las provincias de Tucumán y Salta. Casi todo 
el grupo es posteriormente reducido y fusilado. El 9 de junio de 1956 se produce el primer 
alzamiento armado contra el régimen militar que había derrocado a Perón, este fue 
encabezado por los generales Valle y Franco, los coroneles Cortines e Ibazeta, el teniente 
coronel Cogorno y los suboficiales Díaz Chávez y Costa. Militares Peronistas se levantaban en 
Avellaneda y son vencidos posteriormente en la Operación Masacre, de Aramburu y Rojas. 
Fusilaron a todos los insurrectos. En enero del ô59, los tanques Sherman penetran el frigorífico 
Lisandro de la Torre, ocupado por obreros que se negaban a la privatización, y fue invadido por 
una fuerza del Ej®rcito realizando los m§s violentos desmanes. Los a¶os ô60 a ô62 obligan a 
modificar la estrategia, creando nuevas formas de lucha para enfrentar al aparato represor. Las 
elecciones del 18 de marzo de 1962 son ganadas por el Peronismo, que se presentaba como 
Partido Justicialista por primera vez desde 1955 ya que anteriormente había sido proscrito. 
Ganó las elecciones, fueron anuladas y Frondizi fue derrocado. Las Fuerzas Armadas se 
escudaron detrás de Guido y comenzó nuevamente la represión. Muere el obrero Héctor 
Mendoza por acción de las brutales torturas. Diez meses después Felipe Vallese, delegado 
metalúrgico, moría tras las torturas recibidas. En 1963, el 12 de octubre, con el Peronismo 
proscrito, asumió Illia con el 22% de los votos como presidente de la República. Entretanto, en 
Salta, se reorganiz· la guerrilla rural con Masetti. En el ô64 la represi·n se mantiene, las 
cárceles continúan recibiendo presos políticos y el gobierno Radical comienza a tambalear. En 
octubre del ô65 ca²an acribillados a balazos los obreros Mussy Rojas, Retamal, Torres, Rito, 
Gladys, y otros. El 22 de agosto estalla la huelga general. El 28 de junio de 1966 derrocan a 
Illia, asume el general Onganìa, se inicia la era de los cursillistas, llamados así porque los 
integrantes del gobierno, incluido Onganìa, eran asiduos concurrentes a estos encuentros de la 
Iglesia Católica del sector integrista. Onganìa se autoproclama el De Gaulle del país y se 
prepara para instalarse no menos de 10 años en el poder. Al mes de asumir manda a la 
guardia de Infantería a la universidad de Buenos Aires, la interviene, y so pretexto del 
comunismo y de infiltración marxista encarcela, persigue y destruye todo lo que tenga ñcolor 
rojoò. En C·rdoba matan al estudiante Cerda, y comienza la resistencia universitaria. Dos 
meses más tarde asesinan a Santiago Pampillón, estudiante de Córdoba, lo que provoca 
nuevas movilizaciones. En 1967, las fuerzas de seguridad se enfrentan con obreros cañeros de 
Tucumán. Nacen las Fuerzas Armadas Peronistas y ensayan la guerrilla en Taco Ralo, 
complementándose esta iniciativa en zona urbana con acciones de recuperación de armas, 
aprovisionamiento y estrategia logística. Siguen matando a estudiantes. Y el 29 de mayo de 
1969 estalla el Cordobazo, un acontecimiento en el cual todo el pueblo se levanta y toma una 
capital, Córdoba, esto hace temblar el régimen de Onganìa y a las mismas estructuras de la 
Nación. El Ejército interviene con todas sus unidades; había que aplastar el conato de 
insurrección. Córdoba amanece entre cenizas, humo y barricadas. Cae Onganìa, asume otro 
militar, Levingston, surgen grupos armados: Fuerzas Armadas Peronistas, Ejército 
Revolucionario del Pueblo, para finalmente aparecer en 1970 Montoneros, que al cumplirse el 
año del Cordobazo secuestra al general Aramburu, responsable de los fusilamientos a 
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Peronistas en el ô56. Derrocan a  Levingston y asume Gral. Lanusse, otro general. La represión 
sigue, las manifestaciones de lucha permanecen inalterables y se modifica la relación de 
fuerzas. El Ejército y la Policía ya no podían actuar libremente, debían reforzar las patrullas por 
los atentados sufridos; cuidar las armas, ya que muchas de ellas pasaron a las fuerzas 
populares; reforzar las guardias en edificios y guarniciones, encubrir sus acciones, disfrazarlas, 
negarlas. En 1970 recrudece la acción represiva, las cárceles se vuelven a llenar, la tortura 
est§ instalada ñen primera filaò, y las muertes de obreros, estudiantes, campesinos y líderes 
engrosan la larga nómina de mártires. En abril de 1972, los presos de Rawson se amotinan, y 
se fuga un grupo de presos políticos en las narices de los militares, pero quedan a medio 
camino algunos compañeros, quienes posteriormente se entregan a condición de que se les 
respete la vida. El 22 de agosto del ô72 son masacrados en la Base Almirante Zar de la Armada 
Argentina. Quedaron con vida luego de ser dados por muertos María Antonia Berger, Alberto 
Miguel Camps y René Haidar, quienes posteriormente testificaron el hecho. El gobierno militar 
no tiene salida, intenta el GAN (Gran Acuerdo Nacional), da una apertura política de desahogo, 
invita a Perón a regresar al país, el Peronismo vuelve a un proceso electoral con el Frente 
Justicialista de Liberación (FREJULI). El 25 de mayo de 1973 asume Héctor Càmpora como 
presidente de la Nación. Aparentemente parecía comenzar la hora del pueblo. Las cárceles se 
abren, se derogan las leyes represivas. La amnistía es amplia y total. Comenzaba, entonces, 
una nueva ofensiva del imperialismo. Regresa Perón, las fuerzas de la derecha provocan la 
matanza de Ezeiza. Càmpora da nuevas elecciones, Perón es candidato junto a su esposa 
Isabel. Detrás de ellos surgía la figura nefasta de López Rega. La represión comenzaba 
nuevamente a tomar cuerpo. Perón renuncia y rechaza a la Juventud Peronista, nace la Triple 
A; comienza el aniquilamiento. Las Fuerzas Armadas se preparan para el a¶o ô76, se inicia la 
historia más sangrienta del país.  

GAVN 
* 

 
 

Dr. Hugo Vaca Narvaja (Abogado querellante x caso de su padre y abuelo) 
Su abuelo; (mi padre), ex ministro del Interior de Frondizi, fue secuestrado el 10 de marzo 1976 
y asesinado y decapitado por el terrorismo de Estado en abril de 1976. El Padre de Hugo (mi 
hermano), también llamado Miguel Hugo Vaca Narvaja (h), era abogado, dirigente de la 
izquierda peronista, apoderado del Partido Auténtico en Córdoba y también, abogado de 
presos políticos, fue secuestrado en 1975, saliendo de Tribunales por causa Ceriani, un preso 
político asesinado y torturado en la D2. Reconocido días más tarde por altas presiones y preso 
en la UP1, se le aplic· el 12 de agosto 1976, ñLey de Fugaò, tabicado y esposado junto a otros 
dos presos políticos, murió acribillado en un fusilamiento a campo abierto ante un testigo 
presencial que luego declaró en el Juicio de la UP1 con la condena a Perpetua de Videla, 
Menéndez  y militares del III Cuerpo. Los dos se llamaban igual que él: Miguel Hugo Vaca 
Narvaja. Hoy, 20 Noviembre 2014, asumió como Juez federal de Córdoba Juzgado Nº3 

GAVN 
 

CAPITULO  

II  
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El Legado  

 
ñLa lucha de las Abuelas de Plaza de Mayo que ha transcurrido entre el dolor y la esperanza, 
entre la amargura de la ausencia, y los abrazos de los reencuentros, hoy, es patrimonio de todo 
un pueblo que se refleja e la dignidad, el ejemplo y las convicciones  de estas mujeres que a 
trav®s del amor han desafiado lo m§s oscuro de nuestro pasado recienteò  

GG/MR Nov. 2014 A/S 
* 

María Amelia Lesgart  

23 julio 1984 Comparece Fermín de los Santos ante la CONADEP declarando por voluntad 
propia que fue secuestrado el 26 de marzo de 1976 en su domicilio se presentan como policías 
10 a 12 personas de civil que comienzan violentamente a interrogar a los presentes Gloria 
Teresita Farías y Dora Zárate Privitera y lo sacan semiconsciente por golpes a la D2 en donde 
lo torturan brutal y violentamente. En el secuestro participa Am®rico Romano ñGringo 
ñComisario de la D2, el oficial ayudante  Carlos Yanicelli. Est§ en la D2 tres días  porque es 
retirado por Néstor Pedro Vergez, o Héctor Vergez, trasladado a La Perla luego de ser 
torturado en reiteradas oportunidades, en la tortura participan: Capitán Vergez, alias Vargas; 
Teniente Primero Ernesto Barreiro alias Hernández, Elpidio Tejeda alias Texas, Sargento 
Primero Hugo Ferrero alias teniente, Capitán quequeque, Hugo; Jorge Romero alias palito, 
Jorge Exequiel Acosta, alias Rulo o Sordo, Emilio Merlo alias Capicúa, describe las 
innumerables y violentas torturas y fractura del maxilar inferior, traumatismos cráneo, 
excoriaciones secuelas de picana en cuerpo y genitales con graves secuelas fiebre, temblores 
semiinconsciencia motivo por el cual lo atente la Dra. Zarate y Barreiro lo lleva a una oficina 
donde Barreiro y Vergez, le traen a sus compañeros también secuestrados para que lo vean y 
los reconozca Relata más de doce secuestros en donde intervienen los mismos de la patota de 
La Perla y que torturan en conjunto Contin¼a refiriendo textualmente ñQue el dicente es testigo 
presencial del secuestro del Dr. Rogelio Lesgart el día 25 de abril de 1976, y la persecución de 
María Amelia Lesgart, hermana del anterior, y de su padre que ante el secuestro del hermano 
van en auto Rambler a la seccional sexta cercana a su domicilio donde el mismo Vergez, deja 
detenida a María Amelia llevándola a La Perla/ Susana Lesgart, hermana, ya había sido 
fusilada con anterioridad, el 22 de agosto de 1972 en la fuga de Trelew. 

Extraído declaración F.S CONADEP 
* 

 

Dra. MARIA ELBA MARTINEZ  

ñVamos al ¼ltimo apartado que me queda porque en este a¶o 2014 se cumplen 30 a¶os del 
momento que presentamos el caso de mi hermano en un primer juicio ante la Justicia Federal, 
23 de febrero del año 1984. El Servicio Paz y Justicia deciden convocar a Familiares a 
presentar querella colectiva, somos como 30 ó 40 casos y el 19 de marzo se hace como una 
ampliación y se llega como a 70 casos. Vamos a la Justicia Federal, el caso de mi hermano 
aparece ahí, en este primer pedido de justicia, ya con la democracia, no digamos de qué 
calidad ni nada, y ahí empezaron los otros vaivenes a discutir si eran temas de la Justicia 
Federal o la Justicia Militar, pasamos a la Justicia Militar, se cambia la competencia y la doctora 
Martínez, que era la mujer de Arredrach, ustedes la conocen bien, yo también, acepta ir al 
Consejo Superior de las Fuerzas Armadas, entonces escribimos uno por uno todos los casos 
de la doctora Martínez, como 50 casos, y los presentamos el 14 de febrero del ´86 ante el 
Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas, como Timoteo Gordillo era el militar que era el jefe 
de ese lugar, parece que no mov²a mucho las cuestiones; el 10 de septiembre del ô86 vuelta a 
presentar pruebas, la doctora Martínez siempre presentando pruebas. Parece, según un relato 
que tengo, que la doctora Martínez dejó en su computadora un hermoso relato acerca de lo 
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que fue aquel juicio que no fue y la Cámara Federal de Apelaciones pide el juicio porque no se 
mov²a, y el 16 de febrero del ô87 el juicio viene a la C§mara Federal de Apelaciones y en 
realidad después viene lo que conocemos todos, el desencadenante de Semana Santa, la Ley 
de Obediencia Debida y Menéndez que queda solo como único acusado de esta causa. SR. 
PRESIDENTE (Díaz Gavier).- Un segundo, la interrumpo para pedirle el original de la nota de 
Geuna que recién mostraba así hacemos la copia y se la devolvemos ya mismo. SRA. 
CISNEROS.- Bueno, venimos del Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas y el 16 de febrero 
del ô87 se vuelve a la C§mara Federal, vuelve a instalar en la competencia federal el juicio y de 
ahí arranca lo que se conocería como el juicio a Menéndez; viene la famosa Semana Santa 
que sabemos que se inicia acá en Córdoba por parte de una persona que está acusada en este 
juicio, y queda Menéndez solo como único acusado del primer juicio. Ese juicio tenía fecha de 
audiencia, esto lo sé por el escrito de la doctora Martínez, tenía fecha de audiencia para 
empezar el juicio el 25 de octubre del ô89 a las 15 y 30 horas, todo copiado a la doctora 
Martínez, como decía con cierta iron²a en su escrito, ñdesde Anillaco lleg· la orden del famoso 
decreto de los indultos y nos quedamos sin juicioò o sea que mi hermano est§ desde hace 30 
años en un juicio de la Justicia Federal del 23 de febrero de 1984 y finalmente estoy yo aquí 
para decir que el juicio que no fue espero que sea este juicio que está siendo, por lo que 
agradezco estar acá hablando para ustedes habiendo intentado sintetizar lo más posible, en 
este largo día, lo que fue la búsqueda de mi hermano, que en realidad es la representación de 
su desaparición, tanta búsqueda, tanto papel y tanta nada. Pero, además, creo que esta 
búsqueda lo que muestra es una metodología de cómo procedieron con todas nuestras 
víctimas, pero además con todos nosotros. 
Y acá estamos, un poco más arrugados, los papeles han envejecido, yo también, pero acá 
estoy con mis papeles y con mi versión de los hechos y bueno, hasta acá llego. 

M. Cisneros  22 Octubre 1014 

* 

 

Fuente: òDel Diario Del Juicioó 

IMPUTADOS  

MEGACAUSA LA PERLA  

ñLa guillotina àes la concreción de la ley? V. Hugo. 

CAUSA BARREIRO  

1-Ernesto Guillermo Barreiro, (a) ñgringoò, ñHern§ndezò, ñrubioò, 
2) Jorge Exequiel Acosta (a) ñruloò, ñsordoò, 

3) Luis Gustavo Diedrichs, (a) ñdiente de le·nò, ñle·n 
4) Héctor Pedro Vergèz (a) ñGast·nò, ñcapitán Vargas 

5) Alberto Luis Lucero, (a) ñcara con riendaò 
6) Miguel Ćngel G·mez, (a) ñGatoò, 

7) Marcelo Luna, (a) ñpiruch²nò o ñpibe pedrota 
8) Juan Eduardo Ram·n Molina, (a) ñnegroò, argentino, 

9) Yamil Jabour, (a) ñturcoò 
10) Ricardo Cayetano Rocha, argentino 
11) Carlos Alfredo Yanicelli, (a) ñTuc§nò 
12) Calixto Luis Flores, (a) ñChatoò, 

13) Luciano Benjam²n Men®ndez, (a) óCachorroô, 
14) José Hugo Herrera, (a) ñtartaò, ñque. Que, queò o ñHugoò 

15) Carlos César Idelfonso Delia Larocca 
16) Héctor Raúl Romero (a) ñpalito 

17) Emilio Morard (a) ñmerloò o ñcapic¼a 
18) José Arnoldo López (a) ñChubiò 

19) Ricardo Alberto Ramón Lardone (a) ñfogoòo ñfogonazoò, 
20) Carlos Alberto Díaz (a) ñHB 

21) Mirta Graciela Antón (a) ñkukaò, ñGracielaò o ñnegraò, 
22) Herminio Jesús Antón ñperroò, ñb·xerò, 
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23) Fernando Andrés Pérez 
24) Juan Carlos Cerutti 

25) Alberto Luis Choux (a) ñcolorado 
26) Eduardo Grandi 

27) Antonio Filiz, 
28) Raúl Alejandro Contreras 

29) Luis Alberto Cayetano Quijano, 
30) Luis Alberto Manzanelli (a) ñhombre del viol²nò o ñLuisò, 

31) Francisco José Domingo Melfi 
32) Jorge Omar Heredia 

 

Causa Vergez  

VERGEZ, Héctor Pedro 
MENENDEZ, Luciano Benjamín 

Hermes Oscar Rodríguez 
Luis Gustavo Diedrichs 

Arnaldo José López 
Héctor Raúl Romero 

Ricardo Alberto Ramón Lardone 
Emilio Morard 
Yamil Yabour 

Carlos Alfredo Yanicelli 
Alberto Luis Lucero 

Ricardo Cayetano Rocha 
Carlos Hugo Villarruel 

Marcelo Luna Argentino 
 

CAUSA ACOSTA  

LUCIANO BENJAMIN MENÉNDEZ, (alias cachorro y chacal 
RAÚL EDUARDO FIERRO 

LUIS GUSTAVO DIEDRICHS, (alias ñMayor Von Diedrichò, ñLe·n 
JORGE EXEQUIEL ACOSTA, (alias ñRuloò, ñCapit§n Ruizò, ñsordoò) 

ERNESTO GUILLERMO BARREIRO, (alias ñRubioò, ñGringoò, ñHern§ndezò, ñNaboò 
CARLOS ALBERTO DĉAZ, (alias ñHBò), 

CARLOS ALBERTO VEGA, (alias ñVergaraò, ñEl T²oò) 
LUIS ALBERTO MANZANELLI, (alias ñLuisò, ñEl hombre del Viol²nò) 

JOS£ HUGO HERRERA, (alias ñHugoò, ñFerreroò, ñTartaò, ñQuequequeò), 
ALDO CARLOS CHECCHI, (alias ñVillegasò, ñPeladoò, ñIngeniero Villegasò 
RICARDO ALBERTO RAMčN LARDONE, (alias ñfogoò, ñfogonazo 

LUIS ALBERTO CAYETANO QUIJANO, (alias ñĆngelò), 
JOS£ ANDR£S TčFALO, (alias ñFavaloroò, ñSandocanò, ñFava 

ORESTE VALENTĉN PADOVĆN, (alias ñGinoò), 
EMILIO MORARD, (alias ñMerloò, ñcapic¼a 
H£CTOR RAĐL ROMERO, (alias ñPalitoò), 
ARNOLDO JOSÉ LÓPEZ, (alias ñChubiò 

* 

Imputados antecedentes  

Fuente: òDiario del Juicioó 

*  
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 Jorge Exequiel Acosta  

Alias "Sordoò ñRuloò ñRuizò ñCapit§n Ruizò 
Oficial de inteligencia del Ejército. 

Destinado en el Destacamento de Inteligencia 141 desde principios de 1976 hasta fines de 
1977. En un principio fue parte de la patota de óLa Perlaô y a partir mediados de 1976 pas· a 
dirigir ese CCDT y E. Posteriormente fue destinado a la Central de Inteligencia del Estado 

Mayor General del Ejército. 
ANTON MIRTA GRACIELA ñCucaò 

Suboficial de la Policía de la provincia de Córdoba. 
Fue miembro de la policía desde 1974 hasta mediados de 1988. Desde su ingreso hasta el año 
1984 integr· la patota del óD2ô, actuando tambi®n en Casa Hidr§ulica, Puesto caminero de Pilar 

y otros centros clandestinos a cargo de la policía. 
ANTON  HERMINIO JESUS 

Alias ñBoxerò 
Suboficial de la Policía de la provincia de Córdoba. 

Fue miembro de la polic²a desde 1974. Integrante de la patota del óD2ô, actuando all² y en los 
centros clandestinos comisaría de Unquillo, puesto caminero de Pilar, Casa Hidráulica y otros 

dependientes de la policía. 
Hasta 1992 se desempeñó en el D2 y hasta 1997 como funcionario policial. 

Luego de estar durante años prófugo de la justicia fue capturado en 2009 en su casa en barrio 
Parque República 

BARREIRO-Ernesto Guillermo  
Alias ñNaboò ñGringoò ñHern§ndezò ñRubioò 

Oficial del Ejército especializado en inteligencia. 
Fue parte del Comando Libertadores de América y de la patota que actuó en La Perla y La 

Ribera y otros centros clandestinos dependientes del Ejército. 
Llegó a Córdoba a fines de 1975 con el grado de Teniente 1º para revistar en el Destacamento 

de Inteligencia 141 donde estuvo hasta fines de 1979 cuando ya tenía el cargo de Capitán. 
Como uno de sus miembros se desempeñó como uno de los principales integrantes de la 

patota de La Perla y posteriormente en 1977 fue jefe de la Sección Política. 
En 1987 lideró el alzamiento carapintada de Semana Santa siendo luego beneficiado por la Ley 

de Obediencia Debida. Fue dado de baja del ejército ese mismo año. 
Estuvo prófugo de la justicia 
BRITOS HUGO CAYETANO 

Alias Pelado-Mikey Oficial de la Policía de la provincia de Córdoba. 
Fue miembro de la policía desde 1956 hasta fines de 1985. 

Desde principios de 1976 fue parte de la patota del óD2ô, actuando los distintos CCDTyE 
dependientes de la policía. 

En diciembre del 2009 fue condenado a cadena perpetua por delitos de lesa humanidad. 
BROCOS RUBEN OSVALDO 

Es ex policía, durante la audiencia dijo ser remisero y comerciante. Está imputado en la causa 
Maffei.  

Es uno de los 11 nuevos imputados de la mega causa 
BRUNO LABORDA  
Oficial del Ejército 

Desde diciembre de 1976 se desempeñó en el Batallón de Comunicaciones 141 en Córdoba. 
Con el grado de subteniente actuó como "número" en operativos del Destacamento de 

Inteligencia 141 en "La Perla" y otros lugares dependientes del Ejército. 
En el marco de un reclamo administrativo que realizó en el 2004 aseguró que durante la última 

dictadura participó en allanamientos, secuestros, traslados y asesinatos de prisioneros 
indefensos y del ocultamiento de restos que se encontraban en los campos de la Guarnición 

Militar Córdoba, donde se desempeñó hasta diciembre de 1979 
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CASTRO Antonio  
Es un policía retirado, está imputado en la causa Maffei. 

Es uno de los 11 nuevos imputados de la causa. ANTONIO 
Oficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. Cerruti Juan Carlos 

Integró la patota del Departamento 2 de Informaciones (D2) desde Julio de 1975 hasta enero 
de 1977 cumpliendo funciones en la División Investigación de la Información, en la Sección 

Actividades Extremistas. 
CHILO HECTOR 

De profesión Militar Retirado, está imputado en las causas Maffei, Rodríguez II y Tófalo. 
Es uno de los 11 nuevos imputados de la Mega causa 

Choux Alberto Luis 
Alias ñColoradoò   Jefe de la Policía de la provincia de Córdoba. 

Ingresó a esa repartición a fines de 1964. Desde fines de abril de 1975 hasta setiembre de ese 
año se desempeñó con el Grado de Inspector General como jefe de la misma. 

CLARO WENCELAO 
Es militar retirado, y está imputado en la causa Maffei. 
Es uno de los 11 nuevos imputados de la nueva causa. 

CONTRERA RAUL 
Suboficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. 

Integró la patota del Departamento 2 de Informaciones (D2) desde Julio de 1975. 
En Diciembre de 1994 se retiró con el grado de Sargento, aún cumplía funciones en el 

Departamento de Informaciones de la Policía. 
DELIA LARROCA CARLOS CESAR IDELFONSO 

Oficial del Ejército. General de Brigada. 
Durante el año 1974 fue agregado militar en EEUU y delegado ante la Junta Interamericana de 
Defensa, uno de los ámbitos desde los que se imponían a nuestro país la asunción de medidas 

para el cumplimiento de la "Doctrina de Seguridad Nacional". 
En 1975 fue el Comandante del Tercer Cuerpo de Ejército, en el periodo anterior a la asunción 

de Luciano Benjamín Menéndez. 
DIAZ CARLOS ALBERTO 

Alias ñHBò 
Suboficial del ejército especializado en inteligencia. 

Se desempeñó en el Destacamento de Inteligencia 141 desde fines de 1975 hasta 1980. 
Integr· la patota de ñLa Perlaò desde el inicio de su funcionamiento como CCDTyE hasta su 

cierre y re funcionalización en 1979. También actuó en otros centros clandestinos dependientes 
del Ejército. 

En 2008 fue condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad. 
 

DIEDRICH LUIS 
Alias ñLe·nò ñVon Diedrichsò 

Oficial de Inteligencia del Ejército. 
Como Capitán estuvo destinado en el Destacamento de Inteligencia 141 desde 1973 hasta 

principios de 1977. Fue Jefe de la Sección Política teniendo a su cargo la puesta en marcha de 
los grupos de tareas y su perfeccionamiento en técnicas de tortura para la obtención de 

información. Fue uno de los encargados de confeccionar de las 'listas negras' de personas a 
secuestrar a partir del 24 de Marzo. 

FIERRO RAUL EDUARDO 
Alias El Francés 

Oficial del Ejército. 
Como Teniente Coronel desde el 1975 ocupó la Jefatura de Inteligencia del Tercer Cuerpo de 

Ejército siendo el responsable de toda la actividad de Inteligencia para el área 311 y 
retransmitiendo las órdenes hacia toda la estructura represiva subordinada a ella. Fue visto 

numerosas veces en óLa Perlaô. 
En 2010 fue condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad. 

Oficial de la Policía de Córdoba. FILIS ANTONIO 
 

Integró la patota del D2 desde 1972 hasta 1979. Realizó cursos de inteligencia en la Escuela 
Nacional de Inteligencia del Ministerio del Interior. 

Estuvo prófugo de la justicia hasta que fue detenido en junio de 2009 hasta ese momento vivía 
en barrio Residencial América de nuestra ciudad. 
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FLORES CALIXTO 
Alias CHATO 

Policía de la Provincia de Córdoba. 
Formó parte del Comando Libertadores de América. Prestó servicios en el Departamento 

Informaciones (D2) donde integró la patota desde fines de mayo de 1972 hasta principios de 
enero de 1984, actuando en distintos centros clandestinos además del mencionado D2 como 

"Casa Hidráulica" y "La Perla". 
Fue condenado a prisión perpetua por primera vez en 2010. 

GOMEZ MIGUEL 
Alias ñGatoò ñTeniente Coyaò ñSargento Gatoò 

Suboficial de la Policía de la provincia de Córdoba. 
Integrante de la patota del D2 desde principios de 1976 hasta medidos de 1977 cuando pasó a 

prestar servicios a Rio Cuarto. 
Exonerado de la policía en septiembre de 1979 luego de ser condenado por violaciones, 

vejámenes y otros delitos. 
Fue condenado por primera vez como autor de delitos de lesa humanidad en 2009. 

JORGE GONZALEZ NAVARRO 
Es militar retirado y está imputado en las causas Maffei, Rodríguez II y Tófalo. 

Es uno de los 11 nuevos imputados de la causa. Ya fue condenado a cadena perpetua durante 
la causa Videla (2010) 

GORLERI JORGE 
Es militar retirado, está imputado en los expedientes Maffei y Rodríguez II.  

Es uno de los 11 nuevos imputados de la Mega causa. 
GRANDI EDUARDO 

Alias ñLaloò 
Oficial de la Policía de Córdoba. 

Se desempeño el D2 desde mediados de 1966 hasta mediados de 1984 en que se retiró como 
Comisario Inspector. Realizó cursos de inteligencia en la Escuela Nacional de Inteligencia del 

Ministerio del Interior. 
Estuvo prófugo de la justicia hasta que fue detenido en junio de 2009. 

HEREDIA JORGE 
Personal Civil del D2 de la Policía de Córdoba. 

Ex miembro de la Delegación Córdoba de la Policía Federal. 
Miembro de las patotas que el ex interventor Brigadier Lacabane colocaba en la administración 

pública para detectar y perseguir a opositores políticos. Ingresó al Ministerio de Bienestar 
Social de la provincia por recomendación de Carlos 'Coco' Pedrotti (miembro de la Alianza 

Libertadora Nacionalista) donde se desempeñó como Jefe de Personal del Hospital Rawson de 
esta ciudad. 

Integrante del siniestro Comando Libertadores de América, desde agosto de 1975 contratado 
por la policía para ser parte de la patota del D2. 

HERRERA JOSE HUGO 
ñTartaò ñFerreroò ñQuequequeò 

Suboficial del ejército especializado en inteligencia. 
Destinado en el Destacamento de Inteligencia 141 desde fines de 1974 hasta fines de 1980. 

Fue miembro del Comando Libertadores de América y de la patota de 'La Perla'. También actuó 
en otros centros clandestinos dependientes del Ejército. 

 Se encuentra alojado con prisión preventiva en el establecimiento penitenciario de Bower. 
Llega a su primer juicio a los 71 a¶os. Alias ñTurcoò ñYogurò 

JABOUR YAMIL 
Oficial policía Integrante de la patota del D2. 

Siendo Comisario Mayor a principios de la década del '90 se desempeñó como jefe de distintas 
unidades regionales de nuestra provincia. 

Retirado de la Policía a mediados de 1994. 
Condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad en 2010. 

LARDONE RICARDO 
Alias ñFogoò ñFogonazoò ñRodolfo Anselmo Ram·n Lacabaò LARDONE RICARDO 

Personal Civil de Inteligencia del Ejército. 
Se desempeñó en el Destacamento de Inteligencia 141, integró el siniestro Comando 

Libertadores de América y luego la patota de "La Perla". 
Usado como fotógrafo para señalar militantes en distintas concentraciones y actividades 
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sociales. Con esa misma finalidad inscripto en la carrera de medicina de la Universidad 
Nacional de Córdoba. 

También actuó en otros centros clandestinos dependientes del Ejército. 
Hasta 2003 dirigía la cooperativa de cable de la localidad de San Agustín. 

LEMOINE MIGUEL 
ñPorotoò  LEMOINE MIGUEL 

Suboficial del Ejército. 
Desde fines de 1974 hasta fines de 1980 integró el Liceo Militar General Paz, 

desempe¶§ndose all² en ñEconomato y dep·sito de v²veresò entre otra §reas. Actu· como 
"número" y por iniciativa personal en operativos del Destacamento de Inteligencia 141 en "La 

Perla". 
LOPEZ ARNOLDO 

Alias Chubi, Ángel Javier Lozano 
Personal Civil de Inteligencia del Ejército. 

Se desempeñó en el Destacamento de Inteligencia 141 desde fines de 1975 hasta que fue 
separado de sus funciones en 1979. Fue parte del Comando Libertadores de América y de la 
patota de óLa Perlaô, actuando tambi®n en otros centros clandestinos dependientes del Ej®rcito. 

En 1984 amenazó en público a integrantes de organismos de Derechos Humanos. 
Trabajó en la Municipalidad de Córdoba y en la Legislatura Provincial. Y ya en democracia fue 

empleado de YPF como jefe de Investigaciones del Departamento de Seguridad. 
LUCENA ALBERTO 

Es militar retirado. Está imputado en las causas Maffei y Rodríguez II. 
Es uno de los 11 nuevos imputados de la causa. 

LUCERO LUIS 
Alias ñCara con riendaò ñChatarraò 

Oficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. 
Integró la patota del D2 desde agosto de 1975 hasta mayo de 1979. Fue miembro del siniestro 

ñComando Libertadores de Am®ricaò. 
Condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad en 2010. 

LUNA MARCELO 
Alias ñPiruch²nò ñPibe pedrotaò ñLocoò 

Suboficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. 
Integró la patota del D2 desde junio de 1976 hasta fines de 1982. 

Fue condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad en 2010. 
MAFFEI ENRIQUE 

Está retirado del Ejército como Personal Civil de Inteligencia. Imputado en la causa que lleva su 
nombre. 

Es uno de los 11 imputados nuevos en el Mega juicio 
MANZANELLI LUIS ALBERTO 

Alias ñEl hombre del viol²nò ñPiazzaò 
Suboficial de Ejército especializado en inteligencia. 

se desempeñó en el Destacamento de Inteligencia 141. 
Integró el siniestro Comando Libertadores de América, actuando en los centros clandestinos 

dependientes del Ejército, principalmente como integrante de la patota de "La Perla". 
Ya en democracia fue director del Círculo de Suboficiales del Ejército de la ciudad de Córdoba. 

En el marco de las investigaciones desarrolladas a partir de 1998 en la causa "Verdad 
Histórica" se orden· un allanamiento en su casa y se secuestr· un ñmanual de respuestasò 
para que los militares afrontaran los juicios. Allí se instruía, entre otras cosas, a culpar a los 
militares muertos, a los sobrevivientes de los campos y a declarar ñno recuerdoò o ñno me 

constaò, justamente la estrategia desplegada por los imputados. 
Fue condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad en 2008. 

MELI   VICENTE 
Es militar retirado. Está imputado en las causas Maffei y Rodríguez II.  

Es uno de los nuevos 11 imputados de la megacausa. Ya fue condenado a cadena perpetua en 
2010 (Causa Videla 
MARTELLA LUIS 

Militar retirado, está imputado en las causas Maffei, Rodríguez II y Tófalo. 
Es uno de los 11 nuevos imputados de la megacausa. 

MELFI FRANCISCO JOSE 
Personal Civil del D2 de la Policía de Córdoba. 
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Miembro de las patotas que el ex interventor Brigadier Lacabanne colocaba en la 
administración pública para detectar y perseguir a opositores políticos. Ingresó al Ministerio de 
Bienestar Social de la provincia por recomendación de Carlos 'Coco' Pedrotti (miembro de la 
Alianza Libertadora Nacionalista) donde se desempeñó como Jefe de Personal del Hospital 

Rawson de esta ciudad. 
Integrante del siniestro Comando Libertadores de América, desde agosto de 1975 contratado 

por la policía para ser parte de la patota del D2. 
MENENDEZ LUCIANO BENJAMIN 
Alias ñCachorroòñLa Hienaò 

Oficial del Ejército. 
Desde mayo de 1975 se desempeñó como Segundo Comandante del Tercer Cuerpo de 

Ejército, del que pasó a ser Comandante a principios de septiembre de ese mismo año. Es el 
principal responsable de los delitos de lesa humanidad cometidos en las 10 provincias que 
conformaron el área 311. Desde su lugar de mando dirigío y dió las instrucciones para el 

exterminio de personas, estableciendo los objetivos, suministrando los medios y evaluando la 
conducta de sus subordinados. 

En 1988 fue procesado por 47 casos de homicidio, 76 de tormentos, 4 de ellos seguido de 
muerte y 4 sustracciones de menores. La Corte Suprema de Justicia lo desprocesó en algunas 
de esas causas invocando la Ley de Punto Final pero quedaron algunos procesos pendientes 
que conducirían, en 1990, a la elevación a juicio donde él era imputado. Pocos días antes del 

comienzo de las audiencias el presidente Menem lo indultó. Fue el único caso en que se aplicó 
un indulto a una persona que aun no tenía condena. 

Fue dado de baja del Ejército Argentino el 27 de Mayo de 2011, luego de que su condena a 
prisión perpetua por delitos de lesa humanidad fuera confirmada por la Corte Suprema de 

Justicia de la Nación. 
En Córdoba fue condenado en tres oportunidades a cadena perpetua por delitos de lesa 

humanidad, la primera de ellas en julio de 2008. 
MOLINA JUAN 

ñNegroò ñMoncholoò ñCepilloò 
Oficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. 

Integrante de la patota del D2 desde junio de 1975 a enero de 1981. Anteriormente fue 
miembro del siniestro Comando Libertadores de América. Fue condenado a prisión perpetua 

por delitos de lesa humanidad en 2010. 
MONTI CARLOS 

Oficial de la Fuerza Aérea. 
En setiembre de 1976 se desempeñó en Córdoba con el grado de Teniente en la Compañía 

Policía Militar cuando habría participado del secuestro del conscripto a su cargo Máximo José 
Juárez. 

MORARD EMILIO 
ñMerloò ñCapic¼aò ñEsteban Merloò 

Personal Civil de inteligencia del Ejército. 
Se Desempeñó en el Destacamento de Inteligencia 141. Integró el siniestro Comando 

Libertadores de América y actuó como parte de la patota de "La Perla", "La Ribera" y otros 
centros clandestinos dependientes del Ejército. 

PADOVAN ORESTES VALENTIN 
Alias ñGinoò 

Suboficial del Ejército especializado en Inteligencia. 
Durante 1975 participó del "Operativo Independencia" en Tucumán. Desde diciembre de 1976 
se desempe¶· en el Destacamento 141 como integrante de la ñpatotaò de La Perla y otros 

Centros Clandestinos dependientes del Ejército. 
Se retiró del Ejército en 1995. 

Fue condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad en 2008. 
PASQUINI  ITALO CESAR 

Oficial del Ejército especializado en Inteligencia. 
Con el grado de Mayor asumió como segundo Jefe del Destacamento de Inteligencia 141, 

cargo que ocupó desde fines de diciembre de 1977 hasta octubre de 1979. 
PEREZ FERNANDO 

Suboficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. 
Integrante de la ñpatotaò del D2 desde antes de 1974. Form· parte del Comando Libertadores 

de América. 
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QUIJANO LUIS 
Alias ñĆngelò 

Oficial de Gendarmería Nacional especializado en Inteligencia. 
Integró el Comando Libertadores de América. 

Desde el 1 de octubre de 1975 hasta el 31 de diciembre de 1976 fue Jefe de la División 
Inteligencia de la Región Noroeste de Gendarmería, con asiento en Córdoba. Desde el 24 de 
marzo de 1976 se desempeño en forma permanente en el Destacamento de Inteligencia 141. 
Integr· la ñpatotaò de La Perla, actuando tambi®n en otros Centros Clandestinos dependientes 

del Ejército 
ARGÜELLO, ANTONIO DOMINGO 

Policía de la Provincia de Córdoba. Jefe, en 1975 
BOSSINA, ITALO RUBÉN 

Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 
BROCHERO, MIGUEL ÁNGEL 

Policía de la Provincia de Córdoba. Jefe, entre 1976 y 1977. 
BUCETA, JOSÉ RAÚL 
Alias ñs®rpicoò 

Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 
CESARIO, ERNESTO 

Policía de la Provincia de Córdoba. Subjefe en 1976.  
COLAZO, MIGUEL ÁNGEL 

Alias ñgarrafaò 
Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 

DIAZ, HUGO ALBERTO 
Alias ñpetizoò, ñchinoò 

Gendarmería. Comandante de Gendarmería Nacional. Jefe de seguridad de La Perla. 
ESTEBAN, FERNANDO JOSÉ 

Policía de la Provincia de Córdoba. Subjefe del D2 en 1976. 
FERREYRA, HÉCTOR RAMÓN 

Ejército. Encargado de la Compañía Policía Militar. 
GARAY, ANTONIO MATEO 

Alias ñpotroò 
Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2. 

LUDUEÑA, ROBERTO DOMINGO 
Alias ñGordoò, ñFesaò 

Personal Civil de Inteligencia del Ejército del Destacamento 141 de Inteligencia. Actuó en La 
Perla y en La Ribera. 

MAÑAY, ROBERTO NICANOR 
Alias ñRub®n Norberto Magaldiò, ñMagaldiò, ñcuraò 

Personal Civil de Inteligencia del Ejército del Destacamento 141 de Inteligencia. Actuó en La 
Perla. 

MÉNDEZ VERDUGUEZ, EXEQUIEL 
Alias ñchocolateò 

Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 
  

PEREYRA, SAÚL AQUILES 
Alias ñnegroò, ñhijo de la t²aò 

RIOS, EDUARDO PORFIRIO 
Alias ñCarlosò 

Ejército. Prestaba servicio en el Destacamento 141 de Inteligencia. Actuó en La Perla y en La 
Ribera. 

RIVAS SARAVIA, BENJAMÍN ADOLFO 
Policía de la Provincia de Córdoba. Jefe, en 1975. 

RODRÍGUEZ, HERMES OSCAR 
Alias ñsalameò, ñsubgerenteò 

Ejército. Segundo Jefe del Destacamento 141 de Inteligencia. 
ROMANO, AMÉRICO PEDRO 

Alias ñgringoò 
Policía de la Provincia de Córdoba. Subjefe del D2 desde 1975 hasta 1978. 

SASIAIÑ, JUAN BAUTISTA 
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Alias ñsembellinò 
Ejército. Jefe del área 311. 

SERRANO, MIGUEL ÁNGEL 
Alias ñMiguelitoò, ñPipoò 

Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 
TELLELDÍN, RAÚL PEDRO 

Alias ñTurcoò. 
Policía de la Provincia de Córdoba y Aeronáutica. Jefe del D2 desde octubre de 1975. 

TISSERA, JUAN ANTONIO 
Alias ñpatillaò, ñel t²oò 

Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 
TORRES, ARMANDO LUIS 

Alias ñpanteraò 
Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 

VILLAREAL, JOSÉ ROGELIO 
Ejército. Jefe del área 311 en 1976. 

VILLAREAL, CARLOS HUGO 
Policía de la Provincia de Córdoba. Integrante del D2 

TOCHA RICARDO 
Suboficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. 

Integró la patota del D2 desde agosto de 1975. Miembro del ñComando Libertadores de 
Am®ricaò. Se desempe¶· en el D2 hasta marzo de 1982. 

ROMERO HECTOR 
Alias ñPalitoò, ñJorgeò, ñHumberto Ricardo Remondaò 

Personal Civil de inteligencia del Ejército. 
Se desempeñó en el Destacamento de Inteligencia 141 en el grupo de Operaciones Especiales 
(OP3). Integr· el Comando Libertadores de Am®rica y actu· como parte de la ñpatotaò de La 

Perla, La Ribera y otros Centros Clandestinos dependientes del Ejército. 
Se retiró del Ejército en 1996. 

TOFALO JOSE 
Alias ñFavaloroò, ñFavaò, ñSandoc§nò 

Oficial del Ejército especializado en Inteligencia. 
Llegó a Córdoba en diciembre de 1976, como Teniente Primero. Se desempeñó en el 

Destacamento 141 en el Sector Logística hasta mediados de ese año, cuando pasó a integrar 
la ñpatotaò de La Perla. A comienzos de 1978 volvi· al Sector Log²stica ya siendo Capit§n. En 

Enero de 1979 pasó al Batallón 601 de Inteligencia en Buenos Aires. 
VEGA CARLOS 

Alias ñVergaraò, ñEl t²oò 
Suboficial del Ejército. 

Como Sargento Ayudante integró el grupo de Operaciones Especiales (OP3) del Destacamento 
de Inteligencia 141 siendo parte de la ñpatotaò de La Perla desde mediados de 1976. 

Condenado a 22 años de prisión por delitos de lesa humanidad en 2008. 
VEGA JUAN EUSEBIO 
Alias ñSobrinoò, ñPacinoò 

Suboficial del Ejército especializado en Inteligencia. 
Sobrino de Carlos Eusebio Vega. Desde diciembre de 1976 en Córdoba como Sargento, 

integrando la ñpatotaò de La Perla. 
En Octubre de 1979 fue trasladado a Río Gallegos. 

Solicitó el retiro del Ejército a fines de 2000 
VELEZ JOSE IDELFONSO 
Alias ñCabezaò ñCabez·nò 

Agente de la Polic²a Provincial, integrante de la ñpatotaò del D2.  
Se retiró con el grado de Sargento en el año 2000 

VERGEZ HECTOR PEDRO 
Alias ñVargasò, ñGast·nò, ñCapit§nò 

Oficial del Ejército especializado en Inteligencia. 
Integró el Destacamento 141 desde principios de Diciembre de 1974 como Teniente Primero, 
fue uno de los principales integrantes del Comando Libertadores de América. A mediados de 

1975 ascendido a Capitán. Fue Jefe de los Centros Clandestinos La Ribera y La Perla, 
actuando también en otros Centros Clandestinos dependientes del Ejército. 
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A fines de Julio de 1976 fue trasladado al Batallón de Inteligencia 601 en Buenos Aires. 
En mayo de 1978 se retiró del Ejército pero continuó fuertemente vinculado a grupos de 

Inteligencia. 
Desde 1979 se desempeñó como directivo de la financiera CONDECOR en Córdoba. 

En la década del 90 tuvo varias apariciones públicas como asesor en temas de seguridad. 
VILLLANUEVA CARLOS 

Alias ñPrincipitoò, ñGatoò, ñVillagraò 
Oficial del Ejército especializado en Inteligencia. 

Durante 1975 integró la Compañía Policía Militar en Córdoba, a fines de ese año fue destinado 
a Bahía Blanca donde estuvo hasta diciembre de 1977. En ese año volvió a Córdoba para 

desempeñarse en el Destacamento 141, donde permaneció hasta fines de 1980. Fue Jefe del 
Centro Clandestino La Perla desde fines de 1977 hasta que dejó de funcionar como CCD, en 

1979. 
YAÑEZ JOSE 

Es un ex policía, está imputado en el expediente Maffei.  
Es uno de los 11 nuevos imputados de la mega causa. 

YANICELLI CARLOS 
Alias ñTuc§n Grandeò, ñCara de n 

Oficial de la Policía de la Provincia de Córdoba. 
Fue miembro del ñComando Libertadores de Am®ricaò y uno de los jefes de la ñpatotaò del D2, 

donde se desempeñó desde julio de 1975 hasta 1984, actuando en distintos Centros 
Clandestinos de nuestra provincia. 

Hasta 1997 se desempeñó como director de Inteligencia Criminal de la Policía de la Provincia 
de Córdoba. Ese mismo año fue pasado a retiro. 

En 2010 fue condenado a prisión perpetua por delitos de lesa humanidad. 

-FIN - 

* 
 

Nota  

El transcurso de tres largas décadas que nos separan del momento en que sucedieron estos 
hechos hizo que muchos de los responsables que habían sido procesados en las causas que 
conforman este juicio fallecieran sin ser juzgados. En este caso en particular, son 24 los 
represores que estuvieron procesados o acusados en estas causas y que murieron impunes 
durante este tiempo y para la Justicia esto implica una ñabsoluci·n por fallecimientoò .GAVN 
 

* 

 
 

òLA HIENAò 

 

 
àCu§les son las ñcontrariedades fundamentales de Men®ndezò 

Ante lo cual reacciona en forma inmediata y pide la palabra 
Que digan ñSròé y no General 

Que le digan ñHienaòé y no Cachorro 
Que le digan que el ej®rcitoé ñviolabaò secuestradas 
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Que el Ej®rcito secuestrabaé ñembarazadasò 
Que el Ej®rcitoéòrobabaò bienes personales de secuestrados 

No reacciona en cambio con relatos de  
Torturas-Fusilamientos-desaparecidos. 

Sostiene que La Perla y La Ribera eran Campos absolutamente ñlegales de prisionerosò 
En los más de 538 testimonios que he asistido, tengo marcados los dieron testimonios de estas 

acusaciones y que están, absolutamente probadas 
GAVN 

 
* 
 

 
Vergez  

LA RIBERA Y LA PERLA  

ñQuiero decir que aqu², cuando empez· la represi·n y tomaron las Fuerzas Armadas la 
represión en sus manos, en todo el país, aquí en Córdoba se formaron tres grupos bajo las 
órdenes del general Sasiain: 
A-grupo de la gente de Inteligencia 
B-otro grupo que eran los oficiales, de las Unidades de Córdoba, como el Batallón de 
Comunicaciones, el grupo de Artillería, el Regimiento 2 de Infantería Aerotransportada, el 
Regimiento 14 de Infantería Aerotransportad, y el Grupo de Artillería de La Quintana. 
C-El otro grupo que se formó estaba integrado por un oficial de Gendarmería que se ocupaba 
de la actividad externa e interna de los detenidos. 
Se formaron esos tres equipos, por llamarlos de alguna manera; el primer equipo era la gente 
que analizaba los papeles que se secuestraban y demás, era la gente de Inteligencia, eso era 
lo que hacía la gente de Inteligencia. Jamás he visto yo que la gente de Inteligencia, como se 
dice, que sacaba la gente ya interrogada, iba a unos pocos metros del Campo de La Perla y los 
mataban y los enterraban. Eso es absolutamente falso. El otro grupo que se formó era 
integrado por oficiales de los regimientos que ya nombré, de Córdoba, y ellos se ocupaban de 
matarlos y enterrarlos. Y el otro equipo era el equipo de Gendarmería que, curiosamente, no 
hay ningún preso acá, hay sólo un preso, el señor Quijano, que no tiene nada que ver con eso, 
era un hombre de Inteligencia en ese momento. Y ahí de Marcos Paz, yo lo conozco por 
ñWillyò, hay otro tal Pereyra Pestegui, que est§n condenados a prisi·n perpetua por haber 
cumplido la misma misión del señor Rey. La pregunta es ¿quién le daba las órdenes a Sasiain 
que, a su vez, como comandante de Brigada, ordenaba lo que usted nos comentó? SR. 
VERGEZ.- Escúcheme doctor, yo era un capitán piojoso, por decirlo de alguna manera 
subalterno, ¿qué me voy a enterar de esas cosas? Jamás. DR. OROSZ.- Pero 
jerárquicamente, ¿de quién dependía la Cuarta Brigada de Infantería Aerotransportada de 
Córdoba? SR. VERGEZ.- Dependía del general Menéndez 
Estuvo en La Rivera de Octubre 1975 a Marzo 1976 y, luego en La Perla tres meses y tres días 
Marzo-Abril-Mayo-Junio-Julio el 28 Julio; 76 lo trasladan a Bs As. Dependía de Bolasini y 
Hermes Rodríguez y ellos de Menéndez 
ñEn el Campo de La Ribera hab²a 18 detenidos (finales del 75), los cuales iban a ser liberados 
algunos y otros puestos a disposición del Poder Ejecutivo. En una noche, el señor Rey, Omar 
Rey, hoy comandante mayor retirado de Gendarmería, comió un asado y parece que tomó con 
su subalterno mucho vino. Entonces, ¿qué hizo este señor? Me vino a confesar a mí, y a 
pedirme  llorando, -cuando yo estaba libre- que me hiciera cargo de ese hecho y no tengo nada 
que ver. Sin embargo, le dije ñno llore, yo me voy a hacer cargoò y ®l me dijo ïes un hombre 
que está en una posición económica muy buena- ñyo quiero tener una retribuci·n contigoò, ñno 
hace faltaò, le digo yo, ñyo lo hago porque te conozcoò. Es posible que a m² me condenen, 
seguramente, a prisión perpetua porque me cargan haber sido el hombre de La Ribera, el 
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hombre de La Perlaò Arregl· que le pagara cuotas de estudio de su hija en EEUU, pero ahora 
relata el hecho, porque ñNUNCAò pag· un centavo y hoy pide justicia. Hoy es Comandante 
Mayor retirado. Bueno, eso terminó en que los muertos, creo, que fueron enterrados en el 
Cementerio de San Vicente y él no fue sancionado. Es lo que yo creo, no es lo que me consta, 
es lo que creo. Yo me fui, después no sé que habrá pasado con esos cuerpos. Cuando vino la 
Comisión de Derechos Humanos no encontraron absolutamente nada en los campos La Rivera 
o de La Perla. 
SR. VERGEZ.- No, no, en la época que yo estuve en Córdoba, el Poder Judicial, la Policía 
Federal, le voy a decir que prácticamente no existían. DRA. OBERLIN.- ¿O sea que todas las 
detenciones provenían de la Inteligencia, del mecanismo que usted describió antes, éstas que 
hab²a tanto en La Ribera como ené? SR. VERGEZ.- No, no, del Poder Judicial nada, 
absolutamente nada. El Poder Judicial, tanto los secretarios de los Juzgados Federales, los 
señores jueces -por ejemplo el doctor Becerra Ferrer-, el fiscal -no me acuerdo en este 
momento cómo es, Rueda- conocían perfectamente todo lo que pasaba en Córdoba, dónde 
estaban los detenidos, qué pasaba con ellos; venían los recursos de Habeas Corpus y los 
cajoneaban a todos. La otra pregunta es, cuando usted tenía relación con la D2, ¿qué 
personas fueron detenidas en ese lugar? SR. VERGEZ.- No, estuve muy poco, no me acuerdo 
de nadaé DRA. SÁNCHEZ.- Usted dijo que iba a la D2. SR. VERGEZ.- Sí, yo iba pero muy 
poco, no me acuerdo de nada. Esa gente iba esperando una pena o escuchando a los jueces, 
y a mí no me preocupaba mucho. Además, eran muy pocas las detenciones que el D2 con 
esfuerzo trabajaba y no pod²a hacerlo por unos medios, no ten²an apoyoéò 

27 Febrero 2013 Vergez 
* 

 

Las bestias se han disfrazado de hombres 

seniles  

Tribunales Federales es una edificación de trece pisos en la inmediaciones del parque 
Sarmiento y curiosamente, a dos cuadras, donde funcionó alguna vez, el Batallón 141 de 
donde salieron la mayoría de los imputados. La concurrencia al inicio -que muy importante- y 
digo al inicio, como tomando los primeros 15 a 20 meses -de los casi tres años de duración- fue 
disminuyendo progresivamente y digo también esto, porque en la medida que avanzaba el 
juicio, a mediados del año siguiente, se redujo un día de audiencias, y al otro año, quedaban 
solo dos, de los cuales el segundo día, debían apurarse por los viajes de jueces que venían de 
otras provincias Otro aspecto es la puntualidad de la iniciación de las audiencias; en el 
segundo año citaban a las 10 hs y comenzaban a las 11 u 12 hs sobre todo en el último 
semestre del 2014 y el 2015 Esto tuvo un resultado, la concurrencia era más difícil para 
aquellos que estaban trabajando o para las escuelas, o las Universidades que acudían a las 
9,30 para ganar lugares y no alcanzaban a sentarse -casi al medio día- cuando se tenían que 
ir. En los primeros 18 meses, todos los concurrentes tenían gratuitamente una rosa de papel 
color rojo y un ejemplar del ñDiario Del Juicio ñA partir el ultimo trimestre del 2014 fue 
disminuyendo. Lógico, es una mega causa, y de muchos meses. También desde al inicio, cada 
familiar o amigo, concurría con una foto del familiar plastificada y colgada del cuello, a modo de 
que los ñausentesò est®n ñpresentesò algo, que a los genocidas les molestaba sobremanera. 
Los argumentos de esas críticas se basaban justamente en estos hechos que sumados 
convertían  a los derechos humanos como un gran negocio. En fin, que otra cosa se pude 
esperar. Pero sigamos con este pantallazo. El Hall de entrada al auditorio tenía al lado de dos 
ascensores una mesa de café y algunos pocos alimentos rápidos, para que pudiesen entre los 
intervalos tomar algo o comer un sándwich. También fue disminuyendo su permanencia y a 
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mediados del 2014, como rutina, también dejaron de estar a fin de año y todo el 2015. El 
auditorio es bastante grande. Una jaula de vidrios laterales aísla a los imputados, el resto es en 
declive con gradas y asientos. Abajo el Tribunal y el crucifijo infaltable, a la derecha los fiscales 
y subiendo unas gradas las querellas. La entrada es por riguroso control en una mesa con la 
policía federal, que siempre fue respetuosa. Cuando todo está listo y los imputados sentados 
en la jaula, entran los periodistas con sus máquinas de fotos y bajando las escaleras llegan a 
pocos metros de los imputados que toman distintas posturas cuando son enfocados con las 
lentes. Se  cubren con libros o revistas y algunos, seguramente en un mal día o una mala 
noche los miran desafiantes o hacen gestos despectivos. Todo depende del humor. A los 
pocos minutos y luego de un grito ñDe Pieò entran sus se¶or²as, uno atr§s del otro en forma 
ordenada desde la puerta hasta sus sillones Se da inicio a la sesión y comienzan a pasar los 
testigos. Un cuerpo de taquígrafos y cuatro cámaras de filmación del juicio por convenio de 
Provincia Nación y el INCAA. Todo comenzó en aquel diciembre del 2012, con una gran 
concurrencia interna y externa a modo de aguante y festejo por el inicio del juicio más largo de 
la historia Judicial en Córdoba. Diciembre 2012 fueron las lecturas de las causas y las 
imputaciones y casi a mediados ya pasaron a reiniciarse después de la feria de Enero del 
2013.Personalmente he faltado a muy  pocas audiencias, al menos eso fue lo que nos 
propusimos no solo por ser querellante sinò también porque nuevamente Hugo Vaca Narvaja 
(sobrino) era junto con Miguel Ceballos, María Elba Martínez y Adriana Gentile, el equipo de 
abogados en la causa (con más de cincuentas querellas). Al ya estar Jubilado, pude entonces 
asistir y tomar notas de todo lo que se desarrollaba en la sala. En el año 2013 todo se 
desarrolló con normalidad, durísimos testimonios, familiares con sentimientos aflorados y 
reflotados nuevamente a la superficie en cada testimonio nos acompañaron junto con mi 
señora y cuñada. Veníamos desde el 2010 con el otro juicio de Lesa Humanidad, los 
asesinatos en la Unidad carcelaria UP1 de Cba cuyo juicio se consumó en ese año, con la 
condenas a cadena perpetua por secuestro, tortura, asesinato, vejaciones sumado a 31 presos 
reconocidos (entre ellos. mi hermano Hugo). Como nuestros abogados querellantes estaban 
María Elba Martínez, Hugo Vaca Narvaja (h), Miguel Ceballos y Adriana Gentile. Curiosamente 
estos dos de ellos, hijos de asesinados y desaparecidos Los presos políticos fusilados en 
distintas fechas, fueron sacados de la penitenciaría y luego de fusilarlos, tirados en distintos 
lugares de la ciudad, aduciendo ñenfrentamientosò que en el transcurso del juicio, nos 
enteramos que eran, los llamados ñventiladoresò y para nosotros ñLey de Fugaò, equivalente al 
asesinato acompa¶ados de un comunicado del III cuerpo, de ñfallecidos en enfrentamientos 
con las fuerzas el orden ñA mediados del 2013; Mar²a Elba comienza con dolores abdominales 
que no le presta mucha atención, ya en ese entonces, desde el 2010, trabajando con mi 
esposa en sus archivos para el juicio, le recomiendo como médico, algunas indicaciones de 
consulta para ver su padecimiento. Pero, como era una persona muy dinámica, independiente, 
y brillante, no realizó consulta alguna porque estaba enteramente involucrada en este juicio 
histórico. Su padecimiento fue avanzando y todos, tratando de ayudar a una mujer muy 
temperamental y decidida a continuar su trabajo. A fin marzo del 2013, mi esposa tiene un 
AVC, al día siguiente de unos desgarradores testimonios, le da cuando se aprestaba a 
concurrir a la siguiente audiencia. Nueva baja, ella es abogada y ayudaba también en esta 
causa cuando concurríamos a los archivos de María Elba a trabajar En el 2014, tuvimos 
entonces la primera pérdida definitiva; María Elba, que fallece de cáncer. Concurría a las 
audiencias aún con su tercera quimioterapia, y en condiciones claras de deterioro físico. Pero 
su voluntad era inquebrantable. Tenía que concurrir ïy así lo hizo- a todas las audiencias hasta 
su final, en donde las fuerzas la abandonaron para partir en paz. María Elba será un ícono en 
la Historia Judicial de Córdoba y Argentina por su trabajo reconocido a nivel mundial por los 
derechos humanos. A finales del año 2014, tendríamos otra baja, la de mi sobrino, que 
habiéndose presentado en tres oportunidades a los concursos para jueces federales en los 
últimos cinco años, la tercera fue la vencida, ganó el concurso y fue avalado por el Senado de 
la Nación por unanimidad al cargo de  Juez Federal en Córdoba. A comienzos de 2015, una 
nueva baja, Miguel Ceballos, que también ingresa a la Justicia Federal lo que motiva que la 
Dra. Adriana Gentile, se haga cargo de las querellas e incorpore a la Dra. Patricia Chalup como 
representantes legales de los querellantes, manteniendo el equipo de apoyo con Delia Galarà, 
Marta Olga Cisneros y yo, -de colado naturalmente-. Y así, en estas situaciones variantes, 
fuimos transitando estos años de juicio que esperamos termine este año. Lo que sigue, son 
apuntes tomados a título personal, tienen todos los defectos de lo que uno escucha y registra 
con velocidad mezclada con sentimientos, de manera que hay cosas que naturalmente que a 
finales del juicio, se podrán cotejar con las versiones en Audio o taquigráficas, para completar 
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la información. Esto es solamente una contribución modesta e incompleta, pero que puede 
servir como borrador para algunas cosas. Cabe también destacar cuatro aspectos que he 
dejado para el final: la Fiscalía; el grupo de apoyo a las víctimas, el grupo de compañeros que 
han filmado todas las audiencias y los periodistas que nos acompañaron todas las audiencias. 
Voy a referirme a cada uno en forma sintética. La Fiscalía. El Dr. Facundo Trotta, joven 
abogado, que asume al inicio del juicio con el Dr. Gonela como fiscal titular, se hace cargo de 
la titularidad por el paso del Sr Gonela a la Nación. Trotta, como le decimos, o Facundo como 
le llaman otros, desde el inicio, se mostró no solo decidido y preparado para asumir la 
responsabilidad de la Fiscalía, sinò también, para dirigir su equipo de trabajo, en forma 
ordenada y metódica. Esta mega-causa, tiene pocas probabilidades de ser comprada con 
otras, por su elevada complejidad y duración, pero Facundo, supo y sabe actualmente, llevar 
su trabajo en forma impecable y manteniendo siempre, un auténtico respeto a los testigos, ex 
víctimas, o  de familiares, a quienes no solo hay que conocer en las causas, sino también, 
saber sondear en las personalidades del testigo, para herir lo menos posible, la reactivación de 
esa memoria dolorosa, por lo vivido o humillante de lo sucedido. En estos casi tres años, nunca 
vimos que su jerarquía, tuviese algún grado de omnipotencia. Mantuvo la racionalidad, el tacto, 
la sapiencia acertada, para ejercer su trabajo difícil y acusatorio Mi agradecimiento a él y su 
equipo. Referente al grupo de contención a las víctimas, he presenciado los abrazos y las 
lágrimas que derraman quienes declaran en los hombros de este equipo que ayuda a que el 
dolor no sea tan profundo antes y después de su testimonio. El grupo formado por gente joven 
de ambos sexos y notablemente capacitados, supo no solo contener a los testigos, y familiares, 
sinò también, insertarse entre todos nosotros, a modo también de realizar un apoyo -en franco 
disimulo-, porque los presentes en estas audiencias, muchas veces recurrimos a ellos, y 
siempre tuvieron palabras y actitudes de contención y o, soporte. Tuve también el privilegio de 
tener trato y conocer algunos de sus trabajos que ya han presentado y que si me autorizan, voy 
a incorporar a este informe. El tercer grupo de los camarógrafos: personal calificado y 
contratado para la histórica tarea de documentar estos juicios en todo el país, y en este caso 
particular, el de Cba. La edad promedio de ellos, hacen posible que no hayan conocido en 
forma directa los horrores del Terrorismo de Estado, y el solo hecho de estar presente, y 
atentos, hizo que ese relato de cientos de testimonios se incorpore en su propia memoria, 
tratando de encontrar luego seguramente, más información para entender lo que escuchaban, 
respondiendo así de distinta manera, ante ese impacto. Todos ellos son partícipes de una 
filmaci·n, que dif²cilmente tenga antecedentes a nivel mundial. ñSon los ojos del juicioò nada 
menos, y que llevarán la historia a otras generaciones venideras .El grupo de Periodistas: un 
terreno especial por la interrelación que a nivel personal tuve la suerte de conocer y compartir 
momentos importantes de este juicio Los periodistas son oídos, vista y pluma del juicio. Quizás, 
uno de los sectores m§s exigido, y §gil, para destacar ante la audiencia o el lector el ñparte 
diarioò de lo sucedido; porque una cosa es escuchar, anotar o participar en una audiencia y 
otra, es la de hacer todo eso, sumado a sintetizar rápidamente el día a día del juicio; la hora a 
hora, el minuto a minuto y a veces, tener agilidad para cubrir un incidente, o hacer un reportaje 
en un intervalo. Sus palabras o sus escritos, tienen la obligación profesional de ser impecables 
como lo han demostrado en medios gráficos, radio, y TV, sumado al periodista que lleva la 
c§mara de foto, para ñdescubrirò la imagen exacta, en el momento adecuado. Tienen esa 
magia: la de retener lo que uno no advierte y descubrir lo trascendente. Ese también, es mérito 
profesional pocas veces reconocido. Imagino lo dif²cil que ha sido para ellos ñinterpretarò todo lo 
que el testigo o familiar siente en este prolongado juicio, basta ver sus rostros o sus informes al 
final de la jornada de testimonios, para adivinar el grado de complejidad que se les presenta 
para mantenerse libres de toda emoción, para ser lo más objetivos en la información y sobre 
todo veraz. Todas la notas se adjuntan comoò anexosò  en forma textual, muchas veces, para 
ser lo más fresco en lo que uno tomó en ese momento y lo que sigue a esta simple 
presentación, es tratar de dar un pantallazo sobre algunos aspectos fundamentales, 
acompañados de algunos extractos de testimonios referidos a estos hechos aberrantes y 
algunas poesías que moderen la reacción y la sorpresa. Cuando decidí que esta sería la forma 
de presentarlo tuve en cuenta estos aspectos de quien sería el potencial lector y quién es el 
probable ñinvestigadorò futuro des estos juicios que no dudo aparecer§n en cuanto termine. Hay 
libros ya escritos sobre el Terrorismo de Estado que evidentemente son superiores a este 
borrador elemental, pero lo que he querido aportar es solo esta experiencia a modo de 
contribución, que será cerrado cuando se dicten las condenas. GAVN 
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ñCorchoó 

SRA. Cisneros M- Es Ignacio Manuel Cisneros, le dec²amos ñcorchoò, a¼n hoy sus amigos que 
lo recuerdan le dicen as² y su nieto le dice ñcorchoò, y naci· un d²a exactamente como el de 
hoy, un 22 de octubre del año 1947, tenía 29 años cuando lo secuestran y lo asesinan, hoy 
cumpliría, exactamente hoy, 67 años. Quiero referir algunos de sus datos biográficos que lo 
vinculan con su militancia política. Él sí hizo el secundario en la ciudad de Río Cuarto, en el 
Colegio Nacional; él era un tipo de clase media, media acomodada; le gustaba el fútbol, 
Estudiantes de Río Cuarto, pertenecía a ese club; era un gran guitarrero y cantor, mi papá se 
enorgullecía de él porque a los doce años le ponía saco, corbata y lo llevaba a la vieja radio 
Ranquel de Río Cuarto a cantar. Estoy dando este dato no sólo porque lo veo a mi hermano 
vinculado estrictamente con su guitarra en los brazos, sino porque además voy a dar un dato 
después que me da una de las sobrevivientes de La Perla que tiene estrictamente que ver con 
ese perfil de mi hermano. Tenía 18 años cuando se va, en el año 1966, a estudiar Ingeniería 
Agrónoma a la ciudad de La Plata y allí, a los seis meses de llegar a la Plata, Onganìa, está 
antes del golpe de Estado, después interviene las universidades y mi hermano se incorpora a 
lo que es la ebullición política de aquellos años y acompaña un poco el crecimiento de la 
formación de lo que se llamó la FURN, la Federación Universitaria para la Revolución Nacional, 
que era la representación de mano de la JP, de la Juventud Peronista, del Peronismo en la 
universidad, que había estado tradicionalmente excluido de la vida universitaria. Se recibe de 
ingeniero agrónomo con 25 años y, con el Camporismo en el poder, mi hermano se convierte 
en Secretario Académico de la Facultad de Agronomía, esto es un funcionario público a los 25 
años. Luego empiezan los años que ya conocemos todos y en este ámbito en particular, las 
Tres A, la vida clandestina, yo lo visito una o dos veces en La Plata y allí aprendí lo que era la 
vida clandestina, cómo tenía que hacer para llegar a una casa que no todos conocían porque 
como yo carecía absolutamente de militancia política no tenía la más pálida idea de cómo era 
ese mecanismo. Voy a ir directo a los hechos que me piden que relate. En junio del año 1976 
yo vivía en Córdoba y mi hermano me llama, yo trabajaba en ese momento en el Consejo 
General de Educación, que hoy está en la calle Santa Rosa 751 frente al Boletín Oficial de la 
Ciudad de Córdoba, me llama a la oficina de mi jefe y me pide ayuda, que necesitaban una 
casa, se tenían que venir de La Plata porque la situación era insostenible y no tenían a dónde ir 
a vivir, a Río Cuarto no podían volver porque él era una persona muy conocida y, gracias a la 
generosidad de mis compañeras de departamento, de mis amigas, en esa casa donde 
vivíamos cuatro o cinco mujeres ïya a esta altura no sé si una estaba o ya se había ido- 
apareció mi hermano y vivió un tiempo con nosotros. Al tiempo trajo a su mujer y a su hijo, mi 
hermano estaba casado, en ese momento su hijo Mariano tendría aproximadamente un año y 
durante un tiempo vivieron con nosotros.  Durante ese tiempo que vivimos juntos nunca me 
contaba nada, creo que me protegía y nos protegía a todos, o sea que sabía de sus 
actividades, sabía que estaba viviendo en la clandestinidad, pero no sabía -y nunca supe 
incluso hasta ya voy a relatar cuándo- en qué lugar vivía mi hermano. A mi hermano lo 
secuestran el día 15 de febrero del año 1977 del domicilio que él ocupaba en Esquel esquina 
Ranquel del barrio Residencial Sur de la ciudad de Córdoba, una casita de una esquina que 
hoy ha quedado muy chiquitita porque al frente le han construido el CPC de Villa El Libertador, 
está en esa zona, ahí está el barrio Residencial Sur. Las circunstancias un poquito anteriores al 
hecho del secuestro son que mis padres cumplen su de casamiento el 8 de febrero, entonces 
habíamos quedado con todos mis hermanos en juntarnos con mis padres en la localidad de 
Alpa Corral, que es un pueblo serrano que queda muy cerca de Río Cuarto y allí nos vimos 
todos los hermanos para festejarlos a mis viejos, ese sábado y domingo previos al martes 15 
de febrero en el que mi hermano es secuestrado. Yo me vuelvo a Córdoba, no tenía mucha 
conexión con él y él se vuelve el mismo martes, yo me vuelvo el domingo porque era empleada 
pública y tenía que entrar a las 7 de la mañana del lunes y él se vuelve el martes. La cuestión 
es que a los 5 ó 6 días me llaman desesperados desde Alpa Corral, que mi hermano había 
prometido volver, no había vuelto, si yo sabía algo de él. Yo no sabía nada y empieza lo que 
nosotros llamamos ñnuestra b¼squedaò, que consisti· en los pasos que quiero sucintamente 
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transmitirles.  No sabíamos a dónde ir, Servicio Penitenciario provincial, mi padre se dedicaba a 
la venta de hacienda, consigue una entrevista con Romanutti, que era el interventor de la 
Municipalidad que estaba vinculado por Jesús María en el negocio de las vacas, por si tenía 
algún conocido por ahí, hasta que encontramos un abogado que le ofrece a mi papá presentar 
el primer hábeas corpus y en el medio, mientras se arreglaba el hábeas corpus, el abogado 
decía que había que presentarlo en tal fecha porque había un juez que es mejor que el otro 
juez, empezamos a ir a otros lugares; al lugar que más fuimos, primero con él y después yo 
sola, fue a las puertas del Tercer Cuerpo de Ejército, camino a Calera, donde había un ritual 
que yo cumplí por casi dos años día de por medio, que era llevar un papelito que decía: 
ñIgnacio Manuel Cisneros, DNI 6.659.721, secuestrado el 15 de febrero del ô77ò y el ritual 
consistía en que yo iba, presentaba el papelito, primero con mi padre y después sola, alguien 
me atend²a, se iba para el fondo, volv²a y me dec²a: ñno hay nadaò. Cuando me di cuenta que 
ese no era el modo dejé de ir a la puerta del Tercer Cuerpo. Aproximadamente 10 días después 
de estos tr§mites, idas y vueltas a R²o Cuarto, decidimosé me olvid® de un detalle importante: 
mi cuñada y su hijo por una circunstancia fortuita no habían viajado con él, así que habían 
quedado con mi padre en Alpa Corral. Cuando nos dimos cuenta que la cuestión era grave 
decidimos poner a resguardo a su mujer e hijo que creíamos que corrían peligro y 
efectivamente fue bueno el resguardo porque hoy están en esta sala y me pudieron 
acompañar, ellos salvaron su vida.  Como yo no sabía dónde vivía mi hermano es mi cuñada la 
que me da los pocos datos que tenemos porque decidimos ir a la casa donde vivíamos para 
ver si había algún rastro y efectivamente, como no sabíamos muy bien cómo hacer, todavía 
creíamos que la policía era una fuerza de seguridad que estaba para protegernos a nosotros y 
ahí funcionó, fuimos a la Décima, que era la seccional que correspondía al domicilio de mi 
hermano, y ahí dos policías nos acompañan a la casa de mi hermano, vamos con ellos, 
llegamos a la casa, y lo primero que vemos cuando enfrentamos la casa que queda en una 
esquina, Esquel esquina Ranquel, es una puerta totalmente destruida, partida. Los policías 
abren esa puerta y entramos, yo la había acompañado a mi cuñada, que no conocía Córdoba, 
a comprar los muebles para esa casita, de esos muebles no había ninguno, se robaron todo. 
Yo reconocía los muebles porque los había ido a comprar junto con mi cuñada, se habían 
robado un hermoso póster que había traído de Madrid de Salvador Dalí, se ve que los que lo 
vieron no sabían mucho de qué se trataba pero les pareció que podían conseguir guita y se lo 
llevaron, en lugar de póster dejaron un tremendo cartel cuya única palabra que yo recuerdo 
bien es ñmontonerosò, no recuerdo el resto del texto pero sí el mensaje que querían transmitir, 
que los montoneros habían hecho el desastre que estábamos viendo: una mesa llena de restos 
de comida, un sifón, que recuerdo porque fue lo primero que vi. Entonces, decidimos ir al 
vecindario, ese era el cuadro, los policías iban junto con nosotros y veían lo mismo que 
veíamos nosotros, el vecino contiguo -de los vecinos nunca supe los apellidos y ahora se van a 
dar cuenta del por qué no me lo quisieron dar-, voy y le pregunto si sabían algo de mi hermano 
y contó que mi hermano había llegado a la casa, primero había pasado por la casa de este 
vecino a preguntarle si había visto algo raro y el vecino que estaba amenazado le dijo que no, 
que estaba todo bien. Es el momento en que mi hermano se va  hacia su casa y cuando llega y 
se enfrenta con la puerta, se encuentra con la puerta partida, empieza a escapar, según el 
testimonio de este vecino huye unas 5, 6 ó 7 cuadras y lo secuestran, lo apresan a la altura del 
tanque, desde la casa de mi hermano se veía un tanque de agua que sobresale cerca del 
barrio Santa Isabel. 

M.C  22 Octubre  2014 

 

 
 

Secuestro y robo de Bebés  

ñAh² conoce a Liliana Corti, mi mam§, donde en poco tiempo se casan, tienen un hijo, Pablito, 
Pablo Pietragalla que muere por una enfermedad y después tienen a María Eva, una hija que 
nace sietemesina por una enfermedad, por un apéndice que le surge a mi mamá y tienen que 
provocarle el parto previamente a la fecha de término, y bueno, nace María Eva, está en 
incubadora y fallece. Digo esto porque la necesidad, para ellos, de reparar  esa historia que la 
vida la iba quitando, para lo que mucha gente cree la militanciaé mucha gente cree que la 
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militancia a ellos los mató. Yo creo que a ellos los mataron los militares, los mató ese plan 
nefasto que se instaló en Argentina y, sin embargo, ellos en la militancia encontraban una 
reparación a los dolores que le iba llevando la misma vida, era su salida de esos dolores 
cotidianos que les iba dando la vida. Papá tuvo una militancia muy férrea, cuando viene el 
cuestionamiento ïdigamos- de la Juventud Peronista de pasar a Montoneros, es uno de los 
fieles defensores de pasar a la organización, integra las filas de la organización montonera. Al 
poco tiempo lo mandan a la zona norte de la provincia de Buenos Aires, lo que es San Isidro, 
San Fernando, Martínez, como responsable político. Ahí tuvo una participación militante muy 
activa en momentos donde la zona norte era un lugar donde ya se estaban asesinando un 
mont·n de compa¶eros. Dip Nacional Pietragalla ñéun poco al contexto de lo que fue la 
muerte de mi mamá y mi desaparición, ya que yo estuve desaparecido como tantos nietos, que 
gracias a Abuelas de Plaza de Mayo pudimos recuperar nuestra identidad, veintiséis años de 
mi vida, vale aclarar que el que me entrega a las personas que me apropian a mí es un 
teniente coronel que falleció, Germán Tetzlaff, que fue mi padrino de bautismo y era vecino. Su 
madre, la madre de este militar, era vecino de mi abuela materna, no es que desconocían de 
qué familia éramos, sabía quiénes eran los Corti, sabían quiénes eran los Pietragalla, sabían 
dónde vivían, tenían toda la información para poder entregarnos a nuestra familias, sabiendo 
que podía haber una familia que nos buscaba, una abuela Ventura -que era la madre de mi 
papá- y era una abuela Corti, que se murieron sin poder conocerme y se murieron sin yo poder 
conocerlas, que creo que ese es el año. Y quiero decir que ellos sabían dónde estaban 
nuestras familias y, sin embargo, no nos entregaban porque nos querían enderezar, nos 
quer²an dar una formaci·n m§s correcta, una formaci·n m§s cercana a su ideolog²a...ò 

H.P.//10 abril 2014  

 

El bebé estaba fantástico  

ñHospital Pediátrico, Castro Barros 650. Yo iba y trabajaba allí en un equipo multidisciplinario; 
una de las psicólogas que me merece el mayor de los respetos, era amiga de Sonia Torres y le 
contó que yo habitualmente iba al Buen Pastor a ver chicos. Sonia Torres, ella le dice ñsi quiere 
saber algo de su nieto o de tu nietaò ïno recuerdo bien yo si era varón o mujer, la verdad que 
en mis primeras declaraciones así lo dije, que no recordaba el sexo del niño-, le dijo que yo le 
podía dar la posibilidad de atendérselo en esta situación en que se encontraba la hija; yo no ví 
el nacimiento de este niño y el alumbramiento, como usted me pregunta. La cuestión es que sí 
vi al niño en varias oportunidades. Se presentó Sonia Torres a mi consultorio, en ese entonces 
yo trabajaba en el Sanatorio Allende, y la atendí, ella muy bien, muy tranquila, me dice que 
había nacido un nieto ïcomo digo, no quiero decir el género porque realmente no lo puedo 
aseverar- y me dijo si yo podía llegarme al Buen Pastor a ver a este niño o a esta niña, y dije 
ñcon todo gustoò, si  yo ten²a entrada libre ahí con las monjitas, ya era como de la casa. Y así 
fue, fui, lo vi, le enseñé a dar el pecho a la madre, le enseñé, en fin, a cuidarlo. Antes, los 
médicos hacíamos puericultura, ahora ya no se hace; puericultura es la enseñanza a la crianza, 
ahora ya no se hace, se perdió por desgracia, y además, seguramente una madre estresada, 
no pudo dar del todo su pecho, cosa que es una dificultad seria, hoy en día lo sigue siendo y 
seguramente yo le llevé algunas fórmulas, que no son leches, fórmulas lácteas, por más que se 
llaman maternizadas no lo son, y fuimos como saliendo del momento. Como yo trabajaba en 
Casa Cuna, y en ese entonces el director era el doctor Pardina, excelente hombre, un día llego, 
yo era muy amigo también de las monjas de Casa Cuna, me ligaba una relación espiritual 
importante, ellas me consultaban siempre porque el doctor Pardina tenía que ver a los 
doscientos chicos internados y no era un hombre joven, y como sabían que yo era pediatra, los 
otros eran psicólogos del centro de investigación, recurrían a mí y muchas veces se los veía. 
Me espera al final de un pasillo, Sonia Torres, y me dice ñAgrelo, el chiquito est§ aqu²; anoche 
lo han tra²doò. ñBueno, Sonia -le digo yo-, si el chiquito está aquí, quédate tranquila, yo vengo 
acá todos los días, dos o tres veces a la semana voy a subir, lo voy a ver, voy a ver cómo está, 
soy amigo de la hermana Monserrat, no tengo ningún inconveniente de subir y ver a tu niño, a 
tu nietoò, y as² fue. Y el chico estaba fantástico, comía y se le daban las atenciones que tenían 
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que darle, porque las monjas realmente tienen un estado de maternidad extraordinario, aún 
cuando pienso ahora que no es el mejor lugar para tener un chico. Por suerte, ya no hay casas 
cunas. Pasó el tiempo, la verdad que no sé cuántos días, que nuevamente me esperó Sonia 
Torres y me dijo ñestoy muy triste porque anoche se han llevado al chiquitoò, ñàC·mo se han 
llevado al chiquito?ò, ñS², se han llevado al chiquito y a otros m§sò. Yo no sabia de otros m§s, y 
así fue, se llevaron al chiquito o a la chiquita y nunca más supe de ello. Hasta que varios años 
después se presenta en mi consultorio, que yo ya trabajaba en la Clínica de La Concepción, a 
la vuelta del Sanatorio Allende, Hipólito Irigoyen y Buenos Aires -calle Buenos Aires-, un 
abogado, creo que era de apellido Zanotti y me dice que representaba a Sonia Torres, y que si 
yo tenía la voluntad de testimoniar lo que solamente había visto y actuado. Y no tuve ningún 
inconveniente, porque para mi la persona humana está en el centro de mis preocupaciones y 
que contara conmigo, le dije, que contara conmigo como médico; desde el punto de vista 
médico, iba a decir lo que yo sé como médico, nada más. Así es, vine y ante la doctora 
Lazcano, la fiscal L·pezéò 

Dr. F.A / 20 febrero2014 

 

Perfil del represor que el día de los DD.HH. ofreció marcar fosas 

clandestinas en La Perla  

òEl gran provocadoró  

Por Alexis Oliva  Periodista www.infojusnoticias.gov.ar el 13 de diciembre de 2014. 

 
Desde aquel 10 de diciembre de 1983 en que retornó la democracia, Ernesto Guillermo 
Barreiro ha sido un experto en el arte de eludir la Justicia, a la que sorpresivamente 31 años 
despu®s, decidi· ofrecer un ñaporteò que todav²a no ha dado m§s resultados que su 
repercusión mediática. 
Más aún, el ex mayor del Ejército, que eligió el aniversario de la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos para hacer la supuesta revelación sobre el destino de una veintena de 
desaparecidos ante el tribunal que lo juzga por crímenes de lesa humanidad, fue un artífice de 
la impunidad de la que durante muchos años gozaron los represores. 
En abril de 1987, Barreiro se negó a declarar ante la Justicia Federal de Córdoba, se acuarteló 
en el Regimiento 14 de Infantería Aerotransportada de La Calera y desencadenó el alzamiento 
carapintada que estall· en Campo de Mayo con el liderazgo de Aldo Rico. ñEn C·rdoba fui yo 
el iniciadorò, admitió Barreiro en una audiencia de la megacausa que juzga a los militares y 
policías de los centros clandestinos de detención del Tercer Cuerpo de Ejército. Los periodistas 
veteranos de Córdoba cuentan una anécdota insólita: al finalizar aquella crisis, el entonces 
arzobispo Raúl Primatesta ayudó al militar a eludir a la prensa sacándolo del cuartel en el baúl 
de su auto. A ese extremo llegaba la afinidad del católico Barreiro con el cardenal, a quien sin 
embargo en los a¶os de plomo consideraba ñun vacilante, sensible a ideolog²as ap§tridasò 
(Doble Juego ï La Argentina Católica y Militar, Horacio Verbitsky, Sudamericana, 2006). 
Durante 17 años, Barreiro fue un beneficiario más de la obediencia debida hasta que en 2004 
la anulación de las leyes de impunidad lo puso de nuevo al alcance de la Justicia. Esa vez optó 
por fugarse y se radicó en The Plains, una pequeña localidad de Virginia, Estados Unidos. En 
2007, fue capturado, extraditado y cinco años después llegó virgen de condenas al inicio de la 
megacausa La Perla / La Ribera. 

Nacionalista, católico y antisemita  

La historia de ñHern§ndezò, el ñNaboò, el ñGringoò Barreiro es la de un referente paradigm§tico 
de la derecha reaccionaria: joven y promisorio oficial de Inteligencia del Ejército en los 
comienzos de la llamada ñlucha antisubversivaò. En 1975, uno de los fundadores del Comando 
Libertadores de América, versión cordobesa de la Alianza Argentina Antisubversiva (AAA). 
Luego del golpe de marzo del 76, jefe de interrogadores del campo de concentración y 
exterminio de La Perla. Desde 1977, responsable de la Sección Política del Destacamento de 

http://www.infojusnoticias.gov.ar/
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Inteligencia 141. Creador, junto a Gustavo Diedrich y Rico, de la ñlogia integralistaò, 
ultranacionalista y católica preconciliar, de gran predicamento en las filas militares. 
El sobreviviente del campo de La Perla Piero Di Monti reveló durante el juicio que Barreiro fue 
el ide·logo de la ñescuela criollaò de la tortura, con la que ñquiso h§bilmente sintetizarò la 
formación represiva de la estadounidense Escuela de las Américas y la contrainsurgencia 
francesa. El testigo reprodujo el dibujo que Barreiro elaboró a partir del célebre Hombre de 
Vitruvio de Leonardo da Vinci, donde sistematizaba las técnicas necesarias para quebrar la 
resistencia de los militantes e inducirlos a la ñcolaboraci·nò. 
Varios ex prisioneros recordaron otro rasgo ideológico del entonces capitán: el antisemitismo. 
En el libro La Perla ï Historia y testimonios de un campo de concentración (Aguilar, 2012), de 
Ana Mariani y Alejo Gómez Jacobo, el sobreviviente Roberto Fermín de los Santos refiere: 
ñSol²a decir que el olor de los jud²os le daba ascoò. Y seg¼n Di Monti, Barreiro defin²a como su 
enemigo a ñla sinarqu²a hebraico-imperialistaò. Durante el juicio, en m§s de una ocasi·n acus· 
a ñla patota derecho-human²stica y cremat²stica del se¶or Verbitskyò, quien ñconduce 
subrepticiamenteò los juicios de lesa humanidad. Cremat²stica significa ñel arte de hacerse ricoò 
y en el contexto de la frase es un implícito agravio racista dirigido al periodista de Página 12 y 
también a Claudio Orosz, el abogado querellante de H.I.J.O.S. 

òEsclavos del siglo XXIò 

Con el retorno de la democracia, Barreiro contó con el incondicional apoyo de sus camaradas 
comprometidos con la represión dictatorial, al igual que Rico, a quien acompañó en la 
fundación del Movimiento por la Dignidad Nacional (Modin), expresión partidaria del ala dura 
del Ejército. Desde entonces, hace política donde puede y como puede. Y si no puede él, lo 
hace su esposa Ana Delia Maggi, lugarteniente de Cecilia Pando en la Asociación de 
Familiares y Amigos de Presos Políticos de Argentina, entidad que reivindica el terrorismo de 
Estado. En lo que las querellas consideraron ñuna provocaci·n al tribunalò, Maggi gestion· y 
obtuvo la acreditación como periodista de la AM 1300 radio Identidad de Buenos Aires para 
cubrir el juicio La Perla / La Ribera. 
A su vez, María del Valle Barreiro, hija del ex mayor, escribió en una carta de lector publicada 
el 5 de agosto de 2013 en el diario La Naci·n: ñEstos esclavos del siglo XXI (los represores 
procesados) son los más de 1500 presos políticos y sus familias, que son usados por los 
supuestos defensores de los derechos humanos para lucrar. La tarea forzada que deben 
cumplir es estar presos ilegalmente, ser discriminados, sus familias perseguidas, vigiladas, 
hostigadas. A los esclavos del siglo XXI se les violan todos los derechos humanos, derechos 
humanos que supieron conseguir arriesgando sus vidas para todos los argentinos (é) Cuando 
la sentencia está dictada de antemano, el destino cercano de estos soldados, que 
sobrevivieron a las guerras del pasado, es la muerte. Derrotaron militarmente al terrorismo 
montonero y erpiano: los tienen que matarò. Es el mismo diario que hoy valora la jugada de su 
padre como un ñaporte a la reconciliaci·nò. 

Profesor de guerra fría  

Durante los más de dos años y 197 audiencias que lleva el proceso, Barreiro ha hecho mucho 
más que lucir trajes que James Bond envidiaría, sonreír sarcásticamente ante los testimonios 
más desgarradores y desplegar exposiciones en power point, en las que no se priva de citar 
desde William Shakespeare hasta Rodolfo Walsh. En esas clases de geopolítica desfilan la 
guerra fría, Cuba, Vietnam, la teoría de los dos demonios y siempre Juan Perón, su Perón, el 
del 1º de mayo de 1974, el que amenazaba con hacer ñtronar el escarmientoò contra la guerrilla 
(nunca el otro, el del 17 de octubre y los ñcabecitas negrasò, el de la ñjuventud maravillosaò, el 
que ñsi tuviera veinte a¶os andar²a poniendo bombasò). Por eso, a quienes militaron en el 
peronismo revolucionario y fueron sus víctimas les indigna verlo posar para las fotos haciendo 
la V de la victoria. 
A sus instancias, su abogado Osvaldo Viola ha convocado como testigos ñde contextoò a 
autores tan variopintos como el periodista Ceferino Reato y el ex jefe del Partido 
Revolucionario de los Trabajadores Luis Mattini, adem§s de varios ex militares. ñHabr²a que 
traer a Henry Kissingerò, lleg· a proponer Viola con el benepl§cito de su cliente. Mientras tanto, 
José Hugo Herrera, ex subalterno y actual escudero de Barreiro, hace el trabajo sucio de 
intentar desprestigiar a las v²ctimas sobrevivientes con los r·tulos de ñterroristasò devenidos en 
ñcolaboradoresò. 

Cartas en la manga  

Sin embargo, Barreiro da la discusión política sin descuidar la defensa jurídica. No es un 
fundamentalista como Luciano Benjamín Menéndez, quien no vacila en auto incriminarse en 
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aras de su justificación ideológica. Cuando habla de hechos concretos, el ex carapintada jamás 
admite su participación en ellos. En una de sus escasas alusiones al destino de los prisioneros, 
dijo que por los l²mites de su propio rol en el campo de La Perla solo ñsupon²a que iban a 
desaparecerò. Ahora, los nombres y lugares que present· han sido ñextra²dos del expedienteò y 
no de su experiencia personal. Como una muestra más de que lo suyo no es ni una fisura en el 
pacto de silencio, en una entrevista con Radio Mitre Córdoba, además de su diatriba contra el 
Gobierno nacional y los organismos de derechos humanos, no le tembló la voz para asegurar: 
ñNo hubo muertes en La Perlaò.Es que detr§s de la verborragia ideol·gica hay un cerebro 
pragmático, dispuesto a embarrar la cancha y eventualmente a negociar, si es que puede salir 
beneficiado. Por eso, entre quienes militan por memoria, verdad y justicia su presentación fue 
interpretada como un gesto político dirigido a obtener un indulto o reducción de pena de un 
eventual gobierno que revierta la política actual de derechos humanos. Como un astuto jugador 
de punto y banca, el más glamoroso de los juegos de casino, Barreiro sabe muy bien que hace 
rato que no es banca. Y por eso seguramente guarda unos cuantos ases en la mangaò /A.O/ 
Periodista     

* 

 

Ej. de Cobardes y simuladores  

J.D.D. deB 26 mayo 2015-06-08 Nacida en cautiverio-La Perla- bebé (ella) abandonada en la 

puerta de sus abuelos y con esta ñcarta fraguadaò 
SR. PRESIDENTE (Díaz Gavier).- Si les parece le doy lectura. ¿Quiere leerla usted? D. B- No, 
no,  prefiero que la lea usted. SR. PRESIDENTE- No hay ningún membrete salvo al pie, que 

dice ñPartido Montonerosò entre dos l²neas paralelas. 
LEE CARTA FALSA, con membrete ñatribuidoò a Montoneros 

ñNuestra organizaci·n defini· ya hace un largo tiempo que nuestra violencia es una violencia 
justa, no somos asesinos ni drogadictos, no matamos por matar, simplemente encabezamos la 
lucha de la clase obrera y el conjunto del pueblo para conseguir una Patria libre, justa y 
soberana, un gobierno popular que nos permita alcanzar la liberación nacional y social. Hoy 
nos vemos en la triste obligación de comunicar a usted que el Partido Montoneros ha sometido 
a un juicio revolucionario a Dalila M. Bessio de Delgado y a Oscar Vicente Delgado, acusados 
de los siguientes delitos revolucionarios: primero, delación de miembros de la conducción 
nacional y de niveles inferiores, como así también la entrega de miembros de la regional 
Córdoba; segundo, uso indebido de fondos de la organización y malversación de los mismos. 
Vistos tales cargos, se encontró culpable al oficial mayor Delgado y a la oficial Dalila Bessio de 
Delgado de tales delitos, por los que ambos fueron condenados a muerte. La ejecución ha 
resultado sumamente violenta y triste a nuestra organización, por el tribunal revolucionario, 
siendo inflexible debido a la gravedad de los cargos. Esta organización, que se encuentra 
acosada por el enemigo, que descarga una de las represiones más sangrientas que registra la 
historia de la Patria, ha sufrido duras bajas. Por la relación de los traidores Gabino (Oscar 
Vicente Delgado) y de Catalina (su esposa) se han perdido importantes cuadros de la 
organización engrosando la larga lista de mártires, parte de la logística y dinero destinado a la 
lucha popular. Queremos hacer justicia con el hijo de ambos, nacido el 4 de junio, confiando en 
las manos de ustedes al mismo, inocente de la traición de sus padres, y el Partido Montoneros 
tiene la seguridad que comprenderán nuestra drástica medida. Comprenderán, además, que 
estamos en guerra y que la misma será larga, que nuestra organización, junto a los auténticos 
peronistas, ha declarado la guerra a este gobierno de las Fuerzas Armadas que imponen esta 
represión brutal mientras hambrean al pueblo trabajador. Expresamos finalmente que nuestra 
lucha continuará hasta las últimas consecuencias, lanzándonos a la resistencia activa más 
enconada que tuvo lugar en nuestra patria. 

Buenos Aires, 20 de junio de 1977. 
Liberación o dependencia. 

Patria o muerte. 
Venceremos. 
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ñPartido Montonerosò 

(Aporta el Original  al tribunal) 
+ 

Las operaciones realizadas por el personal militar-policial de ñCalleò, en distintos lugares de la 
Ciudad y Provincia, habían adquirido como rutina, imprimir panfletos de las organizaciones de 
la resistencia armada y en muchas acciones de secuestros realizados por la ñPatotaò, 
ñimplantabanò panfletos y con aerosoles, escribían en las paredes de la vivienda, consignas 
contra el secuestrado, a qui®n sindicaban como ñtraidorò a la Organizaci·n del ERP, 
Montoneros o Brigadas Rojas etc.; e informaban a los medios de comunicación para que 
publiquen estos ñactos de la subversi·nò y su ñJusticia Revolucionariaò, como se demostr· en el 
transcurso de este mega-juicio. Fue parte de la operaci·n ñmiedoò que en la sociedad generaba 
la justificación de los secuestros a estos terroristas.  

GAVN.  
 
* 

 

¡No me mires!  

Lo visible, siempre ha sido y seguirá siendo la principal fuente humana de información. Uno se 
orienta a través de lo visible. Lo visible, nos acerca al mundo, y es cierto. La visión implica un 
ojo, que es en definitiva el intermediario o la relación entre lo visto y lo que lo ve De allí, que 
ese temor tan reiterado por los integrantes de las patotas operando en los secuestros, o 
aquellos  interrogadores, en los campos de exterminio ña ser vistosò sea tan importante, y 
siempre acuden al tabicamiento velozmente, porque no solo los invade ese temor que los 
paraliza, sinò también, el terror de ser reconocido posteriormente. Su clandestinidad e 
ilegalidad, es tan importante y necesaria, que sin ella, dejan de tener en sus actos temerarios, 
toda la prepotencia y ferocidad que sus acciones tienen y que saben, son absolutamente 
indebidas e ilícitas. Ese peligro de ser visto, aunque sea en un fugaz reconocimiento, puede ser 
convocado desde la memoria, para ser posteriormente, ñel ojo acusadorò de lo vivido. Es ese el 
ñmiedoò que los envuelve permanentemente. Es el temor del cobarde, del verdugo, del ladrón, 
del violador. Al igual que la voz, que es la primera en perderse en apariencia, pero fácil en 
recordarse si uno lo escucha nuevamente. Hay una frase de Berguer, que al respecto dice 
sobre a la voz: ñO²rla no era lo mismo que recordarla; recordar, es convocar al pasadoò 
sumadas ambas, son iguales a la realidad pasada. Fisiológicamente, está demostrado que al 
negar un sentido, inmediatamente, se potencian los restantes para suplir la deficiencia de ese 
uno bloqueado, y el individuo sin ver, puede reconocer por la voz, por el oído, el tacto, el gusto 
o el olfato, al  mismo secuestrador, torturador, o simulador, de manera que lo que tantas veces 
en el juicio, se pregunta pero ¿Ud. lo vio?, podría responderse con absoluta seguridad: No lo vi: 
pero sí; lo escuché, lo sentí, lo olí, aunque él, quisiera mostrarse distinto. 

GAVN. 
* 

La ciudad Católica toma el poder  

 
Monje -Soldado  

ñQuien ha ejercido mayor influencia sobre el ejercito Argentino fue Georges Grasser, el Monje-
soldado, capellán del ejército Francés en Argelia y Guía espiritual de la OAS que llega a la 
Argentina en 1962 para dirigir la revista ñVerboò y negociar el ingreso de grupos franceses 
perseguidos de Argelia y organizador de la fuga de coronel Gardes a la Argentina, presentado 
al entonces General Juan Carlos Onganìa, comandante en Jefe del Ejército que o oculta su 
simpatía por tener grandes convicciones integristas predicando el ñorden moralò Defender 



56 

 

ñLA JAURIA DEL 76ò +ñANEXOò 

Gustavo A Vaca Narvaja 2015 

 

nuestro sistema de vida occidental y cristiano contra los asaltos del totalitarismos comunistasò 
Así es como las Universidades propicias a la politización se convierten en blanco privilegiado 
del nuevo poder y el 20 de julio/66 se pone fin a la autonomía y los decanos y rectores pasan a 
depender del ministerio del interiorò Robin Escuadr·n de la Muerte 
 

* 

Inteligencias Pervertidas  

Cura Jesuita integrista Julio Meinvielle escribe desde 1965 como miembro fundador de ñCiudad 
Cat·licaò desde 1958, art²culos en revista ñVerboò escrib²a algo similar: 
ñLas Universidades p¼blicas Argentinas que naturalmente representan la matriz en la cual 
nacen nuestros dirigentes  están puras y libremente libradas al Comunismo Soviético La 
Sociedad Argentina destina  montos  fabuloso de dinero Público a la perversión sistemáticas de 
las inteligenciaséòMarie Robín 

Visas  

En 1946. Desde la embajada Argentina en Roma, el arzobispo integrista Caggiano, junto con  
Tisserant, entregaban ñVisasò a expertos anticomunistas para construir la ñreserva moralò en 
caso de la infiltraci·n rusaé.(Dato Libro embajada) 

Manuales  

ñCuando trabajaba en la Escuela de las Am®ricas sab²amos que los alumnos de Latinoam®rica 
venían de países en donde violaban los Derechos Humanos. Pero eso nos era indiferente. Los 
manuales operativos que utilizábamos  contenían conceptos como: Abuso físico. Extorsión. 
Asesinato, y todo lo que equivale a la Torturaò 

Mayor Joseph Blair Instructor 
* 

Proyecto Project X  

ñLos manuales operativos se tratan de SEIS manuales de entrenamiento en la guerra 
contrainsurgencia redactados por el Pentágono y la CIA en los años 60 y distribuidos por el 
ñPrograma del Ej®rcito, para asistencia de inteligencia al extranjeroò bajo el nombre Codificado 
de ñPROJECT Xò Cuya existencia fue revelada al congreso de los EEUU en 1991 con gran 
revuelo. 

Leslie Gill Antropóloga Investigadora Norteamericana 
* 

Curso òO-47ó 

La Subversión no se limita a la insurrección armada, puede tomar la forma de una acción no 
violenta como las manifestaciones, las huelgas o el trabajo PASTORAL desarrollado por la 
Iglesia Católica o la promoción de Ciencias Sociales Comprometidas que atizan el descontento 
de la poblaci·n De all² la necesidad de ñvigilarò particularmente Intelectuales y Estudiantes 
presas f§ciles de los subversivos quienes deforman la realidadò Tambi®n nos dec²an que las 
mujeres guerrilleras eran más peligrosas, en consecuencia lo más eficaz era buscar la persona 
que más amaban: sus maridos, sus hijos y torturarlos delante de ellaò 
ñEscuela de las Américas Curso O-47 

* 

RC-8-2 

Los americanos no tenían; no tenían Doctrina. Después la tuvieron en la Escuela de las 
Américas, mientras tanto nosotros desde 1969, ya habíamos redactados nuestros propios 
reglamentos el RC-8-2 contra las fuerzas irregulares, tomos 1-2-3 redactados gracias a las 
ense¶anzas de Asesores Franceses que nos hab²an provisto de sus experiencias en Argeliaò 
Entrevista Robín con el  Gral. Reynaldo Bignone 

* 

òR-C-9-1: 4003 ióñ 

òR-E-10 -51:3002ó 

Así fue, como el Gral. Viola con dos directivas secretas del 17 diciembre de 1976 Ordena 
aplicar la fuerza de combate con la violencia máxima, para aniquilar los delincuentes 
subversivos en donde estén. Recomienda llevar capuchas o vendas para transportar 
prisioneros a fin de que no ser reconocidos y que nadie sepa a donde se los conduce 

Marie Rob²n ñEscuadr·n de la Muerteò 



57 

 

ñLA JAURIA DEL 76ò +ñANEXOò 

Gustavo A Vaca Narvaja 2015 

 

Poder Ilimitado  

ñLa decisi·n de formar comandos que intervienen para hacer desaparecer y eventualmente 
exterminar miles de personas fue adoptado al más alto nivel de las Fuerzas Armadas con el 
objetivo de descentralizar la acción antisubversiva y disponer que cada uno de los comandos 
dispusiera de un poder ilimitado para eliminar terroristas sospechososò (Frente a la Junta 
Interamericana) 

Gral. Santiago Omar Riveros 

 

¿Guerra antisubversiva?  

Deléó11 de abril de 1957ó 

ñToda persona sospechosa aprehendida en operaciones militares  deber§ ser cuando expire un 
plazo de 24 hs asignado a un centro de detención, a menos que no sea detenida o reenviada a 
la Justicia Militar. Aquellos que los prefectos subdeleguen a la autoridad militar apropiada el 
poder designar los detenidos a centros de detención. La personas asignada a un centro, son 
mantenidas en campos de ñclasificaci·nò, organizados y controlados por la autoridad militar En 
principio se prevee un campo de clasificación por sector o subsector  Debo recordarles que la 
detenci·n en un ñcampo de tr§nsitoò debe conservar un car§cter de provisorio y que su 
duraci·n no podr²a exceder un mes, salvo casos excepcionales  y con motivosé.ò Gral. Jaques 
Massu La Vraie Bataille  de Alger  

* 

Donde Usted diga  

ñEn los hechos, los prisioneros son confiados en centros de detenci·n clandestinos, 
organizados por los regimientos ñdonde mejor le parezcaò. Para todos los arrestados, la 
primera esperanza es llegar vivo a prisi·néòHenri Alleg  

* 

Partimos de Cero  

ñAl comienzo partimos de cero, la ¼nica consigna que ten²amos era detectar todas la peque¶as 
manos del FLN como el que pega afiches, recolecta fondos, el agente de transmisión, de 
inteligencia o el que hospeda compañeros. Buscamos todos los ñficherosò Policiales y 
reparticiones. Los operativos eran de sorpresa, nocturnos, violentos e inmediatamente picana 
m§s informaci·n, y si la hayé actuar de inmediatoò Gral. Chabannes  

La técnica  

òLos polic²as me hicieron comprender que la mejor forma de hacer hablar a un terrorista era 
con la Tortura Sin problemas me enseñaron la técnica de los interrogatorios estimulados, en 
primero lugar los golpes, luego la electricidad la picana y por último el agua, aplicando los 
electrodos en las orejas y test²culos de los prisioneros...ò Serv Inteligencia Gral. Aussaresses 

Fuga  

ñAntonio Caggiano otro admirador de las acciones Francesas, organiza con el Cardenal 
Eugenio Tisserant, un anticomunista virulento la fuga hacia Argentina de los principales 
criminales de la guerra Francesa  y colaboradores del régimen Vichy 1957  con el apoyo del 
Vaticano. El Vicariato castrense fue creado en julio de 1957, dirigido por un Obispo nombrado 
por el Papa y todos los curas dependientes de él son pagados por el ejército    
                          ñEscuadrones de la muerteò Monique Robín 

* 

 

Pi jamas  

ñSra. S: En mis brazos murieron tres Era el doctor Zamar, era un doctor. Un chango que 
empezó a perder sangre anal, reventado pero reventado, no había quedado nada en el vientre 
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que no hubiera estado hecho pelota. Sufrió muy mucho. Yo le pedía autorización al Luis para 
que hablara con Dora, la doctora, y aunque sea le pusiera un suero Tita, acostate un ratitoò. 
Voy y me acuesto y recién me despierto a la hora, cuando me desperté a la hora, ya había 
muerto, y me dicen: ñte andaba buscando con los ojos para todos ladosò. Hasta el d²a de hoy 
siento remordimiento por haberme ido a dormir (la testigo se emociona). Así pasó todo con él. 
Fiscal Trotta:¿Usted sabe quién le hizo eso a Zamar? Manzanelli, Manzanelli. Otra, María Luz 
Mujica, creo que era. Vino también reventada, igual, igual, el mismo proceso, perdía la sangre, 
no poder caminar para nada, no se podían parar para nada. Y ella también estuvo tres días 
agonizando. Pero las chicas, sin darse cuenta, dec²an: ñllamemos a ófogoô y al óyanquiô, que 
manden una ambulanciaò. Yo les quer²a tapar, que no pidieran eso porque sab²a lo que iba a 
pasar. A ella la llevaron moribunda, la llevaron cuatro tipos arrastrando hasta ahí afuera, y sé 
que no hubo ambulancia, no hubo nada, la tiraron en un galpón que había ahí y murió en la 
madrugada. Tenía ganas de ahorcarlas a las dos, pero lo hicieron de buena voluntad, 
seguramente Recuerda quién le hizo eso? Fue Manzanelli. Usted dijo que eran tres. Sí, ese era 
el nombre que por casualidad me acuerdo, era un chico rubito, que entró con la señora, una 
chica joven, vestida de azul y embarazada de cuatro meses o una cosa así. Estuvimos ahí un 
rato, charlamos y después los llevaron a la otra oficina. Ella desapareció de ahí y a él lo 
pusieron en unos biombos que habían traído y lo dejaron aparte. Después se lo llevaron a él, 
se lo llevaron a torturarlo. Y apenas lo vi me di cuenta que estaba reventado también, y me dijo 
que hab²a sido Manzanelli .àY usted no recuerda el nombre?ñPijamasò, porque yo le dec²a 
ñpijamasò porque tenía unos pijamas grandes, y le puse ese nombre, no me acuerdo. Yo estuve 
hablando con un hermano de él, que me fueron a buscar, no me acuerdo cómo se 
llamabaéhable con el hermano FISCAL Trotta) Se¶or presidente: a fojas 192, est§ incorporada 
y lo dice: ñesta, era hija del joyero de la esposa del almirante Masseraò..SI.  Yo estuve un a¶o y 
seis ó siete meses.  Recuerdo a Alejandra Jaimovich le hacían la cosa más asquerosa que se 
le puede hacer a una mujer, de tipos asquerosos como la policía. La que era compañera de 
esta chiquita, dormía con el jefe de la Policía, con estufa y todo, todas las noches estaba con 
ella. A la chiquita esta rubia, era una muñequita, se ponían siete u ocho policías, se bajaban el 
cierre del pantalón y la sometían hasta lo que ellos querían, y cuando no tenían gusto o algo, le 
daban trompadas en la cabeza. Todos los días dos o tres hombres, eso era lo menos que le 
hacían. Cuando yo la recibí, era una cosita chiquita, flaca, que parecía que era una gelatina 
que se iba a reventar y morir en cualquier lado. Se aferró a mí, y tenia una fuerza que parecía 
que un pulpo me hubiera agarrado. Después la fui hablando y hablando hasta que yo la acosté, 
a ella y a la chica que vino con ella. El que vino y preguntó por ella era un gendarme Ángel, le 
dije ñest§ as² y as²ò. Vino L·pez a verla y despu®s no vino m§s. Y un d²a desaparecieron las 
dosò 

TSB .3diciembre 2014 
+ 

Batalla  

ñEn ese calabozo estuve todos los d²as hasta el 23 de junio -del mes seis. Por esos tres 
calabozos pasaroné estuvo en un momento dado Hugo Vaca Narvaja, que yo sabía que 
estaba preso en la cárcel de San Martín y después, cuando yo estaba en libertad, en otra 
batalla de estas tan ñimportantesò del Ej®rcito Argentino fue muerto en enfrentamiento, tambi®n 
ñotra batallaò. A Hugo Vaca Narvaja lo habían destruido en la tortura en La Ribera, estuvo no sé 
cuántos días, dos ó tres días, no estuvo mucho al lado mío; yo no pude hablar, estábamos en 
calabozos separados, yo estaba al medio -y mirando desde adentro del calabozo hacia el patio 
en la mano izquierdaò 

C.J.B 13 octubre 2013 
 

 

Ley de Fuga  

ñEl segundo antecedente que quiero plantear, en realidad, son los asesinatos del d²a 12 de 
agosto, donde en presencia de mi hermano mayor, fueron asesinados mi hermano menor 
Gustavo, junto con el doctor Miguel Hugo Vaca Narvaja y Higinio Arnaldo Toranzo. Este hecho, 
que no es un hecho aislado, forma parte del encadenamiento de los asesinatos producidos en 
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la UP1 y que tampoco estos hechos ocurren solamente en la UP1 porque también se dan 
situaciones similares en el pabellón de la muerte en la cárcel de La Plata o las masacres de 
Palomitas en Salta o Margarita Belén en el Chaco. En realidad, muchas veces se toma 
solamente su significación como un hecho puntual, pero dentro de la política represiva estos 
hechos eran utilizados también con fines de propaganda, ya que dentro de la concepción 
estratégica con la cual se va a manejar todo lo que es la represión del país y que está 
encuadrada dentro de lo que es la doctrina francesa de guerra revolucionaria, tiene tanta 
importancia el hecho de aniquilar a la subversi·n como el hecho de controlar a la poblaci·nò 

De-Breuil 23-abril 2013 

* 

CAPUCHA  

ñA MI MUJER Y A MÍ, MARTA JUANA GONZÁLEZ, NOS DETUVIERON, SECUESTRARON, PORQUE NO 

EXHIBIERON ORDEN DE ALLANAMIENTO EN MI DOMICILIO, PATRICIOS 1067, DE BARRIO VILLA EL 

LIBERTADOR, EL 15 DE AGOSTO DE 1975. UNA PATOTA, MÁS O MENOS, DE OCHO O DIEZ 

PERSONAS, GOLPEAN FUERTEMENTE LA PUERTA ïERAN ESAS PUERTAS QUE TENÍAN UNA 

VENTANITA CHIQUITA-; POR SUPUESTO, YO TOMÉ ALGUNAS PRECAUCIONES PORQUE EL DÍA 

ANTERIOR HABÍAN SECUESTRADO A LA FAMILIA PUJADAS. ENTONCES, YA ESTABA LA OLA DE LOS 

SECUESTROS, ENTONCES YO PREGUNTÉ QUIÉN ERA, Y DIJERON ñLA POLICÍAò. YO ABRÍ LA 

VENTANITA, METIERON UN CAÑO DE UN ARMA LARGA Y YO AGARRÉ EL CAÑO, LO EMPUJÉ, CERRÉ LA 

VENTANITA Y LES ABRÍ LA PUERTA Y ENTRÓ LA PATOTA. LA PATOTA, CUANDO YO LES PEDÍA 

ALGUNA IDENTIFICACIÓN, EL MAYOR DE TODOS ELLOS, QUE DESPUÉS SUPE ERA EL OFICIAL JUAN 

CARLOS CERUTTI, MOSTRÓ ASÍ ALGO, QUE NO ALCANCÉ A VER POR LA DISTANCIA Y ENTRARON. 
NOS ENCAPUCHARON A MÍ Y A MI MUJER, A MÍ ME PONEN EN EL COMEDOR, A MI MUJER EN EL 

DORMITORIO Y MI HIJITA DE DIEZ MESES QUEDÓ AHÍ, MARIANA, MI HIJA MARIANA QUEDÓ AHÍ. NO 

SÉ LO QUE HICIERON AHÍ, NO FUE TANTO EL TIEMPO QUE REVOLVIERON COSAS, PERO DESPUÉS DE 

ESO LE ORDENARON A MI MUJER QUE LA LLEVARA A MI HIJA A LOS VECINOS DE ENFRENTE, QUE ERA 

UNA FAMILIA VILLAGRA, Y LA DEJARON AHÍ Y A MÍ ME METIERON EN EL PISO DE UN AUTO Y A MI 

MUJER EN EL PISO DE OTRO AUTO, EN MI CASO CON LA CAPUCHA Y SUPONGO QUE TAMBIÉN A 

ELLA..ò 
.LMB 13 OCTUBRE 2013 

* 

El embudo  

.-ñYo fui torturado en una sala que est§é uno entra en la D2 Cerutti me dice: ñMir§, si te 
quieres escapar, escápate ahora. Nosotros nos mandamos para adentro 15 minutos porque de 
ac§ vamos al embudoò. Para esa ®poca uno sab²a ïnosotros sabíamos, entre la militancia ya 
se sabía- que el embudo era el embudo del dique, a donde tiraban gente. Y le digo: ñNo, yo no 
me voy a escapar porque no tengo nada que ver con nadaò. Lo mismo me dejaron ah² con la 
colcha en la mano y se mandaron para adentro todos ellos, me dejaron solo en la calle, y 
estuve ahí hasta que volvieron. Cuando volvieron, Cerutti, que evidentemente era el que 
mandaba, me dice: ñBueno viejo, si no te escapaste, ahora al embudoò. Me mandaron al piso 
del auto, me taparon con la misma colcha m²aò 

LMB  13 OCTUBRE 2013 
* 

 

¿Guerra Total?  

Pero en realidad, superada las leyes de impunidad y amnistías encubiertas, las acciones de los 
organismos de los Derechos Humanos en sus distintas versiones continuaron su implacable 
lucha evitando el final a la ñfrancesaò cuando De Gaulle decreta la amnistía para todos los 
crímenes y aberraciones de franceses en Indochina en 1968. Ya los más encumbrados 
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oficiales encolumnados para resistir el envío a la Justicia por los crímenes producidos durante 
la dictadura no tuvieron un efecto tardío, pero sí inmediato, ya que por años no se pudo realizar 
m§s que los ñJuicios por la Verdadò Con la justificaci·n de la ñGuerra Totalò se lanzaron a las 
aventuras más insólitas, sin respeto a los límites más elementales del ser humano, 
convencidos que estaban destinados a ser la última barrera contra la penetración del 
ñcomunismo criminal y ateoò en la sociedad Argentina. El enemigo fantasma, obligaba a 
adecuarse a lo que brillantemente desarrolló en la audiencia Monique Robín y luego en su libro 
los Escuadrones de la Muerte, a la guerra sucia. Ya en 1943, Lacheroy hablaba de la ñTercera 
Guerra Mundialò que r§pidamente incorpora Men®ndez d®cadas despu®s, como si fuese su 
alumno o descendiente en la metodología luego aplicada. Las acciones estuvieron basadas en 
el hostigamiento, clandestinidad, extorsión, robo, violación, asesinato, vandalismo, mentira, no 
dejar rastros, crear centros de exterminio tortura muerte y desaparición, como si fuese una 
disputa entre vencer o ser vencido, sin permitir medias grises. A esto, se sumaba un plan 
lentamente elaborado y generado desde los años sesenta con actos que mostraban el grado 
de violencia creciente en una sociedad en graves conflictos políticos, pero que en el tiempo 
habían sido superados hasta el quiebre del dominio militar en estos actos como fueron el 
Cordobazo, Viborazo y reacciones de gran violencia social que asombraron hasta los más 
expertos estrategas. Estos hechos alteraron el cuadro previsto en el laboratorio militar. 
Comienza a incorporarse el gran temor de la perdida de dominio de la fuerza pública y por ello 
de su propia supervivencia ante estas ñhordas salvajes rojasò y es cuando desde el sexto piso 
de edificio del Ej®rcito gana la pulseada la teor²a francesa de la ñGuerra Total, Guerra 
antisubversiva, Guerra modernaò y ante la psicosis del complot subversivo, innovando tácticas 
y procedimientos para atacarla de ra²z y entran en una alianza m§s profunda con la ñCiudad 
Cat·licaò movimiento Integrista de gran influencia psicol·gica de apoyo y est²mulo a la 
aplicación de la metodología clandestina de secuestro, tortura, muerte y desaparición. Según 
investigación de Robín, ya estaban como asesores franceses en Bs As el Coronel Bernard 
Cazaumayon sumados a las firmas de convenios del Estado Argentino con el ejército Francés 
desde 1956 a 1983 y el capitán exiliado Michael Besineau integrante de la organización 
paramilitar Francesa OAS, cuyos integrantes expulsados de Francia por De Gaulle llegan a la 
Argentina y se radicaron en distintos territorios preferentemente Bs.As y Formosa. La Aparición 
de Aussaresses, joven miliar Franc®s, que a los 29 a¶os recibe la medalla y t²tulo de ñLegi·n 
de Honorò hab²a pasado por todos los frentes en Indochina y pa²ses como Escocia 
incorporando teor²as de ñGuerra Totalò con secuestro-tortura-desaparición y de gran violencia 
por todos los frentes ilegales Aussaresses ya estaba en la dirección de Seguridad Territorial 
(inteligencia) de Francia donde programaba ñOperaciones Especialesò y clandestinas con 
absoluta autonomía, desde hechos aislados de sabotajes hasta voladuras de edificios y 
eliminación de enemigos- La nota de Marta Platía sobre el testimonio de Robín, supera 
cualquier comentario anexo. Solo ir® integrando datos que hagan a la relaci·n de ñCiudad 
Cat·licaò con el plan genocida.  

GAVN 
* 

Igl esia  

El obispo se convirti· en tesorero de todos los beneficios y en cajero de todas las miseriasò 
V.Hugo 

 
La obsesiva represión contra cualquier trabajo social de agrupaciones civiles o sacerdotes, 
implicaba para las ñFuerzas Subversivas Armadas de la Naci·nò, una amenaza del ñcomunismo 
internacionalò a las estructuras mismas de la sociedad y la patria.  La constante y permanente 
acción de aquellos grupos de inteligencia, infiltrados en los partidos políticos, gremios, 
universidades e incluso en la Iglesia, generaron en las fuerzas militares informaciones 
fantasiosas para un alerta ñrojaò y comenzaron a trazar un plan específico de neutralización 
ante posible contaminaci·n por agentes del ñcomunismoò insertados en los barrios m§s 
humildes y por lo tanto más vulnerables En la década pasada, los grandes movimientos 
políticos y sociales impulsaron cambios en todos los órdenes en las comunidades y 
naturalmente no podía excluirse a la sociedad Argentina. Las dos grandes teorías de cambio 
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impulsadas por el Concilio Vaticano II y Medellín, fueron las más profundas reformas -
inconclusas aún hoy- en la metodología de trabajo y compromiso de la Iglesia y laicos, para 
aquellos que estaban comprometidos en las tareas de ayuda social solidaria. Veremos a lo 
largo de las exposiciones de las víctimas y sobrevivientes, la gran confrontación entre aquellos 
que pertenecían a los grupos anti-seculares identificados y comprometidos dentro del aparato 
represivo y los grupos Institucionales conciliadores pero muchas veces con un silencio 
cómplice; también veremos cómo las autoridades eclesiásticas que en su momento ocupaban 
cargos jerárquicos, obviaron o ignoraron o peor aún, justificaron la persecución de sus fieles y 
sacerdotes, sin denunciarla y sin reconocerla. La mentalidad de las fuerzas militares a este 
ñterrorò ante el ñinminenteò ataque  del comunismo internacional, gener· cr²menes aberrantes, 
secuestros siniestros, torturas a militantes de la iglesia y organizaciones sociales con 
testimonios que hemos escuchado a lo largo de estos años de Juicio. Sus accionar se centró 
en base a informaciones maniáticas, que terminaron por dominar sus actos a niveles del más 
bajo raciocinio, demostrando en ellos un síndrome de inequívoca debilidad intelectual, 
alimentado únicamente por la incorporación de dogmas rígidos y esquemas de defensa 
abyectas, que incorporadas a sus fantasías de ataques de fuerzas sobrenaturales, terminaron 
resultando ser después los  instrumentos de la más terrible represión irracional en nuestro país. 
Sus propias ñAliasò demuestran en algunos de sus interrogadores su afinidad a la iglesia como 
el ñCuraò o ñJuan XXIIIò Incluso en disfrazarse de sacerdote para obtener la confesión de los 
secuestrados torturados en los campos de exterminio. Hemos receptado y analizados ya 
algunos de los testimonios y ahora entraremos en el contexto con Pérez Esquivel, víctima de 
esas historias y a su vez Premio Nobel para la Paz y del sacerdote Morello, ambos en la 
citación como testigos solicitados al tribunal para ahondar la problemática. GAVN 

 

De lo ridículo a lo trágico  

ñHay un informe de Men®ndez al Cardenal Primatesta donde el III Cuerpo informa los motivos 
de la detención de los seminaristas de La Salette entre los cuales estaba no usar sotana; 
movimientos sospechosos en la casa donde viv²an seminaristas y ñuna bolsa de Karateò 
colgada en la puerta y a su posición teológica: A los sacerdotes riojanos los acusaban de 
seguir a Juan XXIII y Pablo VI, curiosa acusaci·n de seguir a dos papasò Morello Mayo 2015 
 

ñEl hombre tiene in tirano: la ignoranciaò. V Hugo 
 
Allí, en esas referencias observamos hasta que nivel de ceguera intelectual puede llegar a 
tener una conducción militar o sus agentes de inteligencia o de evaluación de cuáles eran los 
delitos probables, posibles o ciertos. El informe no es de un analfabeto, pero sí de alguien con 
una mentalidad raramente estructurada para valorar/ 

GAVN 
* 

Anti seculares  

ñEn los a¶os 80 la Iglesia sufre una serie de cuestionamientos internos y se comienzan a 
formar los que se llamaron luego grupos a ANTISECULARES seguidores del Monseñor Marcel 
LEFEBRE y otro grupo: los CATOLICOS INSTITUCIONALES como intermediarios 
conservadores y comprometidos con la tradición, que entiende que hay una separación de 
Iglesia Estado pero tiende a conciliar con la teología de Liberación. Nace con el documento de 
Medellín  y el Concilio Vaticano populorum progressio que estaba más cerca de la gente y más 
lejos de los templos Prefiero llamarlos católicos comprometidos Los grupos ANTISECULARES  
con Lefebre a la cabeza, rompen con la iglesia y se acercan a los grupos más conservadores y 
reaccionarios que luego los veremos incorporados en los TORTURADORES por la clase de 
interrogatorio que ya describiremos Hay otro grupo que trabaja en la CRIPTA en el Cerro de las 
Rosas con grupos Universitarios dirigidos por Daniel Carranza y Alejandro Dauzà, importante 
por contacto con grupo La Salette que contactan con VICENTE  SUECO reconocido por  los 
Cursillos en Cba y Tucumán y  quién será el factor más importante para BLANQUEAR al grupo 
de seminaristasò Morello mayo 2015 
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Ecuador  

ñA m² me detienen el 4 de abril de 1977 en Ecuador con otros obispos por probable reunión 
subversiva Liberado de Ecuador me detienen en Argentina Veníamos trabajando en una nueva 
concepci·n de Opci·n por los pobres y comienza la persecuci·nñ-Pérez Esquivel  21 abril 2015 

* 
Veamos algunos aspectos interesantes de estos ñcuras marxistasò 

 

ECUMÈNICA  

El concilio Vaticano II  fue convocado por Juan XXIII Y se firma el ñpacto de las Catacumbasò  
para vivir en la pobreza No solo Latinoamericanas sino que comienzan a sumarse en Europa 
África Asia;  por eso de ECUMÈNICA (unidad de los cristianos, es decir, la unidad de las 
distintas confesiones religiosas cristianas «históricas», separadas de  grandes cismas, parte 
del Congreso de Teología Brasil en el 2012 

* 
¿Sobre qué asentaban sus objetivos? Es digno de enumerar las más importantes y comparar el 
grado de ignorancia de ñquienes hac²an Inteligenciaò Por ejemploÌ: 

 

El Pacto de las Catacumbas  

ñUn grupo de obispos durante el Concilio Vaticano II, en 1965, reunidos en la catacumba de 
Santa Domitila, suscribieron el Pacto de las Catacumbas, con el liderazgo de Don Hélder 
Cámara, en un intento valeroso de tratar de reflejar mejor la Iglesia de Jesús, comunidad de los 
creyentes. El 16 de noviembre de 1965, pocos días antes de la clausura del Concilio, cerca de 
40 padres conciliares celebraron una eucaristía en las catacumbas de santa Domitila. Pidieron 
"ser fieles al espíritu de Jesús", y al terminar la celebración firmaron lo que llamaron "el pacto 
de las catacumbas". El "pacto" es una invitación a los "hermanos en el episcopado" a llevar una 
"vida de pobreza" y a ser una Iglesia "servidora y pobre" como lo quería Juan XXIII. Los 
firmantes -entre ellos muchos latinoamericanos y brasileños, a los que después se unieron 
otros- se comprometían a vivir en pobreza, a rechazar todos los símbolos o privilegios de poder 
y a colocar a los pobres en el centro de su ministerio pastoral Pero veamos que decía este 
Pacto de Catacumbas cuyos firmantes ser²an perseguidos por Curas Marxistasò Antecedentes 
del Pacto 2009 

Textual  

ñNosotros, obispos, reunidos en el Concilio Vaticano II, conscientes de las deficiencias de 
nuestra vida de pobreza seg¼n el evangelioéé.sigueò 

1. Procuraremos vivir según el modo ordinario de nuestra población en lo que toca a casa,  
2. Renunciamos para siempre a la apariencia y la realidad de la riqueza,  

3. No poseeremos bienes muebles ni inmuebles, ni tendremos cuentas en el banco 
4. En cuanto sea posible confiaremos la gestión financiera y material de nuestra diócesis 

5. Rechazamos que verbalmente o por escrito nos llamen con nombres y títulos  
6. Evitaremos todo lo que pueda parecer concesión de privilegios, primacía o incluso 

preferencia a los ricos. 
7. Igualmente evitaremos propiciar o adular la vanidad  

8. Daremos todo lo que sea necesario de nuestro tiempo, reflexión, corazón 
9. Conscientes de las exigencias de la justicia y de la caridad, y de sus mutuas relaciones, 
10. Haremos todo lo posible para que los responsables de nuestro gobierno y de nuestros 

servicios públicos decidan y pongan en práctica las leyes, estructuras e instituciones  a los más 

https://es.wikipedia.org/wiki/Confesiones_religiosas_cristianas
https://es.wikipedia.org/wiki/Cisma
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necesitados 
11. Realización evangélica en el servicio en común a las mayorías en miseria física cultural y 

moral -dos tercios de la humanidad- nos comprometemos: 
12. Nos comprometemos a compartir nuestra  

13. Cuando regresemos a nuestras diócesis daremos a conocer estas resoluciones a nuestros 
diocesanos, pidiéndoles que nos ayuden con su comprensión. 

* 

 

MEDELLIN EN 1969  

ñPlantea un profundo cambio y Con consecuencias de profundizar el concepto y allí nace la 
teología de la liberación y los curas del tercer mundo que es una relectura del Evangelio en 
contra de la teoría de Seguridad Nacional, por eso lo veían como subversivo Uno de los temas 
que marcan el desarrollo de Medellín y su posterior influencia en el continente, y en la Iglesia 
universal, es el de la opción por los pobres (Documento 14). Esta opción evangélica, de 
siempre, se había debilitado por momentos en la vida de la Iglesia. El Vaticano II (recordemos 
intervenciones ejemplares de Juan XXIII o del Cardenal Lercaro sobre el tema) había 
despertado nuevamente la conciencia al respecto. En Medell²n cobra un vigor inusitadoò ñS·lo 
con todos los pobres y oprimidos del mundo podemos creer y tener ánimos para intentar 
revertir la historiaò, dir²a Ignacio Ellacur²a en 1989, poco antes de su martirio. La pobreza no es 
buena ni querida por Dios. CONGRESO CONTINENTAL DE TEOLOGÍA San Leopoldo, Brasil, 
7 a 11, Octubre, 2012 

* 

Sobrevivientes y asesinados  

ñSoy un sobreviviente del plan Cóndor fui detenido junto con la Dra. Hildegart Goss-Mayr de 
Viena,  en el aeropuerto de Brasil cuando íbamos a entrevistarnos con Paulo Arns para un 
nuevo encuentro de  obispos y profundizar la teología de la liberación Encapuchados en la 
Policía Militar nos pasaban grabaciones de torturados en ese lugar; también recuerda los 
asesinatos de Letelier en Washington; Leighton en Roma; Pratt; Torres; Michelini Partes del 
Operativo Plan Cóndor y del 12 de agosto de 1976 con la detención masiva de obispos  y 
teólogos en Quito Ya habían asesinado a Angelelli el 4 de agosto en la Rioja cuando fue al 
velorio de dos sacerdotes asesinados ñ Pérez Esquivel abril 2015 

* 

 

Carta a Menéndez  

ñCristianismo y Revoluci·n 1966-1961  dirigida por García Elorrio SI BIÈN es  uno de los 
grupos que pregonaban la lucha armada es también uno de los que se separan primero y 
prácticamente se  desarticulan todos entre el año 1974 y 1975 y critican la militarización de las 
organizaciones armadas (Levantarse en armas contra la tiranía Es doctrina de Santo Tomás) 
Los grupos armados prácticamente estaban inexistentes en el 1976 Una carta de Primatesta de 
Septiembre de 1977 en donde pide audiencia para hablar con Menéndez por su propio caso 
que le dec²an el ñcerdo rojo ñy por el caso del obispo Carli acusado de Marxista Uno de los 
represores y torturadores (que se disfrazaba de cura ara confesar prisioneros ) tenía y 
pertenecía indudablemente a los grupo ANTISECULARES Era Magaldi, que en realidad es 
NICANDRO MAÑAY estaba en La Perla y posiblemente manejaba LA MESA DE LA IGLESIA 
destinada a PURIFICAR la religi·n buscando informaci·n sobre la iglesiaò Morello Mayo 2015 
 

* 

Teología del Pueblo  
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ñTerrorismo de estadoñ..S², contesta Morello ante la pregunta de la defensa y agrega la 
diferencia de la subversi·n: yo dir²a que eran ñAtaquesò terroristas ser²a el t®rmino correcto. Y 
agrega: La teología de la Liberación es un término acuñado en 1971 por el Peruano Gustavo 
Gutiérrez,  en 1973 recién se estaba armando, por eso discuto que se adjudique a los 
seminaristas como seguidores de la Teología de la Liberación La TEOLOGIA DEL PUEBLO 
aparece en ARGENTINA y comienza a reivindicar un cambio en función de acercarse al pueblo 
reivindicando la voluntad popular Los Curas del Tercer mundo son una organización clerical  
conformada en 1969 hasta el 73 cuyo representante era casualmente Mujica que el 4 Julio de 
1976 es asesinado. ASESINATO DE LOS PADRES Palotinosò Morello mayo 2015 

 

PLAZA -BONAMIN -TORTOLO  

ñEl Obispo Castrense (TORTOLO era muy severo con los se La Salette) que vive en 
jurisdicción militar cobra sueldo y tiene cargo o sea rango militar Cándido Rubiolo era Obispo 
auxiliar de Tortolo La asociación de Terrorismo de Estado y doctrina católica es muy cercana 
en Argentina más que en Brasil, Chile y Uruguay en donde había dictaduras. El término de la 
ñguerra justaò de la escuela Francesa es clara Hubo una defensa visceral de un estilo de 
sociedad, de religión, de familia y costumbres o culturas  Bonamín otro capellán Castrense 
escribía en su diario muchos hombres del ejército vienen hablar conmigo porque no toleran la 
torturaò a lo que ®l en una oportunidad contest·:òSanto Tomas dice que es leg²tima la pena de 
muerte y la tortura es menos que la muerteéò Para mí PLAZA-BONAMIN Y TORTOLO 
representaron al catolicismo anti secular  como reacción al concilio pero desde antes ya se 
alineaban en una posición ortodoxa  En la iglesia la tortura no está aceptada ni mencionada, sí 
la guerra justa y el Tiranicidioò 
 Morello  mayo 2015 

 

El Presidente de los EEUU esta directamente interesado  

ñLuego del secuestro de los seminaristas  uno dice vamos a la seccionar 14Ü  a la denuncia y 
otro dice que no, que ya estaban en este proceso, por eso van al Arzobispado y luego a ver a 
SUECO quien tenía relaciones con militares del Área Material Cba Justamente lo invitan a una 
reunión de la comunidad informativa que se realizaba al día siguiente, con la presencia de 
SUAREZ MASON donde tampoco lo dejan hablar- Sin embargo el 13 de agosto la D2 recibe un 
llamado directo de la embajada de los EEUU para que le comuniquen a Weeks que el 
presidente de los Estados Unidos está directamente interesado en su caso por lo que un mes 
después es expulsado Santiago Weeks  a los EEUU En Boston la comunidad de La Salette  lo 
espera y le piden que mantenga el caso en la prensa como única forma de salvarles la vida Lo 
curioso es que aún interviniendo el Departamento de Estado de EEUU, el poder central NO 
PODČA torcer la postura de Men®ndez ñNo depende de nosotros, depende del III Cuerpoò El rol 
de los capellanes en Argentina merecía otro análisis  En la relación Estado Iglesia  Primatesta 
tenía miedo físico a Menéndez Sin embargo él no actúa muy distinto a la forma de actuar de los 
políticos, organizaciones sociales, gremiales o económicasò Morello Mayo 2015 
 

* 

DRINAN -CARTER  

ñWeeks logra declarar en el Congreso de los Estados Unidos por el secuestro el  29 de 
septiembre de 1976 (OTRO ERROR MILITAR) que es donde se inician las inquietudes de 
EEUU en ese momento en campaña de Carter y Nixon, Weeks era del mismo lugar que 
CLINTON y un congresista de allí justamente era un sacerdote  Robert Drinan  Se calculan en 
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200 víctimas católicas desde su investigación del Terrorismo de Estado a partir del año 69-82  
Obispos 2- 50 sacerdotes- 5 monjas. 30 laicos Y LA Iglesia siempre se negaron a reconocer 
que hab²a persecuci·nò Morello mayo 2015 

* 

19 febrero 2014  

 ñJuicio Los sacerdotes y seminaristas Palotinos fueron asesinados por un grupo de tareas que 
los fusiló luego de identificarlos y dejar inscripciones en las que acusaban a los religiosos de 
"Envenenar la mente de nuestra juventud" n las primeras horas de aquel domingo de julio, 
los sacerdotes Alfredo Leaden, de 57 años, Pedro Duffau, de 65, y Alfredo Kelly, de 40; y los 
seminaristas Salvador Barbeito, de 29, y Emilio Barletti, de 23, - todos pertenecientes a la 
Sociedad del Apostolado Católico, Padres Palotinos- fueron brutalmente asesinados en su 
casa, la Parroquia San Patricio.//Telam 

* 
 

 
 
 

Di§logo en òLA REJAó 

Este episodio ocurre en ñLa Rejaò a 50 Km de Buenos Aires, justo despu®s de la misa el 23 
marzo del 2003 en el patio muy verde que la Fraternidad San Pio X del difunto monseñor 
Manuel Lefebre que hizo construir un magnífico convento  neocolonial español con paredes de 
piedra y techos de Tejas inaugurado en el 2000, con la presencia de Lefebristas, Generales de 
la Nación y el Embajador de Francia Y tuve un diálogo interesante y espontáneo 
-Usted sabe Sra. que el problema aqu² en Argentina es que hay ñcuras comunistasò, me dice un 
joven cura de Toulouse con los brazos cruzados sobre su sotana negra mientras a su lado el 
seminarista Argentino asentía 
-¿En serio? 
-Sí, y.. ¿Cómo cree usted que se puede salvar el alma de un cura comunista? 
-Rezando por él ïagregué- dudando de acertar 
-¡Si con eso fuera suficiente!...  
-No; el ¼nico medio de salvar el alma de un cura comunista esé..òMat§ndoloò  

Marie M Robín ñEscuadrones de la Muerteò 
* 
 

 

Llamados de atención  

La cacería de brujas en Argentina se hacía presente en Santa Fe en el Regimiento de 
Ingenieros Anfibios 601 de Santo Tomé, donde el jefe de este cuartel, coronel José 
Lagomarsino de Le·n, desarrollaba su ñteor²a sobre infiltraci·n marxistaò en Argentina, 
manifestando:  
                             ñTenemos que detener y pasar a la ofensiva contra el poli centrismo 
ideológico y la infección de ideología, que se realiza principalmente sobre la mente del hombre 
y se mueve en el espacio y el campo de la religión, cultura y la educación buscando conquistar 
al maestro, al profesor, al niño desde la escuela primaria y al jovencito desde la secundaria y la 
universidadò Y all² fueron a buscarlos, docentes, alumnos, profesores, profesionales, actores. 
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En Córdoba se prohíbe la enseñanza de la matemática moderna, ya que ésta reniega de los 
postulados de la l·gica formal y abre por lo tanto un peligroso camino para la ñpenetraci·n 
subversivaò (?). Se dec²a que la matem§tica moderna puede servir como un arma sutil al 
servicio de la ideolog²a revolucionaria, por la utilizaci·n de vocablos t²picamente marxistasòé.. 
 
               Los ministros de Suecia, Olaf Palmer; de Dinamarca, Ángel  Joergensen; y el de 
Austria, Kreisky, en forma conjunta con Soares, Mitterrand, Francisco Martino, de Italia, y Roy 
Hayward, todos dirigentes socialistas, hacían un llamado de atención respecto de los Derechos 
Humanos al gobierno argentino. Días antes, hombres armados habían invadido los locales de 
la ñComisi·n Cat·lica Argentinaò en Buenos Aires, robando las listas de refugiados atendidas 
por esa dirección; aproximadamente 10.000 y 470 refugiados anotados con nombre y dirección. 
Diez civiles fuertemente armados en automóviles sin placas -La historia diaria en Argentina-, 
Setenta refugiados chilenos comenzaban en Buenos Aires una huelga de hambre exigiendo a 
la ONU su traslado a un país que les diera garantías. La Confederación de Sindicatos Libres 
anunció en Bruselas su condena por la represión sistemática en Chile, Argentina, Uruguay, 
Perú, Brasil y Paraguay. El 6 de julio renunciaba como jefe de la Policía Federal el general 
Arturo Corbeta, reemplazándolo el general Edmundo Ojeda. El 4 de julio aparecieron en un 
pozo los cadáveres de cinco religiosos católicos Palotinos, tres seminaristas y dos sacerdotes, 
con las manos entrelazadas, boca abajo y sus cabezas destrozadas. Un cartel dec²a: ñEran 
montonerosò. 
             El diario ñLe Mondeò el 6 de enero 77 publicaba algunas apreciaciones sobre la pol²tica 
argentina Recordaba el diario algunas manifestaciones del tristemente célebre militar 
comandante Benjam²n Men®ndez cuando dijo: ñNuestro Ejército sigue invicto. Con los métodos 
que hemos aplicado, en Indochina se hubiese aniquilado al Vietcongò 
            La Iglesia sufre entonces una ofensiva por críticas y tendencia dialoguista. Así 
desaparecen los presbíteros Yorio y Jalics al terminar de oficiar una misa; balean al presbítero 
Francisco Soares de la capilla Carupá; Gabriel Longueville y Carlos de Dios Murias al salir del 
convento, en Chamical, tapados con mantas militares. Monseñor Angelelli, obispo de La Rioja, 
murió misteriosamente luego de que se le atravesara en la ruta un coche sin patente en la 
provincia de La Rioja. Angelelli llevaba documentación probatoria de la desaparición de 
religiosos en esa provincia, por fuerzas paramilitares. Sacerdotes presos o desaparecidos: 
Musse, en mayo de 1976, Testa, Rafael Lacuzzi, Raúl Troncoso, José Czarpack, Servín, Omar 
Dinelli, Luis Molina; todos en marzo de 1976; Carlos Di Pietro y Raúl Rodríguez en junio de 
1976. Los sacerdotes presos, torturados y liberados: Juan Dievzide, Víctor Pugnata, Juan 
Filipuzzi, Diego Orlandini, Jorge Torres, Jorge Galli, Ra¼l Costa, Eduardo Ruiz, ñCachoò Meca, 
Roberto Daminco, Pablo Becker, Esteban Inestal. Los sacerdotes deportados: Santiago 
Renevet, Néstor García, Santiago Weke y Julio Suan. 
            Viola, por otro lado, hacía declaraciones sobre los desaparecidos manifestando que 
ñaqu² hubo guerra, y en ella siempre hay muertos, presos y ausentes para siempreò; 
terminando con una frase que ser²a c®lebre: ñPor ello no se busquen m§s explicaciones donde 
no las hayò. Sobre la guerra y su victoria militar agregaba: ñLo peor no es perder la vida, lo peor 
es perder la guerra. Por eso el Ejército recupera hoy ese valor de la vida y puede decir al país: 
hemos cumplido esa misi·nò.ñEsta guerra, como todas, deja una secuela, tremendas heridas 
que el tiempo y solamente el tiempo pueden restablecer. Ellas están dadas por las bajas 
producidas, los muertos, los heridos, los detenidos, los ausentes para siempre. El Ejército lo 
sabe, porque no es inhumano ni insensibleò. Hasta el ñWashington Postò, diario representante 
de la derecha liberal en EE.UU., sentenciaba en una editorial denominada ñArgentina 
sangrientaò que el gobierno de Videla y Viola podr²a muy bien ser calificado como el m§s 
sangriento y sanguinario del mundo, después de que abandonara ese campeonato 
internacional el tristemente célebre Idi Amin. ¿Se acuerdan de él, Dictador que se alimentaba 
con cadáveres de niños menores de 5 años 

GAVN.  
* 

 

¿Seminaristas comunistas?  

ñSi, soy laica, trabajando en la Iglesia 40 años más; fui religiosa durante 20 años  Nacida en 
Estados Unidos, en el Estado de California, Ohkland. De Jujuy. Tenía que renovar mi visa y la 
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renové el día 3. Estaba por salir para ir a Buenos Aires y de cortesía quise visitar a los padres 
de La Salette porque son norteamericanos, fui a Yofre Norte y me invitaron a comer. se quedó, 
Pantoja, que era chileno, y nosotros pensábamos que era un seminarista eterno, hacía 
seminarios y seminarios, estaba en lo de La Salette, ñsomos polic²asò y yo no sab²a qué decir y 
dije ñQu® buenoò y entraron Lo que yo sé que encontraron fue un libro escrito por López Trujillo, 
que era el Obispo presidente del CELAM, que era lo más tradicional que había y el título del 
libro era ñLiberaci·n cristiana y liberaci·n marxistaò y ellos dijeron ñMarxismo, son marxistasò. 
Pero ese libro era lo opuesto, porque L·pez Trujillo era s¼per conservador. Me dijo as² ñesos 
son marxistasò y yo le dije ñSe¶or: esos no son marxistas, son seminaristas y son chicos muy 
buenosò y se fue ®l. Conmigo no sabían qué hacer y me pusieron en la capilla Entre mis idas y 
vueltas yo noté que en la pared había lo que llamamos en inglés posters de Carlos Mujica y 
hab²an hecho una swastika sobre el poster y hab²an puesto la palabra ñkaputtò, que en alem§n 
significa que le cortan la cabeza.  

 

òSomos Montoneros ó 

ñMe metieron otra vez en la capilla, cerraron la puerta Despu®s vinieron otra vez, me pusieron 
el arma larga aqu² y me dijeron ñSomos montoneros, hemos venido para hacer la justicia 
revolucionaria, los montoneros siempre comprendenò. Ahora, yo sab²a que no eran 
montoneros, pero tenía que actuar. Pero la cosa más importante es que sabían que era 
inocente de cualquier cosa porque dijeron que teníamos que tirar agua bendita y que quisieron 
matarlos y me dijeron: ñqueremos que tu vayas a la prensa a decir que hab²an venido los 
montoneros para hacer la justicia revolucionaria y que quedes en la casa tres horas y estés 
fuera de cuarenta y ochoò. Y yo les dije: ñàafuera de d·nde?ò y me dijeron: ñafuera de C·rdobaò 
Y con eso llegué al seminario, eran como las 12 de la mañana y tocaba la puerta y un 
seminarista contest·: ñse¶ora, no podemos tener visitas a esta horaò. Yo trat® de explicarle que 
hab²an llevado al padre Weeks y a los seminaristasé ñse¶ora, venga mañana, porque no 
tenemos visitas en estas horasò. Y yo le dije: ñquiero hablar con su superiorò, y yo al superior le 
dije que hab²an llevado al padre Weeks y a los seminaristas y ®l dijo: ñvamos a llevar a la 
polic²aò. Y yo le dije: ñno, no me lleve a la polic²aò, porque con eso ten²a la muerte por seguro. 
Me lleva al Obispado. Y yo pens®: ñyo soy como leprosa ya, cualquier lugar al que voy yo, la 
gente est§ en peligroò. As² me llevaron al Obispadoò 

J.C.Mc.C //5 marzo 2014 

* 

 

Pobres y ricos  

ñéen un momento, dos · tres de la propia polic²a se acercaron al tranv²a, llamaron al padre 
Weeks y le dijeron: ñel embajador norteamericano est§ preocupado por su seguridadò, punto. Al 
otro d²a, o ese mismo d²a volvieron y dijeron: ñustedes van a pasar a disposici·n del Ćrea 311ò; 
yo no sabía en ese momento qué cosa era el Área 311, nos dijeron simplemente eso. Esa 
noche quizás, o la noche siguiente, me llevaron, evidentemente con los demás, trasladado a la 
Penitenciaría San Martín, allí hubo una revisión, nos hicieron desnudar en un cuarto, se 
asomaba gente, miraban. Me llevaron a un pabellón donde había muchos presos, yo calculo 
ochenta, cien presos, alguien,. sí. Me pusieron boca abajo en el Unimog y partió sabía que La 
Perla comenzó un interrogatorio que recuerdo que duró toda la noche, delante de mí un 
individuo moreno, pelo negro, indiano, se presentaba como Rub®n Magaldi: ñusted no tiene que 
trabajar con pobres, usted tiene que trabajar con gente de recursos porque si usted trabaja con 
los pobres ellos se sienten respaldados, animados, entonces se tornan peligrososò. Ese es su 
argumento que repetía una y otra vez. . En un momento entró uno de bigotes, creo que tenía 
anteojos, se sent· al lado m²o y me dijo: ñhay mucha gente que est§ rezando por ustedesò, una 
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cosa desconcertante. Después supe que era el capitán González, que tenía relación con un 
sacerdote que trabajaba con nosotros..ò. 

ARD//5 marzo 2014 
* 
 

Tías  

ñ- Mis Tías Adriana María Carranza y Cecilia María Carranza, cuatro años menores que yo, 
hijas de un hermano de mi abuelo materno. Las dos desaparecieron. Eran tías abuelas mías, 
pero menores que yo porque eran hijas de un matrimonio posterior. Las secuestran y después 
desaparecen el 5 de mayo de 1976.  Se comenta que estuvieron ahí. ¿Pero tiene alguna 
información, algún dato? El que primero habló que había visto algo que posiblemente eran dos 
mellizas, que estaban vestidas igual y todo, era el baqueano que creo que ya testificó, que él 
las vio, que según lo que él dijo, las habrían tirado de un helicóptero. Y desafortunadamente 
ellas dos no están en ninguna causa. Tengo una certeza casi diría del ciento por ciento de 
quién las hizo desaparecer, de quién dio la posibilidad de que las desaparecieran. Fue un tío 
mío, hermano de mi mamá, Luis Roberto Carranza Torres, jefe del Registro Civil de la Provincia 
de Córdoba, miembro del Comando Libertadores de América, íntimo amigo del general 
Menéndez y Sasiain. Cuando ellos estuvieron prófugos, él los albergó en su casa. Dos días 
después que me dejaron en libertad, estaba con mi abuelo, el papá del sinvergüenza éste, y él 
llega a la casa, y le dice mi abuelo: ñmir§, Luis, Daniel acaba de salirò. Y voy a decir 
textualmente lo que dijo: ñyo con guerrilleros hijos de puta no me mezcloò. Un hombre 
terriblemente asqueroso, cobarde. Y en la familia se dice que él es autor de esto, terrible, para 
m² es asquerosamente terribleò.  

G. C// 5 marzo 2014 
* 

 

ò6391ó 

ñVamos a los h§beas corpus, tres hábeas corpus presentamos y me interesan especialmente 
por dos cuestiones que las voy a hacer breves. áAh!, me estaba olvidando, en el a¶o ô79 vamos 
a Buenos Aires con mi cuñada porque llegaba la OEA, hicimos la larguísima cola, ya la gente 
era multitud en la vereda y nos dijeron que no, que a Córdoba venía una comisión especial y 
entonces nos vinimos a Córdoba. Viejo Hotel Crillon, ahí sentaditas en la fuente del Crillon 
porque no había lugar para estar adentro, la multitud también en el Hotel Crillon, con todos los 
Servicios de Inteligencia mirándonos la cara, dando vueltas por ahí, hicimos la denuncia, el 
caso de mi hermano lleva el n¼mero 6.391 y ®sta es una carta del 15 de marzo del ô80, donde 
la Organización de los Estados Americanos me contesta a mí porque creo que la denuncia 
quedó a mi nombre, yo me hacía cargo yo de estas cosas porque mi mamá había tomado la 
misión de ir jueves de por medio a la Plaza de Mayo, ella se iba a Buenos Aires, hacía la ronda 
con las madres, coincidió con que ah² empieza la formaci·n de Madres, abril, mayo del ô77, 
cuando se lo llevan  a mi hermano. 
Bien, me dicen que van a presentar las denuncias y nunca más recibimos ninguna información, 
qué se había hecho con esas denuncias, pero bueno, ahí está el reclamo. ¿Qué le contesta la 
OEA?, discúlpeme. ¿Quiere que lea algo? SR. PRESIDENTE (Díaz Gavier).- S².  ñTengo el 
agrado de referirme a su atenta comunicación recibida durante la visita que la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos realizó a Argentina en el mes de septiembre pasado y 
en la cual se alega una violación de los Derechos Humanos en ese país. Se ha iniciado la 
tramitación de su denuncia de acuerdo con el reglamento de la Comisión, abriendo para tal 
efecto un caso identificado con el número que figura arriba de la presente ïque es el.  

M.C 22 octubre 2015  
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LA SOCIEDAD  

 
La sociedad se mantiene incólume mientras 

no le quites su máscara. Así que más 
vale que nunca propongas, la costumbre de quitar. 

Esta  termina siempre en vicio. Como aquel que no puede 
 vivir sin bienes y vive amargado de pensar que los pierde. 
 Mira los Obispos, lotearon el cielo. Lo pusieron en venta. 

 Las indulgencias fueron las primeras monedas sin fronteras 
y por el afán de tanta fortuna, quedó el mundo 
huérfano. Mi asombro tardó, cuando el señor, 
al final del abrazo, preguntó por mi enemigo, 

Aquel viajero disfrazado de tormenta, que avanzó 
amenazante nutriendo sombras Pero es el mundo 
el que se asoma siempre al balcón de las estrellas 

¡Que infantil es la inocencia! 
 ¡Que culpable la madurez! 

La civilización ha hecho del hombre un esclavo 
apremiado por deudas y ordenes.  

El lactante duerme el infante mantiene sueños,  
el púber busca repuesta y el joven, 

 oportunidades. El adulto, una esposa; la esposa un hijo 
El setentón fantasea. El anciano sufre abandono 

¡Que infantil es la inocencia y que culpable, la madurez! 
La miseria, es el primer regalo del burgués pendenciero 

porque hay dos verdades inapelables: la mentira con silencio 
y la permanencia en la vanidad. Esta fue tan fuerte, 

 que vencida en el tiempo, terminó en harapos 
con el goce desmedido de un triunfo opaco 

de futuro humillando. Humildad sobre lienzos 
 de nieblas: ¡aléjate!, del desconsuelo celestial 

cuando cierren sus puertas. Total, hoy todos los 
jardines se embelesan con hiedras y jazmines, 

premiadas de pócimas de exquisito sabor, 
mientras la confianza del ciudadano, gotea 

centenares de misterios en pequeñas muestras 
regocijan sus alas, inspiradas de bellas añoranzas 

 
GAVN 

* 

Embarazadas  

ñSRA. M- No, a m² me detienen de nuevo en el a¶o ô76, tambi®n en julio, el 15 de julio del a¶o 
ô76 y tambi®n me llevan de mi trabajo. Sí, diga los nombres que recuerde, de mujeres 
embarazadas. -Estaba Estela de Pitrelli, Nidia Giacomino, Liliana Rojas, Patricia Caselli, Teresa 
Piazza, Isabel Giacove -creo que era el apellido. Y SRA. M.- Elsita Soria era la otra persona 
que estaba allí. Eran siete Lucía, ¿cuánto tiempo estuviste en la UP1? - Yo desde que llegué 
ah² el 19 de julio hasta octubre del ô78. Yo estuve ah² hasta abril del ô77, que me comunican del 
Servicio Penitenciario que me ponen a disposición del Poder Ejecutivo y de ahí en octubre del 
ô78 me trasladan a Devoto. 
DRA. SÁNCHEZ.- ¿Y cuánto tiempo estuviste en Devoto?  En Devoto salgo con libertad 
vigilada en setiembre del ô82ò. 



70 

 

ñLA JAURIA DEL 76ò +ñANEXOò 

Gustavo A Vaca Narvaja 2015 

 

LDM 5 marzo 2914 
* 

 

Menores secuestrados y torturados  

Delegado del Colegio secundario Deán Funes 
ñS², s², s². Fue Fierro, yo me entero de esto cuando me dejan en libertad, cuando dejan la parte 
de mí que sale del exterminio. Fue Fierro, habla con mi viejo (HIJO DE 16 AÑOS 
SECUESTRADO Y TORTURADO) y Fierro le propone a mi viejo que me iban a usar a mí para 
salir en la televisión como delincuente, de espaldas; iban a armar un escenario en el que yo 
estaba de espaldas y los ñvalientesò film§ndome de atr§s y pregunt§ndome qu® me hab²a 
pasado, y qué había hecho de malo, y de qué me arrepentía. Mi viejo le dice que no, que bajo 
ningún aspecto, y le dice que aparte de eso, que nos iban a matar a todos, que nos teníamos 
que ir del país; ahí sí toda la familia del país, ahí si mi viejo le dijo que no tenía un mango 
partido por la mitad, que no nos pod²amos ir y justo hay uné bueno, eso qued· de la 
charla.òéB //oct. 13 

 

Caso Ceriani  

ñyo, porque era el secretario del bloque de concejales del Justicialismo, del FREJULI, el doctor 
Miguel Garc²a, alias ñel pira¶aò -que le decíamos nosotros con mucho cariño. Y entonces lo veo 
al ñpira¶aò ah² con un sello de la Polic²a en la pelada. No pod²amos hablar, pero le digo: ñàQu® 
hac®s?ò, ñme hacen causa con vosò, me dice. Despu®s nos enteramos un poquito m§s. Claro, 
García, Miguel García, el doctor Miguel García con el doctor Miguel Hugo Vaca Narvaja 
llevaban adelante la causa de Ceriani. Yo conocía las fotos del Ceriani muerto y torturado, pero 
no las que había sacado la policía ïo no sé quién, porque también estaban esas-, sino unas en 
color que había hecho sacar el padre. Eran un toco así de fotos, muchas fotos, donde estaba 
bien en detalle en el cajón, en el velorio, todas las torturas y cómo lo habían matado en la 
tortura a este muchacho, que me parece que lo mataron en abril del ô75, en la D2. Y a esa 
causa la llevaban Miguel García y Ceriani. y Ceriani era de Cruz del Eje y los Yanicelli eran de 
Cruz del Eje, y los policías que habían actuado en Cruz del Eje tenían algún tipo de vinculación 
con el tema Cerianiò 

.LMB 13 OCTUBRE 2013 

 

òBanco Social y el Comando Libertadoresò  

ñAdalberto Luis Orbizo, para el que no sabe- fue un porteño que vino de interventor con cuatro 
más, entre ellos el principal era Armentano, de interventores al gremio del SMATA, que 
Salamanca había vuelto a ganar dos meses antes y después que Lacabanne se instaló en 
C·rdoba, en diciembre m§s o menos del ô75, no, del ô74, lo designa a Orbizo interventor en el 
Banco Social o presidente, no sé bien el cargo, pero era el responsable máximo, estando yo; o 
sea, eso lo sabíamos, más o menos, antes, en aquella época; pero estando después yo en el 
gremio bancario, me fui enterando de muchos otros detalles, que yo los voy a compartir acá 
porque de algún modo tienen que ver con una de las causas que me dijeron me van a 
preguntar, que es en relación a lo de los Pujadas. Pero antes digo de Orbizo, que trabaja en 
conexión con la D2, porque Lacabanne de alguna manera había descargado en la D2 la 
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responsabilidad de la represión hacia los infiltrados del peronismo, que veníamos a ser 
nosotros, y todo el resto más de las izquierdas, y de ahí todas las detenciones y la persecución. 
Pero Orbizo puso como un tipo muy importante dentro del banco, a uno que le decían el 
ñpeluqu²nò Soria, que hab²a sido uno de los fundadores de la Alianza Libertadora Nacionalista 
en Buenos Aires, pero ac§ en C·rdoba, el que trabajaba con la D2 era el ñcocoò Pedrotti, 
conocido por muchos de los más viejos, porque fue aquel que puso la bomba en la Shell y fue 
defendido por Teodoro Funes, viejo, en aquella época parte de la Resistencia Peronista y 
demás. £l estaba en la D2 tambi®n, ñcocoò Pedrotti; la relaci·n esa se fue verificando, pero yo 
quiero decir dos cositas nomás: una, es que uno de los relatos que yo recibo estando en el 
gremio, pero así como estos relatos que uno escucha sin las precauciones, sin las previsiones 
tampoco de que alguna vez iba a tener que contar estas cosas acá; pero en el gremio, sí se 
sabía, por lo menos al que le interesaba lo podía saber. 

Y el grupo, un grupo, integrado exactamente no sé por quiénes, pero yo tengo algunos 
nombres de personas que las quiero poner en conocimiento del Tribunal, para que en todo 
caso los investiguen; pero estaba claro que la presidencia del Banco Social se conectaba con 
la D2, porque relata una persona que ese día, el día creo que es el 14, me parece, viene una 
patota, tira las armas sobre los sillones que hay en la entrada en la presidencia del banco y 
dice ñliquidado el tema Pujadasò. Algunas personas de las que venía, evidentemente, estaban 
drogadas, porque una de ellas chocó contra una puerta abierta, se fue para atrás; venían un 
poco o drogados o chupados, no sé. Pero yo quiero decir que entre las personas, porque todas 
estas personas que, en general, eran policías, fueron contratados por el Banco Social, el Banco 
Social les pagó un sueldo; entre ellos, Antonio Moyano, policía de la Brigada de Explosivos, 
que lo echaron por robo de automotores y creo que después tuvo una condena; Dardo 
Navarrete, Ra¼l Pereyra, que era hijo de una mujer que estaba en la D2, que le dec²an la ñt²aò 
Pereyra; el ñgordoò Rivadeneira; Eugenio Salvai, que era polic²a y era hermano del ñgringoò 
Salvai, Luis Salvai, que era un civil que sí figura en la listas del D2, como civil; pero además, 
este civil, que había sido delegado de la Concesionaria de Feigin, en la calle Humberto Primo, 
era custodio de Salamanca; después, ustedes pueden preguntar a todos los que compartieron 
la conducción del gremio con Salamanca. Otro de los policías, que era un ordenanza de la 
policía, que entró al banco como auxiliar, es Dalmiro Víctor Aráoz; y uno, que los empleados de 
esa época, lo sindican como custodio personal de Orbizo, es Raúl Hugo Aráoz Rivero. También 
quiero añadir como un hecho que revela la vinculación del Banco Social de ese momento con 
la D2, es que Orbizo, el 7 de mayo -creo que es, pero el decreto debe estar por ahí o la 
resoluci·n del ô75- nombra como empleada del Banco Social a Ana María Tissera, que era hija 
del ñpatillaò Tissera, que estaba en la D2. Y también nombra, en el mismo decreto, a otra 
persona que era un estudiante de abogacía, que se llamaba ïlo único que puedo decir- Víctor 
Antonio Trillo y que tra²a las listas de la Facultad, las tra²a al Banco Socialò 

LMB 13 octubre 2013 
* 

 

La Guerra Sucia de la Triple A  

ñLucio Gelli, decide meter la mano en el portafolio en junio 73 y decide crear la Triple A Alianza 
anticomunista argentina Integrante de la P2(Logia secreta creada por Gelli y disuelta en 1981y 
el 5 de mayo 1973 López Rega recibe la anuencia de Perón para operar con grupos 
paramilitares (según documentos del departamento de estado), elige a Villar como socio y lo 
nombran Jefe de la Policía Federal en Marzo de 1974 Alberto Villar había recibido los cursos 
de lucha antisubversiva en Francia, y ya desde 1971 tenía en la policía federal un  grupo 
antiterrorista ilegal en operaciones que luego sumar²a al grupo de las AAAò Robin Escuadr·n 
de la Muerteò Robin Escuadrón de la Muerte 

 
* La pregunta de Walsh  


